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СОЦИАЛИЗМ
ВОЗВРАЩАЕТСЯ ВО ФРАНЦИЮ

ЕВРОСОЮЗ
ПОЛОЖИТЕЛЬНО
ОЦЕНИЛ ХОД ВЫБОРОВ

В ОЖИДАНИИ
ПОСТВЫБОРНОГО
ПРАГМАТИЗМА

«ВОЗРОЖДЕНИЕ»
И ЛЕЙБОРИСТСКАЯ
ПАРТИЯ ОСТАЛИСЬ
ВНЕ ПАРЛАМЕНТА

МОНОЛОГ О КУЛЬТУРЕ
ФИЗИЧЕСКОЙ И СПОРТЕ

ВЕРНЕТСЯ ЛИ В СЕЛО
«ПАРЕНЬ ИЗ САБУДАРА»?

«ВРАЧ ЛЕЧИТ –
ПРИРОДА ИСЦЕЛЯЕТ», -
ГИППОКРАТ

О, ЖЕНЩИНЫ...

С ПРАЗДНИКОМ СМЕХА!

Вчера Грузия  на госу-
дарственном уровне отме-
чала день рождения свое-
го первого президента
Звиада Гамсахурдиа и 13
лет со дня проведения ре-

ГОД ПАМЯТИ ПЕРВОГО ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

ферендума о независимо-
сти страны. Согласно про-
грамме торжественных
мероприятий, посвящен-
ных юбилейной дате, в
Тбилисском театре оперы

и балета им. Захария Па-
лиашвили состоялся тор-
жественный вечер, на ко-
тором  присутствовали
президент Грузии Михаил
Саакашвили и представи-

тели дипломатического
корпуса, аккредитованно-
го в Грузии. А днем в ка-
федральном соборе Сио-
ни  Католикос-Патриарх
Всея Грузии Илиа Второй

отслужил панихиду в честь
первого президента.

Юбилейные мероприя-
тия прошли и в родном
селе Звиада Гамсахурдиа
- в Абаша, а также в Зуг-
диди, Кутаиси и других го-
родах и селах региона, и,
согласно программе, они
будут продолжаться, начи-
ная со вчерашнего дня, в
течение полугода.

«Звиад Гамсахурдиа
внес значительный вклад
в дело создания Грузинс-
кого государства и навсег-
да увековечил свое имя в -
истории нашей страны и
церкви», - сказал Илиа
Второй журналистам.

Президентом Грузии
Михаилом Саакашвили
уже подписан Указ, со-
гласно которому 2004 год
в Грузии объявлен годом
памяти Звиада Гамсахур-
диа. «Это президент Гру-
зии, которого я очень ува-
жаю и который должен
быть захоронен на своей
земле, как первый прези-
дент», - заявил Михаил Са-
акашвили.

Месяц назад Михаил
Саакашвили пообещал
грузинским эмигрантам,
проживающим во Фран-
ции, что возвращение ос-
танков первого президен-
та в Грузию состоится 9 ап-
реля. Однако вдова перво-
го президента Манана Ар-
чвадзе- Гамсахурдиа тре-
бует расследования дела,
касающегося обстоя-
тельств смерти Звиада
Гамсахурдиа, а также пол-

ной реабилитации прези-
дента. Только после этого
она готова согласиться на
перезахоронение остан-
ков первого президента
Грузии из Чечни в Тбили-
си. Кстати, только ей и
еще очень ограниченному
кругу людей достоверно
известно нынешнее мес-
тонахождение могилы экс-
президента.

- Около 400 томов дел,
касающихся обстоя-
тельств смерти Звиада
Гамсахурдиа и обвинений
в измене Родине, в кото-
рых фигурирует имя пер-
вого президента, собраны
в Генеральной прокурату-
ре Грузии и изучаются, -
сообщил «Новости-Гру-
зия» заместитель Гене-
рального прокурора Каха
Коберидзе. Возобновить
следствие по этим делам
распорядился Генераль-
ный прокурор Грузии
Ираклий Окруашвили 18
февраля 2004 года. Этим
занимается специальная
следственная группа, под
руководством заместите-
ля начальника следствен-
ного отдела прокуратуры 
Реваза Зарандия.

По информации Кобе-
ридзе, прокуратура запро-
сила у судов все дела, в ко-
торых  фигурирует имя
Звиада Гамсахурдиа. «Уже
выявлены несколько эпизо-
дов, в которых фигурирует
имя Гамсахурдиа, однако
экс-президент к данным об-
винениям не причастен»,-
отметил Коберидзе.

Глава Аджарии Аслан Аба-
шидзе обвиняет власти Гру-
зии в том, что по вине цент-
рального руководства на тер-
ритории автономии выборы
не были проведены в справед-
ливой и демократической
обстановке и утверждает, что
возглавляемая им партия
«Союз демократического
возрождения» заняла второе
место на выборах в Парла-
мент Грузии 28 марта.

«Руководство незаконно
отняло право на голосова-

Глава Аджарии обвиняет

Сообщение о возмож-
ном прибытии из Батуми в
Тбилиси сторонников Асла-
на Абашидзе и представи-
телей партии «Союз демок-
ратического возрождения-
» подтвердил вчера глава
представительства Аджа-
рии в Тбилиси Гамлет Чи-
пашвили в беседе с журна-
листами.

Он сообщил, что в Бату-
ми ведется подготовка к
приезду в столицу сторон-
ников и членов партии Ас-

ние у 143 тысяч жителей ав-
тономии», - заявил Абашид-
зе в эфире грузинской те-
лекомпании «Рустави-2». 

По словам главы Аджа-
рии, «на самом деле партия
«Союз демократического
возрождения» в парламен-
тских выборах вышла на
второе место (после правя-
щей партии), с учетом того,
что партия получила голоса
не только в Аджарии, но и в
других регионах Грузии».

Госчиновники начнут
признаваться в своих дохо-
дах. Без первоапрельских
шуток

С 1 апреля в Грузии начи-
нается  ежегодный процесс
представления государ-
ственными чиновниками
имущественных  деклара-
ций.  До 30 апреля должнос-
тные лица государственных
ведомств Грузии обязаны
представить декларации о

доходах и имуществе в Ин-
формационное бюро иму-
щественного и финансово-
го положения должностных
лиц. Об этом «Новости-Гру-
зия» сообщили в Информа-
ционном бюро.

В целом в нынешнем году
имущественные деклара-
ции должны представить до
4 200 должностных лиц. Если
должностное лицо не пред-
ставит в установленные
сроки декларацию имуще-
ственного и финансового
положения, то в соответ-
ствии со ст.173 Админист-
ративного кодекса правона-
рушений, ему угрожает
штраф в 150 лари.

Процесс декларирова-
ния традиционно является
прозрачным. С 1 июня с
декларациями, заполнен-
ными должностными лица-
ми,  сможет ознакомиться
любой гражданин Грузии.

Лейбористы протестуют в одиночку
лана Абашидзе, которые
возмущены итогами парла-
ментских выборов в Грузии
28 марта.

Гамлет Чипашвили не ис-
ключил, что представители
Аджарии присоединятся к
акции протеста, которую
проводят у здания ЦИК Гру-
зии представители Лейбо-
ристской партии, которые
также недовольны итогами
выборов. Однако лейборис-
ты выступают категоричес-
ки против проведения об-

щей акции с представителя-
ми партии «Союз демокра-
тического возрождения».

«Лейбористы сразу зая-
вили, что проводят свою ак-
цию независимо от других
партий», - заявил «Новости-
Грузия»  пресс-секретарь
партии Гела Данелия. По его
словам, «кроме того, лейбо-
ристы не намерены приво-
зить в Тбилиси для прове-
дения массовых акций сво-
их сторонников из регио-
нов».

Посол России опровергает сообщения о передвижениях
в Аджарии российской военной техники

Чрезвычайный и Полномочный Посол России в Грузии Владимир Чхиквишвили
вчера выступил с категорическим опровержением информации ряда грузинс-
ких СМИ, согласно которой якобы наблюдается передвижение военной техники
российской военной базы в Батуми.

В интервью грузинской телекомпании «Имеди» Владимир Чхиквишвили под-
черкнул, что «подобного рода информация неоднократно проходила в СМИ во
время кризиса вокруг Аджарии, но ни разу не была подтверждена».

Перед началом форума
общественных организа-
ций «Права человека на вы-
борах» в среду в Киеве из-
вестного финансиста и
филантропа Джорджа Со-
роса облили канцелярским
клеем, а затем водой.

 Как передает коррес-
пондент агентства «Интер-
факс-Украина», двое неиз-
вестных молодых людей
проникли в зал, где начи-
налась конференция, и об-
лили президиум, в котором
сидел и Дж.Сорос, клеем и
водой. Хулиганов вывели из
зала. При этом они выкри-
кивали: «Пусть живет брат-
ство!» и «Сорос, вон из Ук-
раины, у тебя ничего не по-
лучится!»

 Украинские СМИ осве-
щают происшествие куда

Мамука Джинчарадзе готов
купить  новый вертолет

 Российский бизнесмен депутат Нижневартовской го-
родской Думы и уроженец города Кобулети  Мамука Джин-
чарадзе готов купить Министерству госбезопасности Гру-
зии новый вертолет - в счет возмещения ущерба за раз-
битый им летательный аппарат, принадлежащий МГБ, ко-
торый был им арендован.

«Следствие по установлению причин катастрофы и от-
ветственного за поломку вертолета продолжается, но не-
зависимо от итогов следствия я готов возместить ущерб
и купить аналогичный вертолет», - заявил Джинчарадзе
31 марта на совместной пресс-конференции с секрета-
рем Совета национальной безопасности Грузии Вано Ме-
рабишвили.

Бизнесмен заявил, что вертолет был разбит в резуль-
тате «несчастного случая» и отметил, что решение возме-
стить ущерб он принял сам, без принуждения.

По словам бизнесмена, он не знал, что арендованный
вертолет принадлежал Министерству госбезопасности.
Секретарь Совета национальной безопасности Грузии
Вано Мерабишвили со своей стороны отметил, что «пор-
тить взаимоотношения с инвесторами не входит в инте-
ресы страны».

«В Грузии нет и не будет каких-либо недоразумений с
инвесторами и предпринимателями», - заявил Мерабиш-
вили. Он обратился с призывом ко всем гражданам «за-
щищать законы, защищать собственность страны и в то
же время создавать благоприятную инвестиционную сре-
ду».

Мамука Джинчарадзе был задержан правоохранитель-
ными органами Грузии 30 марта в Тбилисском аэропорту
и доставлен в качестве свидетеля в транспортную проку-
ратуру Грузии, где его допрос продолжался около трех ча-
сов.

Согласно неофициальным данным, Джинчарадзе арен-
довал вертолет для поездки в высокогорный район Грузии
и лично управлял им. В результате катастрофы сын Джин-
чарадзе сломал ногу, сам бизнесмен получил многочис-
ленные ушибы, а  вертолет вышел из строя.

Сорос в Киеве: американского миллиардера
вначале подклеили, а потом и замочили

более скромно. Так украин-
ский интернет-сайт «Глав-
ред» сообщает следующее.
Перед открытием форума
правозащитных организа-
ций приглашенный на его
работу Сорос давал интер-
вью представителям
средств массовой инфор-
мации. В ходе интервью к
Соросу неожиданно подбе-
жал неизвестный и бросил
в него шарик с краской. Не-
известный держал в руках
черно-красный флаг с сим-
воликой общественной
организации «Братство».
После этого неизвестный
был задержан охраной гос-
тиницы «Русь». При этом он
выкрикивал лозунги: «Со-
рос, геть з Укра ни!», «Ми
самi розберемось!».

 Спустя пару минут пос-

ле этого происшествия к
Соросу подбежал еще один
неизвестный и совершил
подобное же действие. Этот
неизвестный также был за-
держан охраной и немед-
ленно выведен из зала.

 В связи с этим происше-
ствием открытие форума
было задержано на 15-20
минут. Несмотря на проис-
шествие, Сорос остался в
зале и принял участие в
форуме, сообщает «Глав-
ред».

 Комментируя случив-
шееся, Дж.Сорос сказал:
«Это не просто инцидент, за
этим кто-то стоит». При
этом он затруднился ска-
зать, кто, по его мнению, мог
организовать эту выходку.

 Как передает коррес-
пондент MIGnews.com.ua,
после этих слов американ-
ского финансиста и меце-
ната еще один молодой че-
ловек в солидном костюме
толкнул г-на Сороса с кри-
ком: «Янки, гоу хоум»
(«Янки, убирайтесь до-
мой»). Он также попытал-
ся убежать из зала, но и его
задержала охрана.

 Накануне у Дж.Сороса
возникли проблемы с по-
мещением для проведения
«круглого стола» в Крыму,
сообщает «Интерфакс».

Выдача виз
не приостановлена

Директор Департамента по связям
с общественностью Министерства
иностранных дел Грузии Теймураз Ми-
келадзе категорически опроверг ин-
формацию о том, что якобы приоста-
новлена выдача виз российским во-
еннослужащим, прибывающим в Гру-
зию в первой декаде апреля для рота-
ции на российских военных базах.
Микеладзе подчеркнул, что в этом
вопросе за последний период време-
ни ничего не изменилось.

Собинф.

Бывший генеральный дирек-
тор ООО «Сакартвелос ркиниг-
за» Акакий Чхаидзе был осво-
божден из предварительного
заключения после того, как вып-
латил более трех миллионов
долларов в качестве возмеще-
ния ущерба государству. Акакий
Чхаидзе был задержан по обви-
нению в неоднократном уклоне-

нии от уплаты налогов в особо крупных размерах.
Мтацминда-Крцанисский районный суд Тбилиси на

заседании 31 марта удовлетворил ходатайство адвока-
та Акакия Чхаидзе - Арчила Кбилашвили, который тре-
бовал освобождения своего подзащитного из предва-

ЦЕНА СВОБОДЫ – ТРИ МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ
рительного заключения, в котором бывший гендирек-
тор находится с 16 января 2004 года.  Адвокат сообщил
журналистам, что его подзащитный уже перечислил на
счет Генеральной прокуратуры Грузии 3 миллиона 17 ты-
сяч долларов, что, по словам адвоката, «полностью по-
крывает сумму ущерба, который, по мнению обвине-
ния, нанесла  государству деятельность Чхаидзе». 

Сам Акакий Чхаидзе на процессе не присутствовал.
Как объяснил журналистам его адвокат, Чхаидзе чув-
ствовал себя плохо и «его присутствие на процессе не
было бы целесообразным».

Дело против  Акакия Чхаидзе было возбуждено 18
декабря 2003 года следственной частью МВД Грузии.  Чха-
идзе считает себя невиновным, а уголовное дело про-
тив него «политическим заказом».



 

 

Если результаты парламентских выборов
в Грузии можно было прогнозировать, то во
Франции региональные выборы считались
простой формальностью. До  первого тура
никто не сомневался в победе  правящей вла-
сти  - объединения правых партий. Это было
настолько очевидно, что даже записные оп-
тимисты не строили иллюзий. Можно было
только заранее подсчитать убытки и поста-
раться спасти отдельные регионы от всеоб-
щего обвала социалистов. Аналитики  пыта-
лись предугадать процент отсутствующих вы-
борщиков. На первом туре 34% из 42 мил-
лионов выборщиков  не пришли на избира-
тельные участки.

Однако действительность  преподнесла та-
кой закрученный сюжет, что даже у Стивена
Кинга не вычитаешь. Социалисты  к собствен-
ному удивлению одержали победу в тради-
ционно правых регионах. Правые оправдыва-
лись погодой. И во втором туре грозились
закидать бюллетенями. В воскресенье вече-
ром наступило время «собирать камни».

СОЦИАЛИЗМ ВОЗВРАЩАЕТСЯ ВО ФРАНЦИЮ
. Не зря я упомянул про погоду. Посещае-

мость выборов у французов напрямую зави-
сит от погоды. Яркое солнце и теплый без-
ветренный день 28 марта  сыграли свою  «зло-
вещую роль». Очередной рекорд «абсантеиз-
ма» (от слова  «отсутствовать»): 37 % изби-
рателей игнорировали региональные выбо-
ры. Погода погодой, но люди все меньше и
меньше верят политикам, будь то левые –
правые - центристы и прочие!

И погода здесь не при чем. Когда надо было
преградить дорогу Жан-Мари Ле Пену на пре-
зидентских выборах два года тому назад, про-
голосовала вся Франция.

В воскресенье всех ожидал сюрприз. По-
давляющее большинство получили социали-
сты и объединенные с ними депутаты. Фран-
ция качнулась влево. Заслуг социалистов и
коммунистов, а так же зеленых и других ле-
вых партий здесь нет: народ проголосовал
не за социалистов, а  против правительства
премьера  Жан-Пьера Рафарана и его дра-
коновских мер. Действительно, принятыми

решениями, непопулярными реформами,
нынешнее правительство отбросило все со-
циальные преимущества, добытые францу-
зами в нелегкой борьбе за многие годы. Стаж
работы для получения пенсии увеличен с 37
лет до 42. Сокращен срок выплаты социаль-
ного пособия по безработице, по медицинс-
кому страхованию, ежемесячно сокращают-
ся рабочие места, практически прекраще-
но строительство социального жилья и так
далее и тому подобное. Все время говорят
про астрономический дефицит в системе
здравоохранения, и в то же время разраба-
тывается проект строительства гигантского
авианосца, цена которого равна двум соци-
альным бюджетам  ! К слову, спущенный на
воду пять лет тому назад авианосец «Шарль
де Голь» до сих пор не в состоянии отчалить
от пирса из-за недоделок. Конечно, страна
нуждается в реформах, но то что сегодня
насильно проводит в жизнь  команда пре-
мьер-министра  похоже на выкручивание
рук. А французы этого не любят и не потер-

пят. Сегодня прозвучал их ответ. Правда,
власть осталась в правом лагере, но прези-
денту Ж.Шираку придется делать нелегкий
выбор: менять экономическую политику
или сменить лидера правительства. Госпо-
дин Рафаран, напоминающий чемпиона по
боксу на пенсии, до сих пор хорошо держал
стойку, уверенно отражая все выпады кри-
тики даже в собственном лагере. Сумеет ли
он удержаться и дальше, решать президен-
ту Страна покрылась красным цветом, тра-
диционным колером  левых движений. Центр
страны, Иль-де Франсе , тоже остался за
ними. Хотя два кандидата от правых уже на-
чинали делить места для своих сторонни-
ков.  Сегодня , говоря футбольным языком,
реформам показали желтую карточку. И с
этим придется считаться. Через три года -
выборы президента страны, но думать о них
надо уже сейчас.

Артем ИОСЕБАДЗЕ
Собкор «СГ» в Париже

Техническая комиссия по расследованию
причин обрушения купола «Трансвааль Парка»
не исключает, что причиной катастрофы мог
стать теракт, передает «Интрефакс». В проек-
те заключения не содержится никаких катего-
ричных выводов.

«Версия внешнего воздействия на опоры
кровли до конца не отметается», - сказал в сре-
ду один из членов комиссии, отметив, что эта
версия находится в компетенции правоохра-
нительных органов.

По его словам, в заключении говорится, что
«одной из причин обрушения крыши могли
стать конструктивные ошибки».

В среду главный конструктор и технический
директор института «Курортпроект», главный
проектировщик «Трансвааль Парка» Нодар Кан-
чели сообщил журналистам «предварительные
выводы» комиссии. По его словам, причиной
обрушения кровли стали проектные ошибки.

При этом сам он склоняется к версии воз-
действия извне. Архитектор рассказал, что в
ночь после катастрофы посмотрел запись, сде-
ланную камерой видеонаблюдения внутри ак-
вапарка.

«На пленке было видно, как от одной из ко-
лонн вырвалось некоторое облако, даже не об-
лако, а раструб длиной около пяти метров в
горизонтальном направлении, который в кон-
це закручивался, как при ядерном взрыве, пос-
ле чего на пленке появилось черное поле», - ска-
зал он.

Тогда же Канчели успел осмотреть место
происшествия и увидеть, что опорный контур

 «ТРАНСВААЛЬ»: НЕ ИСКЛЮЧЕН ТЕРАКТ

оболочки лежал радиально на поваленных ко-
лоннах. Почти все они остались целыми, и лишь
одна была согнута посередине, будто «сломан-
ная папироса «Беломора».

«У меня создалось впечатление, что в месте
сгиба по колонне ударили каким-то тяжелым
предметом», - сообщил конструктор, добавив,
что в месте удара в колонне образовалась по-
лукруглая вмятина.

«На следующий день все колонны были вы-
дернуты из-под контура кровли и свалены вни-
зу у стилобата аквапарка» - сказал Канчели. Он

подчеркнул, что впоследствии членам комис-
сии «не удалось снова просмотреть кадры ви-
деозаписи, а изуродованную колонну быстро
увезли».

При том, что эксперты провели всевозмож-
ные исследования «широким фронтом», архи-
тектор не доволен тем, что ни слова не говори-
лось ни о вспышке на пленке, ни о согнутой ко-
лонне. «Другого объяснения, кроме внешнего
воздействия на опору купола, не видит», - по-
дытожил он.

Такие суровые последствия повреждения
одной из колонн Канчели объяснил дополни-
тельной нагрузкой, которая образовалась, ког-
да пролет между колоннами с шести метров
моментально увеличился до 12.

Между тем, пропавшая пленка, которую ви-
дел Канчели, существует и находится в мате-
риалах дела. Об этом в среду сообщил замес-
титель прокурора Москвы Владимир Юдин:
«Видеозапись была, она и есть».

Именно прокуратура и следственные орга-
ны примут окончательное решение о том, что
же стало причиной катастрофы.

А выводы комиссии целиком, скорей всего,
будут обнародованы 6 апреля. Однако в веде-
нии специалистов только исследование стро-
ительных и конструктивных особенностей ак-
вапарка.

Как заявил журналистам глава стройкомп-
лекса столицы Владимир Ресин, всем, что не
связано с этим, занимается прокуратура, ко-
торая примет во внимание результаты работы
городской комиссии.

Вооруженные силы Великобритании стал-
киваются с сокращением финансирования,
сообщает сайт газеты Daily Telegraph. Причи-
ной этого стало решение Министерства обо-
роны страны о перераспределении имевших-
ся средств и направления на обеспечение вой-
ны в Ираке 500 миллиардов фунтов стерлин-
гов из бюджета авиационного концерна
Eurofighter.

Серьезный кризис в британском оборон-
ном ведомстве зрел в течение нескольких
месяцев. Чиновники открыто говорили о не-
обходимости сократить, по меньшей мере,

одну или даже две военные
программы. Как стало изве-
стно в этом месяце, ми-
нистр обороны Джефф Хун
писал письмо главе прави-
тельства Тони Блэру, в ко-
тором сообщил, что армия
не сможет бороться с тер-
роризмом без дополни-
тельного финансирования.

Представители властей
неоднократно говорили о
бюджетных проблемах и
ожидаемых в связи с ними
сокращениями расходов в
области обороны. В каче-
стве причины таких сокра-
щений называли новую си-
стему расчетов, подготов-
ленную в Министерстве
финансов.

По версии издания
Defence Analysis, сокращения расходов на обо-
рону стали результатом решения военного
ведомства сделать заимствования из
средств, направленных на финансирование
концерна Eurofighter. В Министерстве оборо-
ны считали, что деньги для обеспечения это-
го проекта понадобятся не ранее следующего
года.

Тем не менее, Eurofighter стал развиваться
достаточно быстро, и Великобритания наря-
ду с партнерами по программе: ФРГ, Итали-
ей и Испанией уже сейчас должна перечис-
лять в фонд концерна второй транш. Жесткие

условия контракта, разработанные в свое вре-
мя британцами, чтобы убедить Германию не
пытаться отказываться от покупок самолетов
концерна, теперь ставят в неловкое положе-
ние саму Великобританию. Лондон сам дол-
жен искать деньги, которые уже где-то потра-
чены.

В Defence Analysis отмечают существова-
ние большого количества причин, по кото-
рым британцы решили потратить средства
из бюджета Eurofighter в следующем году.
Однако, по словам Хуна, решающее значе-
ние сыграла «комбинация системы расче-
тов, касающихся размещения войск за ру-
бежом, и направление дополнительной тех-
ники в Ирак».

По мнению редактора Defence Analysis, в
самые ближайшие сроки война в Ираке ока-
жет самое существенное влияние на оборон-
ный бюджет Великобритании. Первоначаль-
ные расходы на войну оценивались в 500 мил-
лионов фунтов. Очень скоро эта сумма вырос-
ла до 3 миллиардов фунтов. Несмотря на то,
что министр финансов Гордон Браун обещал
полностью обеспечить иракскую кампанию,
оборонному ведомству сейчас требуются до-
полнительные деньги.

Военным нужно тщательно отчитываться
перед финансистами за любые дополнитель-
ные расходы в ходе боевых действий. В част-
ности, в Министерстве финансов не собира-
ются оплачивать израсходованные в ходе бо-
евых действий топливо или боеприпасы, ко-
торые в любом случае были бы использова-
ны в ходе обычной подготовки войск.

В среду утром гражданин Афганистана -
27-летний врач Абдул Васир - умер в мос-
ковской больнице после того, как на про-
шлой неделе он был жестоко избит группой
скинхедов на южной окраине российской
столицы.

В течение недели он находился в коме и
скончался от кровоизлияния в мозг. У него ос-
талась жена - гражданка России - и малень-
кий ребенок. По сообщению Франс-пресс,
которое цитирует заявление посольства Аф-
ганистана в России, на врача напали 15 скин-

У МЕ Р  АФ ГАН Е Ц ,  И З Б ИТ Ы Й  СК И НХ Е Д А МИ
хедов.

«Мы хотели бы, чтобы президент Владимир
Путин и мэр Москвы узнали об этом и пред-
приняли меры для защиты иностранцев и не-
русских граждан России», - сказал радиостан-
ции «Эхо Москвы» друг погибшего афганца
Нурияр Абдула.

Один из афганских дипломатов заявил Ин-
терфаксу, что сразу после нападения на вра-
ча посольство Афганистана направило пись-
ма в российский МИД, министерство внут-
ренних дел и прокуратуру. «Как это неоднок-
ратно бывало и раньше в аналогичных ситуа-
циях, никакого ответа мы не получили», - ска-
зал источник агентства.

Как предполагают, убийство гражданина
Афганистана стало очередным преступлени-
ем на почве национальной ненависти, совер-
шенным в России в последнее время.

РОСТ КСЕНОФОБИИ
В середине марта в Санкт-Петербурге фут-

больные фанаты столкнули на рельсы метро
гражданина Сирии, а в феврале вооруженные
ножами скинхеды убили студента из Гвинеи-
Биссау в Воронеже.

Зверское убийство таджикской девочки,
произошедшее в Санкт-Петербурге в февра-
ле, вызвало протесты правительства Таджи-
кистана, а губернатор северной столицы Ва-
лентина Матвиенко потребовало немедленно

найти виновных. Позже правоохранительные
органы заявили, что это преступление также
совершили члены молодежных формирова-
ний фашистского толка.

Тем временем, как сообщает газета «Изве-
стия», ссылаясь на данные опроса, проведен-
ного Санкт-Петербургским институтом соци-
альных исследований, 37% молодых россиян

Иностранные студенты часто
становятся жертвами расизма

заявили, что «в чем-то поддер-
живают» деятельность экстре-
мистских групп, а 6% хотели бы
в них вступить. При этом каж-
дый десятый из подростков в
возрасте от 16 до 19 лет выра-
зил готовность лично участво-
вать в погромах, если ему за
это заплатят.

По данным же другого опро-
са, проведенного Фондом «Об-
щественное мнение», каждый
четвертый россиянин заявил,
что «в обществе существует на-
строение национальной непри-
язни».

В понедельник озабочен-
ность в связи с ростом ксено-
фобских настроений в России
выразил и посол США в России
Александр Вершбоу.

На конференции, посвящен-
ной способам борьбы с нацио-

нальной нетерпимостью, он заявил, что раз-
жиганию национальной ненависти иногда спо-
собствуют заявления российских политиков.
Посол добавил, что такие настроения могут
ослабить безопасность России и осложнить
ее отношения с США.

По данным посла, сейчас в России действу-
ют более 50 тысяч скинхедов.

Социологи говорят о росте ксенофобии в России

«АЛЬ-КАИДА» ГОТОВИТ
МОРСКИЕ ТЕРАКТЫ
Международная террористическая

организация «Аль-Каида» и связанная с ней
группировка «Джемаа исламия», которая дей-
ствует в Юго-Восточной Азии, готовят терак-
ты на морских путях и имеют достаточные ре-
сурсы для этого. Об этом заявил в среду за-
меститель координатора по вопросам проти-
водействия терроризму госдепартамента
США Уильям Поуп.

«Мы полагаем, что «Аль-Каида» располага-
ет морскими ресурсами, которые могут быть
использованы в нападениях террористов», -
сказал американский дипломат. По его сло-
вам, действующая в Юго-Восточной Азии меж-
дународная террористическая организация
«Джемаа исламия» также имеет планы напа-
дений на морские цели.

«Сейчас, когда террористы сосредоточи-
лись на наиболее доступных целях, как пока-
зали атаки на Бали, в Джакарте и Мадриде, у
нас есть все основания полагать, что их также
привлечет самая доступная из всех целей -
торговое судоходство», - цитирует Поупа РИА
«Новости».

Поул считает, что наиболее вероятной це-
лью таких атак является самая оживленная
морская магистраль - расположенный между
индонезийским островом Суматра и полуост-
ровной Малайзией Малаккский пролив. По
этому маршруту ежедневно осуществляется
четверть мировой торговли, доставка полови-
ны от общего объема транспортируемой не-
фти и сжиженного газа.

Власти Камбоджи
в рамках совместной с США
борьбы с терроризмом уничтожили 31 марта 80
переносных ракетно-зенитных комплексов, со-
общает агентство Kyodo News. Уничтожение все-
го арсенала 233 ПЗРК, имеющихся в Камбодже,
длится уже неделю и должно завершиться 2 ап-
реля.

Публичное уничтожение 80 ПЗРК в среду про-
ходило в присутствии членов правительства и
иностранных дипломатов в провинции Кампонг-
спы, в 70 километрах от столицы - Пномпеня.

Нападение в центре Эль-Фаллуджа
Четверо гражданских лиц, работавших по кон-

тракту в интересах коалиции под руководством
США, погибли в двух автомобилях, подвергших-
ся нападению в иракском городе Эль-Фаллуджа.
Очевидцы говорят, что два автомобиля были ос-
тановлены, когда ехали в разные стороны по цен-
тру Эль-Фаллуджи, и взорваны.

Как сообщил официальный представитель
войск США в Ираке, после нападения толпа ста-
ла издеваться над трупами. Reuters передает, что
местные жители танцевали вокруг горящих ав-
томобилей и скандировали «Да здравствует Эль-
Фаллуджа!» и «Аллах акбар!».

По крайней мере, один иракец пинал обгорев-
ший труп и бил его ногой по голове. Мертвый
мужчина, судя по одежде и русым волосам – ино-
странец, - лежал на дороге рядом с одной из ма-
шин. Его рубашка была в крови, а ноги по-пре-
жнему горели.

Антиамериканские настроения крайне сильны
в Эль-Фаллудже, расположенной в 50 километ-
рах к западу от Багдада. Партизаны там регуляр-
но обстреливают американские колонны из лег-
кого стрелкового оружия или гранатометов, а
также ставят мины на дорогах. Также в среду близ
Фаллуджа была подорвана боевая машина аме-
риканских военных, погибли 5 солдат.

Конституционный
суд Литвы признал
президента Паксаса

виновным
Конституци-

онный суд Лит-
вы признал, что
президент стра-
ны Роландас
Паксас «грубо
нарушил кон-
ституцию». Та-
кой вердикт

суда оглашен в среду. В свою очередь,
первый заместитель председателя сей-
ма Литвы Чесловас Юршенас сообщил,
что процесс импичмента президента в
парламенте должен возобновиться в
предстоящий понедельник, 5 апреля. По
его итогам состоится голосование. Если
обвинения в адрес Паксаса поддержат не
менее 85 членов сейма, он будет смещен
с поста президента.

Новый взрыв
в Ташкенте:
есть жертвы

В Ташкенте в среду произошел очеред-
ной взрыв. Об этом сообщил источник
агентства «Интерфакс» в столице Узбе-
кистана.

По информации источника, есть жер-
твы, их число уточняется. Взрывное уст-
ройство сработало в Сабидрахимовском
районе Ташкента в юго-западной части
города.

Американские морпехи
будут ловить бин Ладена

в афганских горах
Первая группа

американских
морских пехо -
тинцев прибыла в
Афганистан на
помощь коалици-
онным силам, со-
общает агентство
Reuters. Всего в
дополнение к международной группи-
ровке, составляющей 13,5 тысяч человек,
будет переброшено 2 тысячи морпехов,
размещенных на десантных кораблях в
Персидском заливе.

По словам представителя американс-
кого военного командования подполков-
ника Брайана Хилферти (Bryan Hilferty),
как правило, подразделения морской
пехоты сменяются через каждые шесть
месяцев, однако он не уточнил, сколько
они пробудут в Афганистане в данном
случае, и где они разместятся.

Задачей прибывшего подкрепления
является помощь войскам коалиции в
проведении операции «Буря в горах», ко-
торая разворачивается в отдаленных
районах на афгано-пакистанской грани-
це, где сосредоточились остатки боеви-
ков «Аль-Каеды» и «Талибана».

Кроме того, морпехам предстоит при-
нять участие в обеспечении безопасно-
сти в преддверие запланированных на
сентябрь президентских выборов в Аф-
ганистане, которые «Аль-Каеда» пообе-
щала сорвать.

В Техасе
произошел пожар

На нефтеперера-
батывающем заводе
компании British
Petroleum в городе
Техас, штат Техас, во
вторник вечером
произошел круп-

ный пожар, сообщает AP.
По информации, распространенной

пресс-службой BP, пожар начался в 19:00
по местному времени (05:00 по москов-
скому времени). Этот нефтеперерабаты-
вающий комплекс ежедневно произво-
дит 447000 баррелей топлива.

Угрозы для жителей находящихся не-
далеко от комплекса зданий - нет, сооб-
щили представители местных властей.
Однако им пока рекомендовано не по-
кидать помещения. Дороги, ведущие к
заводу, перекрыты.

Причины возгорания пока не установ-
лены. По свидетельству очевидцев, по-
жар начался после того, как в здании за-
вода произошел взрыв.

В Украине
будут новые ВС

К 2005 году на Украине будет создан
новый вид вооруженных сил - Воздуш-
ные силы, сообщает украинское инфор-
мационное агентство «ИНФА».

Решение о его создании было приня-
то во вторник на заседании Государ-
ственной комиссия по вопросам рефор-
мирования и развития Вооруженных
Сил Украины.

Воздушные силы предполагается со-
здать на базе Военно-воздушных сил и
войск ПВО. Согласно плану, утвержден-
ному комиссией, новый вид войск долж-
ны быть сформирован до лета 2005 года.

По словам министра обороны Украи-
ны Евгения Марчука, создание нового
вида вооруженных сил значительно по-
высит эффективность управления, со-
кратит дублирующие структуры, а так-
же структуры, утратившие боеспособ-
ность и не являющиеся перспективны-
ми, что приведет к сокращению персо-
нала на 40 тысяч человек.

Предусматривается, что штаб-кварти-
ра Воздушных сил будет расположена в
Виннице. Предполагается создать два
оперативных командования Воздушных





 

БЛОКИ БЕЗ БУДУЩЕГО И… С  ОНЫМ
Тема

Согласно заявлению генерального директора
ТЭЛАСИ Дангираса Микалаюнаса, 9-й энергоблок,
принадлежащий компании, с 1 апреля будет оста-
новлен на профилактический сезонный техничес-
кий ремонт.

Однако преждевременная остановка  этого
энергетического объекта вызвана и определен-
ными финансовыми обстоятельствами, сложив-
шимися по вине Оптового рынка электроэнергии
Грузии.

За пройденный зимний период работы    энер-
гоблок  с честью выполнил возложенную на него
задачу по обеспечению столицы электроэнерги-
ей.

Как было отмечено на брифинге, состоявшем-
ся в офисе ООО «Мтквари», остановка 9-го энер-
гоблока не отразится каким-либо образом на обес-
печении Тбилиси электроэнергией. Стабилизиро-
вавшееся энергетическое обеспечение столицы
будет сохранено и впредь, благодаря   импорт-
ным поставкам  из России и Армении.

Оценивая пройденный этап деятельности, Дан-
гирас Микалаюнас отметил улучшение обеспече-
ния электроэнергией городских потребителей, а
также  повышение надежности работы 9-го энер-

гоблока. Средняя его мощность с ноября 2003 года
по март 2004 составила 209,14 мВт, причем самый
высокий показатель был зафиксирован в ноябре,
когда энергосистема в течение нескольких дней
получала от теплоэлектростанции  260 мВт элект-
роэнергии.

Примечательно,  что, если в  прежние периоды
вынужденные сезонные остановки  9-го энерго-
блока  были в пределах от 33 до 14 раз, то в 2003-
2004 гг. отмечено лишь пять сбоев в работе агре-
гата, причем два раза по вине системы из-за  сни-
зившихся  частотных показателей.

Приводились и другие впечатляющие приме-
ры эффективной работы энергоблока, явившие-
ся итогом той инвестиционной программы, кото-
рую  с сентября минувшего года по март  текуще-
го  предприняла компания ТЭЛАСИ по его техни-
ческой реабилитации. Напомним, на проведение
ремонтных работ   было выделено  1,870 млн. лари

Однако настораживает то, что финансовые рас-
четы в энергосистеме по-прежнему не выдержи-
вают никакой критики и создают экстремальные
условия инвесторам.  Дело в том, что за 2003-2004
гг. установка выработала  электроэнергию стоимо-
стью в 43,37 млн. лари. Одна треть от этого объе-

ма   поставлена непосредственно  компании ТЭ-
ЛАСИ, а две трети – Оптовому  рынку  электро-
энергии.

В результате при максимально допущенном
пределе задолженности в размере 30 миллионов
лари,  предусмотренном договором  между офи-
циальной стороной  и ООО «Мтквари», текущая
задолженность Оптового рынка перед  9-м энер-
гоблоком составила  51 миллион лари.

К сожалению,  в отечественной электроэнер-
гетике  с упорной настойчивостью и сейчас  по-
вторяются прошлые сюжеты. С одной стороны,
якобы активный поиск инвесторов, с – другой,
весьма прохладный подход к  их обеспечению  со-
ответствующими  финансовыми и иными  гаран-
тиями.

В этой связи примечателен и факт строитель-
ства  Хадорской гидроэлектростанции  в Ахметс-
ком районе китайскими инвесторами с не прояс-
ненными до  конца  отношениями.

Можно предполагать, что  в системе отрасле-
вого руководства еще не найдена модель опти-
мизации отношений  с привлекаемыми партне-
рами. Что, несомненно,   не только отодвигает
сроки предполагаемой реабилитации и повыше-

ния эффективности работы нашего энергосекто-
ра, но и служит явно отрицательным примером
по привлечению зарубежных кредитов и инвес-
тиций.

 Конкретный же  примера  9-го  энгергоблока
компании ТЭЛАСИ показателен тем, что может
обернуться снижением эффективности всей ра-
боты городской  дистрибьюторской компании и
срывом выполнения намеченной программы по
проведению профилактических работ.

Следует отметить, что на подготовку к работе
энергоблока в будущем сезоне планируется ин-
вестировать 4 миллиона 250 тысяч лари. Это дол-
жно значительно улучшить все показатели энер-
гоблока, достигнутые в сезоне 2003-2004 гг.

Между тем дело не только в этом. Из-за не-
предвиденных финансовых затруднений отодви-
гаются и сроки реабилитации 10-го энергоблока,
также находящегося в собственности компании.
По словам Дангираса Микалаюнаса, если  все день-
ги своевременно поступали на предприятия, то
было бы  реально, что ООО «Мтквари» своими си-
лами  восстановило бы 10-й энергоблок. Но по-
добная возможность сегодня отсутствует. Тем не
менее, как отметил генеральный директор, раз-

рабатываются технические планы по проведению
этих работ и соответствующему  их финансиро-
ванию.

Покидая территорию Тбилисской  ГРЭС, где ког-
да-то добросовестно «трудились»  все десять аг-
регатов теплоэлектростанции на благо социали-
стической Грузии, мы обратили  внимание на вы-
веску: «Принимается металлолом». В этом необ-
житом месте единственным источником удовлет-
ворения   коммерческих интересов этого пред-
принимательского объекта могут быть лишь еще
неприватизированные восемь  блоков  ТЦ. Надо
полагать, нерешенный вопрос приватизации и
многие другие  сопутствующие вопросы ведом-
ственного энергетического уровня продолжают
свою негативную работу на рост объемов  экс-
порта лома черных и цветных металлов в масш-
табе страны. В  осуществлении этой программы
не последнее  место отводится бездействующим
энергоблокам, которым, судя по всему, уготовлен
бесславный конец завершить  трудовую  биогра-
фию в качестве металлолома либо в Турции, либо
в какой-нибудь другой соседней стране. Похоже,
эта установка уже принята к  исполнению.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Пожелание президента Грузии Михаила
Саакашвили иметь такой парламент, кото-
рый будет адекватно реагировать на прово-
димые им реформы, пожалуй, сбывается.
Хотя еще не подведены окончательные ито-
ги состоявшихся в минувшее воскресенье
парламентских выборов, уже ясно, что воз-
главляемый лидером прошлогодней «рево-
люции роз» Михаилом Саакашвили нацио-
нальный блок получит если не все, то, не-
сомненно, большинство депутатских манда-
тов будущего законодательного органа Гру-
зии.

Этот итог, безусловно, следует объяснить
ожиданиями грузинского электората, до глу-
бины души оскорбленного коррумпирован-
ностью прежних госчиновников, только на
словах пытавшихся вызволить страну из ни-
щеты и развала. Большой процент голосов,

отданных блоку Саакашвили, –предполага-
ется, что он составит свыше 70 процентов –
говорит о надеждах населения Грузии, свя-
занных с новым руководством и его приори-
тетной борьбой с коррупцией.

Есть еще один важный момент, который
сказался на итогах выборов. Что ни говори,
а противостояние центральных властей с ру-
ководством Аджарской автономии, обо-
стрившееся в ходе подготовки и проведения
выборов, несмотря на некоторые перегибы
Тбилиси, в целом грузинской общественно-
стью расценивается как стремление укре-
пить целостность государства и верховен-
ство Конституции на всей территории стра-
ны.

Заявка Михаила Саакашвили на то, что он
не будет мириться с местническими прояв-
лениями и открытым неповиновением цент-

ру на всех уровнях, включая, в первую оче-
редь, правовой и экономический, несомнен-
но, находит в Грузии поддержку большин-
ства, что показали итоги выборов. Так что,
представляется, Батуми должен здраво вос-
принять этот урок и внести коррективы в
свою практику и политику.

Можно, конечно, апеллировать к тому, что
многие санкции центра, включая и экономи-
ческие, по форме не могли быть приемле-
мыми – это тема отдельного разговора. Но
факт остается фактом – не решив пробле-
мы полноценного включения Аджарской ав-
тономии в общегрузинское пространство,
практически невозможно будет выполнять
задачи восстановления утраченной терри-
ториальной целостности Грузии.

По еще не подведенным итогам, семипро-
центный барьер перешагнул лишь блок «Пра-

вая оппозиция: Промышленники – Новые» и
партия «Возрождение». Этот факт, в свою
очередь, станет несомненным сигналом но-
вому руководству Грузии. Хочется надеять-
ся, что он адекватно будет воспринят им как
подтверждение существующего в грузинс-
ком обществе в целом на позитивном фоне
несогласия с рядом его шагов и их  эмоцио-
нальной окраской. Тем более, никто не смо-
жет  утверждать, что голоса, к примеру, за
«Промышленников - Новых» давались из-под
палки.

Было бы, конечно, недальновидным не
учесть это, тем более, что, наряду с ярко вы-
раженной антикоррупционной направленно-
стью, уже следует четко проявить и созида-
тельную функцию программы нового руко-
водства. Не следует, видимо, напоминать о
том, какова роль экономики в общем состо-

янии государственного организма. Налого-
вая база должна быть расширена не только
за счет ужесточения налоговой дисциплины
и ответственности, но в немалой степени и
благодаря оздоровлению экономики, созда-
ния новых рабочих мест, задействования
сельскохозяйственного и промышленного
потенциала в первую очередь на уровень
малого и среднего бизнеса. Общество нахо-
дится в ожидании этих перемен.

Выборам в Грузии, по традиции, всегда со-
путствует эмоциональный подтекст, кото-
рый в немалой степени сказывается на по-
ведении электората. Очень важно, чтобы он
был переведен на прагматический уровень,
в рамках которого только и возможно обес-
печить действительное реформирование
страны.

Габриел ИНАСАРИДЗЕ

«ВОЗРОЖДЕНИЕ» И ЛЕЙБОРИСТСКАЯ
ПАРТИЯ ОСТАЛИСЬ ВНЕ ПАРЛАМЕНТА

Вчера днем Центральная избирательная
комиссия объявила окончательный вариант
предварительных итогов голосования. И хотя
на тот момент оставалось подсчитать резуль-
таты голосования еще на 89 избирательных
участках, уже можно с достоверностью утвер-
ждать, что в законодательный орган страны
попадают только два политических субъекта.

Лидер парламентской гонки «Национальное
движение - Демократы» - 67, 02 процента, на
вторую позицию вышел блок « Правая оппози-
ция: Промышленники - Новые», получивший 7,
62 процента. Оставшееся за семипроцентной
чертой «Возрождение» получило 6, 02 процен-
та. Надо сказать, что по результатам шести

избирательных округов Аджарской автономии
за «Возрождение» проголосовало 52, 51 про-
цента избирателей, «Национальное движение
- Демократы» на второй позиции, получив 40,
16 процента. Лейбористская партия, результа-
ты которой на выборах 2 ноября прошлого года
составили более 16 процентов, также не суме-
ла перейти заветный барьер, в результате в
третий раз оставшись вне парламента. На ее
«лицевом» счету - 5, 81 процент. Недавно со-
зданная партия «Свобода», за все это время
стабильно занимавшая пятую позицию, - 4, 23
процента. Блок «НДП - Традиционалисты» - 2, 52
процента, «Единство» - 2, 41 процента, «Социа-
листическая партия» - 0, 47 процента.

На заключительной пресс-конференции
журналистов все же интересовала не техни-
ческая, а политическая сторона итогов голо-
сования. Отвечая на вопрос о возможном
приезде в столицу сторонников «Возрожде-
ния» с целью проведения акций протеста,
председатель Центризбиркома Зураб Чиабе-
рашвили заявил, что ноябрьская революция
в Грузии произошла именно потому, что ог-
раничивалось право свободы волеизъявле-
ния.

-Особенно эта тенденция проявилась в Ад-
жарии и Квемо Картли, - сказал он. - Исходя
из этого, было бы ошибкой нынешних влас-
тей препятствовать сторонникам «Возрожде-

ния» проведение митингов и манифестаций
в столице страны.

Опроверг Зураб Чиаберашвили и разгово-
ры о том, что Центральная избирательная ко-
миссия фальсифицирует итоги выборов под
давлением властей.

-Я категорически заявляю, что приму кри-
тику от всех, но только не от тех, кто годами
фальсифицировал выборы и благодаря это-
му сохранял свою власть на местах, где, кста-
ти, имели место террор и респрессии. От та-
ких не приму не только критику, но и простое
замечание, - подчеркнул он.

Более лоялен Чиаберашвили был к Лейбо-
ристской партии, сказав, что в отличие от

«Возрождения», получавшего на протяжении
лет подложные голоса на территории автоно-
мии, Лейбористская партия никогда фальси-
фикациями не занималась. И голоса, которые
она сегодня приобрела, это реальная цифра
сторонников партии.

- Безусловно, сегодняшняя цифра значи-
тельно расходится с той, которая партия полу-
чила во время выборов 2 ноября. Однако, по-
лагаю, что в этом виноват не Центризбирком,
а сами лейбористы, - сказал Чиаберашвили,
посоветовав членам партии глубоко вдумать-
ся в платформу партии и проанализировать
сообщения, посылаемые общественности.

Софико МЕКРАВИШВИЛИ

ЕВРОСОЮЗ ПОЛОЖИТЕЛЬНО ОЦЕНИЛ ХОД ВЫБОРОВ
Евросоюз приветствует предваритель-

ный отчет и заключение  международной
Миссии наблюдателей ОБСЕ о парламентс-
ких выборах в Грузии 28 марта 2004 г., в ко-
торых отмечено, что по сравнению с преды-
дущими выборами на нынешних был достиг-
нут показательный прогресс. Благодаря это-
му Грузия приблизилась к стандартам де-
мократических выборов, которые установ-
лены  ОБСЕ и Советом Европы.

Об этом сказано в заявлении страны, яв-
ляющейся в настоящее время председате-
лем ЕС, - Ирландии.

С этим заявлением  представители масс-
медиа были ознакомлены вчера на пресс-
конференции в делегации Евросоюза в Гру-
зии. Ее провел сСпециальный представи-
тель ЕС в странах Южного Кавказа Хейкки
Тальвитие.

Одновременно Евросоюз, говорится да-
лее в заявлении, приветствует также вывод
наблюдателей в связи с тем, что тайна голо-
сования в ходе последних выборов улучши-
лась, а масс-медиа «везде, кроме Аджарии,
пользовалась свободой высказывать свое
мнение».

В то же время в заявлении отмечается,

что «Евросоюз учел озабоченность  наблю-
дателей отсутствием гарантий создания не-
обходимых условий со стороны властей Ад-
жарии по проведению в этом регионе демок-
ратических выборов, тенденциозным осве-
щением избирательной кампании Государ-
ственным телевидением , а также отсутстви-
ем четкого разграничения между государ-
ственной администрацией и структурами
политических партий.

Мы ожидаем, говорится далее в заявле-
нии, что власти Грузии обратят внимание на
эти вопросы и продолжат  конструктивное
сотрудничество с ОБСЕ и Советом Европы с
целью дальнейшей демократизации. Евро-
союз же, в свою очеред, вновь выражает го-
товность оказать помощь в преодолении су-
ществующих трудностей.

Пресс-конференция началась с некото-
рым опозданием, этому было объективное
объяснение: Хейкки Тальвитие , прибыв из
Батуми, где он встречался с Асланом Аба-
шидзе, знакомил со своими впечатлениями
руководителей дипломатических миссий
стран-членов ЕС в Грузии.

Хейкки Тальвитие сказал, что в основном
он «слушал лидера Аджарской автономии.»

Последний, по его словам, считает,что было
много таких явлений и событий, которые не
позволили нормально провести выборы в
Аджарии, что не было в достаточном коли-
честве избирательных бюллетеней.

Отвечая на вопрос, как он расценивает то,-
что партия «Возрождение» не прошла в пар-
ламент, Хейкки Тальвитие ответил: «Если в
стране есть оппозиция, то она должна при-
сутствовать в парламенте, в нем должно
быть место и для представителей автоно-
мии...»

Днем раньше Хейкки Тальвитие побывал
и в Сухуми , где встречался  с представите-
лями администрации Абхазии. По его сло-
вам, рассматривались вопросы реализации
проектов ЕС, которые ставят своей целью
способствовать урегулированию конфлик-
та. Он обратил внимание на то, что некото-
рые назначения в новом Правительстве Гру-
зии были «расценены положительно в Суху-
ми».

Что касается отношений между Тбилиси
и Батуми, то Хейкки Тальвитие вновь при-
звал решать все спорные вопросы на осно-
ве диалога.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

УСПЕШНЫЙ ДЕБЮТ В  НЮРНБЕРГЕ
Стенд ассоциации

биологических хо-
зяйств «ЭЛКАНА»
пользовался на все-
мирной выставке в
Германии особым
вниманием

В одном из круп-
нейших выставочных
центров Германии, в
городе Нюрнберге,
ежегодно проводится
самая престижная в

мире выставка биологической (экологической,
органической) продукции «БИОФАХ» (Biofach). В
связи с этим все компании, ассоциации и фир-
мы, занятые в сфере производства и обслужи-
вания биологической продукции, считают своим
долгом принять в ней участие.

Это впечатляющее событие длится четыре
дня, и за этот короткий срок выставка принимает
огромное количество посетителей. Прямо там
же заключаются все основные договора, прово-
дятся конкурсы и презентации, конференции и
семинары.

Нюрнбергская выставка наиболее полно отра-
жает все те процессы и тенденции, которые про-
текают на международном рынке биологической

продукции и в смежных с ним секторах. Необхо-
димо отметить и то, что мировой рынок биоло-
гической продукции на сегодняшний день пре-
терпевает значительные перемены: если рань-
ше она предназначалась только для элитарного
потребителя, то сегодня наблюдается тенденция
превращения её в более доступную для рядово-
го потребителя продукцию. Возросла при этом и
конкуренция – на начальной стадии поставщика-
ми считались развитые страны, они же и контро-
лировали рынок. Сегодня же делают очень серь-
езные заявки и достигают значительных резуль-
татов страны Африки, Латинской Америки и Вос-
точной Европы. Вместе с этим значительно по-
высилось и качество биологической продукции
и ужесточились требования стандартов.

В процессе становления международного
рынка биологической продукции произошло его
деление на секторы: сегодня он охватывает прак-
тически весь спектр – кроме продуктов питания,
можно увидеть и моющие средства, и космети-
ку (которая в последнее время пользуется ог-
ромной популярностью),  одежду и многое дру-
гое.

В нынешнем году в Нюрнберге особенное вни-
мание посетителей выставки привлекал стенд
впервые участвовавшей на ней одной из пост-
советских стран – Грузии, которую представляла

Ассоциация биологических хозяйств «ЭЛКАНА».
Ассоциация биологических хозяйств «ЭЛКАНА»

является грузинской неправительственной орга-
низацией, которая с 1993 года ведет пропаганду
биологического землепользования в Грузии и на
сегодняшний день насчитывает до 300 членов  –
биологических фермеров со всех регионов стра-
ны. Именно их продукция и была представлена
на всемирной выставке биологической продук-

ции «БИОФАХ-2004». Участие на такой
выставке знаменательно для нас и тем,
что впервые за десятилетнюю деятель-
ность грузинские производители биоло-
гической продукции смогли сделать
официальную заявку и на рынке, гово-
рит директор ассоциации Мариам Джор-
джадзе.

Ассоциация биологических хозяйств
«ЭЛКАНА» на выставке демонстрирова-
ла следующую биологическую продук-
цию: вина, мёд, специи, сухофрукты и
орехи (фундук). Стенд вызвал большой
интерес посетителей,  особенно специ-
алистов, которые хорошо знакомы с до-
стоинствами грузинских продуктов, не-
которые же впервые узнали о Грузии и о
том, что и у нас производится биологи-
ческая продукция, отмечает Мариам

Джорджадзе и продолжает:
- Участие в выставке убедило нас в том, что,

несмотря на высокую конкуренцию, у биологи-
ческой продукции Грузии есть реальная возмож-
ность занять достойное положение на биоло-
гическом рынке, и это самый перспективный и
надёжный путь выхода сельскохозяйственно-
го сектора страны на международный рынок,
особенно если учесть тот факт, что Грузия не

сможет удивить мир массовой и дешёвой про-
дукцией, зато имеет огромный потенциал про-
изводства высококачественной – органической
продукции сельского хозяйства. Особенным
спросом на первом этапе могут пользоваться
национальные продукты, неизвестные до сих
пор зарубежному потребителю (такие, как су-
шеная хурма, чурчхелы и т.д.), традиционнные
для Грузии продукты, имеющие традицию (вино,
мёд и др.), а также свежие фрукты и овощи. К
сожалению, начало данного процесса на сегод-
няшний день тормозится отсутствием признан-
ного международного сертификата, недоступ-
ностью и дороговизной современных упаковоч-
ных материалов и средств, а также слабой ло-
гистикой.

Несмотря на это, первый шаг на пути к интег-
рации и вхождению на международный рынок
органической продукции уже сделан и сделан
успешно. Это вселяет надежду на будущие успе-
хи, а исправление существующих недостатков –
вопрос упорного труда и совершенствования
систем в процессе закрепления достигнутых
достижений и возможности занять достойное
место на международном рынке, считают в ас-
социации «ЭЛКАНА».

Константи ЦАГАРЕИШВИЛИ



 

 

 

- Начну с самого актуального. Почему выбор
пал на Министерство культуры? (Ветераны, дол-
жно быть, помнят, что одно время Спорткомите-
ты входили в структуру Министерства здравоох-
ранения). Мне кажется, нынешний выбор не слу-
чаен – в словосочетании «физическая культура»
размытой и забытой оказалась вторая составля-
ющая. О ней – о культуре физической – говорили
как о чем-то обязательном, необходимом, само
собой разумеющемся (уделяя все больше вни-
мания и средств спорту), хотя совершенно оче-
видно, что без создания условий для здорового
образа жизни населения и физического воспи-
тания подрастающего поколения не может быть
успешного движения к вершинам спортивного
мастерства. Дело доходило до противопостав-
ления физической культуры - спорту и наоборот,
что иначе как недомыслием и заблуждением не
объяснишь.

Осенью 1996 года за подписью тогдашнего пре-
зидента страны был принят «Закон Грузии о
спорте», которым «определены социальные, эко-
номические и организационные основы работы в
этой жизненно важной отрасли». Одним из пер-
вых пунктов в Законе записано, что он «служит
оздоровлению нации и укреплению здоровья на-
селения, воспитанию его в духе гуманизма и пат-
риотизма, готовности к труду и защите родины,

достижению высоких спортивных результатов».
Этим же Законом установлено, что «основные на-
правления государственной политики в области
спорта определяет и контролирует Парламент Гру-
зии при содействии Государственного департа-
мента спорта». В свою очередь, Департамент осу-
ществляет руководство, опираясь на поддержку
федераций по отдельным видам спорта, а также
Национального Олимпийского комитета.

Сегодня, по прошествии лет, стало очевид-
но, что Закон несовершенен. Складывается впе-
чатление, что создавался и принимался он в уго-
ду определенной категории спортивных деяте-
лей и что уже изначально обрекался он на недо-
лгое существование. Ну как можно представить
себе ситуацию, когда государство за копейки
продает спортсооружения, в частности, бассей-
ны (это называлось «приватизацией»), с одной
стороны, и требует от федерации развития вод-
ных видов спорта, с другой. Не потребуется глу-
боких исследований, чтобы убедиться – Закон
не работает.

Краеугольным камнем в деятельности по пре-
творению в жизнь Закона должна стать пробле-
ма физического воспитания школьников, повы-
шения авторитета самого предмета «физкуль-
тура», его востребованность. Может, настало
время посмотреть, кто, где и как занимается
физическим воспитанием наших детей, прове-
сти, как сейчас модно говорить, лицензирова-
ние педагогов физкультуры.

Давно уже предана забвению широко прак-
тиковавшаяся в школах стройная система вне-
классной работы, которая не просто дополняла
уроки физкультуры, но и содействовала актив-
ному участию школьников в различных сорев-
нованиях и их ранней спортивной специализа-
ции. При наличии Академии физвоспитания и
научно-исследовательского института физ-
культуры, с их помощью Министерству просве-
щения надо еще до начала нового учебного года
пересмотреть существующую программу физ-
воспитания школьников. Дело с обучением де-
тей, например, плаванию обстоит так плохо, что
даже в единственном спортивном вузе страны
– Академии физвоспитания и спорта – отмени-
ли вступительные экзамены по плаванию.

Законом предусматривается, что федерация
является «общественным объединением граж-
дан, которое руководит внедрением в стране со-
ответствующего вида спорта и... отвечает за его
развитие». Иными словами, федерациям предо-
ставлены большие возможности для самостоя-
тельной творческой деятельности, ибо они «на
основе договора сотрудничают с Государствен-
ным департаментом и выполняют государствен-
ный заказ».

Я уже более восьми лет возглавляю федера-
цию по водным видам спорта и, исходя из личного
опыта, могу рассказать, кто и как помогает нам в
выполнении «государственного заказа». Начну с
того, что развитие всех четырех видов спорта –
плавания, водного поло, прыжков в воду и синх-
ронного плавания – находится в прямой зависи-
мости от наличия пригодных к эксплуатации
спортивных сооружений – бассейнов. Я не слу-
чайно употребил термин «пригодных к эксплуата-
ции»: в Грузии (в которой по официальной статис-
тике, в конце 90-х годов имелось 140(!) плаватель-
ных бассейнов), всегда остро ощущалась их не-
хватка. «Исчез с лица земли» комплекс бассейнов
(три ванны!) в районе Ортачала (по соседству с
ГЭС), и огромный район остался без бассейна. Го-
ворят, его продали по бросовой цене, покупатель
до сего дня неизвестен.

В Кутаиси функционировало четыре бассей-
на, сегодня нет ни одного действующего. В Ад-
жарии, где выросла плеяда замечательных плов-
цов, ватерполистов, прыгунов в воду, всегда
было многолюдно на прибрежных водных стан-
циях. При содействии Центрального совета
«Спартака» был построен первый современный
бассейн с подогревом воды. Уже более десяти
лет назад его снесли, построив... питомник для
собак. Спортсмены автономной республики, не-
когда составлявшие серьезную конкуренцию

столичным командам, вовсе перестали участво-
вать в чемпионатах Грузии.

Лет двадцать назад в Тбилиси по инициативе
председателя Госстроя Грузии, кстати, бывшего
ватерполиста, ныне покойного Гурама Мирианаш-
вили был утвержден типовой проект средней
школы с обязательным спортивным залом и учеб-
ным плавательным бассейном. Были возведены
24 такие школы. Это было похоже (извините за
высокий слог) на прорыв из тупиковой ситуации.
Составлялись планы поголовного обучения
школьников плаванию, дальнейшего отбора наи-
более способных из них в спортивные школы,
специализированные группы и т.д. Но надежды
и планы эти так и остались невостребованными
– в некоторых из бассейнов дело до заливки так
и не дошло. А те, что были торжественно откры-
ты и вступили в строй, служили детям где - год,
где - два, а сегодня о них даже не вспоминают.

Да что там пришкольные бассейны, когда на
откуп дельцам был отдан единственный совре-
менный зимний бассейн в Ваке. Воспользовав-
шись хаосом, последовавшим за развалом Со-
ветского Союза, нашлись ловкачи (к сожалению,
среди них были и известные спортсмены), при-
ватизировавшие бассейн и в нарушение закона,
запрещающего менять   профиль приватизируе-
мого объекта, организовали там «дельфин-шоу»,
лишив несколько сот спортсменов и тренеров
возможности заниматься, и фактически выбро-
сили их на улицу. Добавим к сказанному, что су-
ществовавший при бассейне Центр реабилита-
ции спортсменов был «переоборудован» в... пре-
стижные частные квартиры, проданные по весь-
ма высоким ценам. Многократные обращения
нашей федерации, спортсменов и их родителей
к президенту страны, председателю парламен-
та, в Министерство по управлению государствен-
ным имуществом, мэрию города, ни к чему не
привели. С нами соглашались, сокрушались, но
вмешиваться, принимать решения не собира-
лись. Мы-то знали, почему: в этом деле суще-
ствовала заинтересованность всесильного кла-

на. Не могу не сказать о том, что во всей этой
затянувшейся истории Госдепартамент спорта и
Олимпийский комитет заняли странную позицию
сторонних наблюдателей. Наша федерация вы-
нуждена была подать в суд на Министерство по
управлению госимуществом, которое, допустив
нарушение существующих законов о приватиза-
ции, нанесло огромный моральный и материаль-
ный ущерб спортсменам, населению.

В минувшем году появилась, наконец, возмож-
ность коренным образом изменить ситуацию и
вернуть бассейн спортсменам: его приобрела
фирма «Багеби-2002», и работы по реконструкции
бассейна начались. Будем надеяться, что новые
хозяева проявят благоразумие и бассейн по-пре-
жнему будет служить спорту, будет соответство-
вать международным стандартам.

Острую нехватку спортивных сооружений ис-
пытывают не только пловцы и ватерполисты (хотя
в нашем случае она наиболее остра). В таком же
бедственном положении находятся и представи-
тели других видов спорта. За последние лет две-
надцать-пятнадцать заслуживающих внимания но-
востроек (если не считать нескольких реконстру-
ированных и осовремененных футбольных ста-
дионов) построено не так уж много. Время было
такое тревожное, что до спортивного строитель-
ства руки не доходили. Сегодня, когда мы взялись
за наведение порядка в стране, настало, думаю,
время по-государственному заняться проблемой
материальной базы, без которой разговоры о не-
обходимости внедрения физической культуры и
спорта в повседневную жизнь наших людей так и
останутся разговорами. Не располагая данными
об эксплуатации сегодня по всей стране спортив-
ных сооружений, (думаю, что подобными сведе-
ниями не располагаит и в Департаменте спорта),
ограничусь некоторыми примерами по нашей сто-
лице. Ежегодно в бюджет городской службы
спорта и туризма закладываются средства для
ремонта и поддержания в рабочем состоянии
объектов, находящихся в муниципальном подчи-
нении. Без большого риска ошибиться могу пред-
положить, что средства эти не всегда использо-
вались по назначению.

Безнаказанность и бесконтрольность приводят,
например, к тому, что подобным же образом спи-
сываются немалые суммы, предусмотренные для
организации и проведения различных городских
соревнований. Приведу пример из практики на-
шей федерации. В минувшем году только для
проведения городских соревнований по плава-
нию, водному поло, прыжкам в виду и синхронно-
му плаванию в столичный бюджет оказывается

было заложено 48 тысяч лари, хотя мы об этом не
знали. Как президент федерации и один из руко-
водителей водно-спортивного комплекса «Лагу-
на Вере» хочу заявить, что, следуя многолетней
традиции, мы предоставляем нашу арену для го-
родских соревнований безвозмездно. Чтобы зак-
рыть все лазейки и пресечь разбазаривание
средств, думаю, надо не только обнародовать
бюджет, но и привлечь к его распределению по
видам спорта специалистов, представителей фе-
дераций, определив приоритеты, сделав акцент,
в первую очередь, на олимпийские виды спорта.

Не хочу выглядеть нескромным, предлагая кол-
легам поддержать нашу инициативу по безвоз-
мездному предоставлению спортивных сооруже-
ний при проведении городских соревнований. Не
секрет, что некоторые федерации, забыв о глав-

ном своем предназначении – служить народу –
чрезмерно увлеклись бизнесом и собственным
обогащением. Наиболее наглядный пример – фе-
дерация тенниса. Этот вид спорта никогда не от-
носили к массовым, хотя бы потому, что при иден-
тичности затрат на строительство, скажем, бас-
кетбольных, волейбольных или гандбольных пло-
щадок, теннисный корт явно уступал им в (если
тут уместен этот термин) «пропускной способно-
сти». Тем не менее теннисные секции существо-
вали во всех спортивных обществах, и сотни маль-
чишек и девчонок с радостью отдавали свой до-
суг теннису, тренировались, выступали в сорев-
нованиях. Вся эта стройная система рухнула, и
виной тому считают

коммерциализацию спорта.
Возвращаясь к роли и месту федераций, нельзя

не коснуться их финансовых возможностей. За-
ложенных в бюджет средств явно не достаточно
для осуществления предусмотренных планом
работ – учебного процесса, тренировочных сбо-
ров сборных команд, их участия в местных и меж-
дународных соревнованиях, не говоря уж об обя-
зательных затратах на электроэнергию, газ и иные
коммунальные услуги. На все, про все в минув-
шем году департамент не выделил нашей феде-
рации...ни единого тетри, а в нынешнем «расщед-
рился» на 20 тысяч лари. И это на четыре олимпий-
ских вида спорта! Ну как не сказать о том, что наши
юные ватерполисты, с успехом выступающие  в
открытых чемпионатах России, Украины и других
международных турнирах, были бы весьма огра-
ничены в своих переездах и выступлениях, если
бы не финансовая поддержка их родителей. А го-
сударственная поддержка единственной в стра-
не школе олимпийского резерва по водным ви-
дам спорта (а было время их было шесть) так нич-
тожна, что мы вынуждены одалживать средства,
а затем ломать голову над тем, как возвращать
долги. Между тем за 2003-2004 гг. Тбилисская мэ-
рия задолжала школе для участия в международ-
ных соревнованиях свыше 34 тысяч лари.

Выскажу соображение, которое может пока-
заться крамольным. Много радости любителям
спорта доставили прошлогодние успехи регбис-
тов. А знаете, во что обошлись они? Тренировоч-
ный сбор во Франции, участие в Кубке мира в
Австралии, оплата зарубежного тренера плюс
другие «мелкие расходы» забрали из бюджета
Департамента около четверти миллиона лари.
Ну как все это объяснить детям и родителям, у
которых мы отбираем деньги из не такого уж бо-
гатого семейного бюджета?

С ухудшением экономического положения на-
селения многие спортивные секции и команды,
в том числе и бывшие детские спортивные шко-
лы, оказались вынуждены (дабы выжить!) созда-
вать платные группы, возложив на родителей
также часть расходов на оплату, в частности,

ГОИАШВИЛИ Владимир Александрович родил-
ся в Тбилиси в 1935 году. Спортом занимается с 1949
года – начинал с бокса, затем перешел на плавание
и водное поло.

После окончания Грузинского института физ-
культуры (1958) начал тренерскую работу в детских
командах Тбилисского отдела народного образова-
ния.

На протяжении девяти лет (1968-1976) – сотрудник
Спорткомитета Грузии – сначала в должности гос-
тренера, а затем – начальника отдела. С 1976 года кон-
сультировал строительство водно-спортивного ком-
плекса на набережной, а со дня вступления в строй
(1978) возглавлет его.

С 1992 года – вице-президент, а затем президент Фе-
дерации водных видов спорта, заслуженный тренер
Грузии, арбитр международной категории.

транспортных затрат при выездах на соревнова-
ния. Но та метаморфоза, которая с молчаливого
согласия руководителей спорта произошла и
продолжает процветать в теннисе, несовмести-
ма со здравым смыслом. Здесь непомерно вы-
сока плата за обучение, которая доступна очень
и очень немногим. Наверное, федерации следу-
ет подумать и о форме приобщения к теннису
как можно большего числа девочек и мальчиков,
безотносительно к заработку их родителей.

Завершая тему спортивных сооружений и фе-
дераций (которых, если верить изданному Госде-
партаментом спорта «Календарному плану
спортивных ме-

роприятий на 2004 год» ни
много, ни мало сто пять(!), хочу сказать: новому
руководству грузинского спорта, также, как Тби-
лисскому сакребуло и его службе спорта следу-
ет начать с главного: провести  полную инвента-
ризацию всех спортивных сооружений (начиная
с простейших), определить степень, их пригод-
ности, составить график и смету первоочеред-
ных работ с тем, чтобы уже нынешней весной
как можно большему количеству детей и моло-
дежи была предоставлена возможность занять-
ся спортом. Следует определить, какие детско-
юношеские спортшколы добились наилучших
результатов и перспективны, и уже затем увели-
чить или сократить их финансирование, создать
систему стимулирования их деятельности.

Считаю, что в большом долгу перед грузинс-
ким спортом наши средства массовой инфор-
мации. Журналов, газет (в том числе и спортив-
ных), телеканалов, радиопередач стало так мно-
го, что поток информации, предоставленной
любителям спорта, весьма обилен. О качестве
международной информации, поступающей по
интернетовской сети, говорить не буду: ее пуб-
ликация – прерогатива редакций. Но вот что ка-
сается освещения внутренней спортивной жиз-
ни страны, она не выдерживает никакой крити-
ки. Изданий стало много, и в своем стремлении
перещеголять друг друга они пестрят публика-
циями слабых материалов, многие из которых
зиждятся на слухах, непроверенных фактах. Ни-
какого анализа, оценок, рекомендаций. И все
это по одной причине – непрофессионализма
большинства пишущих о спорте, их слабой под-
готовке. Снова хочу вернуться к роли и значе-
нию общественного органа – федерации. В дан-
ном случае она называется Ассоциацией
спортивных журналистов. Разве не ее кровное
дело повышение уровня подготовки тех, кто
именует себя спортивным журналистом? Раз-
ве не ее забота организация творческих семи-
наров и курсов, с приглашением специалистов
и ветеранов спорта, которые смогут рассказать
журналистам, чем отличается брасс от баттер-
фляя или рывок от толчка? Никакой творческой
деятельностью Ассоциация не занимается, ог-
раничиваясь лишь новогодними конкурсами по
выявлению лучших спортсменов года и сопут-
ствующим банкетом.

Здесь затронуты лишь некоторые проблемы,
препятствующие внедрению в нашу повседнев-
ную жизнь физической культуры. Их успешное
решение создаст прочный фундамент для раз-
вития спорта, достижения высоких результатов.
В преддверии очередных Олимпийских игр в
Афинах вопросы подготовки наших олимпийцев
приобретают особую актуальность. Хочу напом-
нить, что в отличие от Игр 1952-1988 гг., когда наши
спортсмены выступали в составе единой совет-
ской спортивной делегации, они добивались ус-
пеха не только в личных, но и командных сорев-
нованиях. Так, олимпийские медали завоевыва-
ли баскетболисты, волейболист, гандболисты, ва-
терполисты, футболисты. Словом, более трети
всех наград наши земляки получили в составах
сборных команд СССР. Сегодня, когда еще не при-
шло время говорить о конкурентоспособности
грузинских олимпийских команд (будем надеять-
ся, это дело ближайшего будущего), право выс-
тупать на Играх оспаривают представители ин-
дивидуальных видов спорта. Если напомнить, что
и условия их подготовки кардинально отличают-
ся от прежних (когда в их распоряжении были
лучшие спортивные центры Советского Союза,
выдающиеся тренеры, самое современное ме-
дицинское и медикаментозное  обеспечение и
т.д. и т.п.), то станет ясно, почему на трех после-
дних Играх (Барселона-92, Атланта-96, Сидней-2000)
не было завоевано ни одной золотой медали. По-
этому призыв «Выступить в Афинах лучше, чем
в Сиднее» представляется реальным. И пусть
успех, которому мы все будем рады, станет ре-
альным шагом к возрождению богатых традиций
грузинского спорта.

Революционные преобразования, начавшиеся в стране по инициативе нового её руководства, призваны вер-
нуть Грузию в лоно цивилизованных стран, начав непримиримую борьбу с коррупцией, мздоимством, взяточни-
чеством, разгулом преступности, наркоманией и другими негативными явлениями. Одной из действенных  мер
в этой борьбе должна стать реорганизация государственного управленческого аппарата – министерств, ведомств,
департаментов – ужесточение контроля за их деятельностью резкое повышение их роли и ответственности за
состояние дел в подведомственных отраслях.

Сегодня речь пойдет о такой жизненно важной стороне нашей жизни, как физическая культура и спорт. В
собеседники мы пригласили известного специалиста, профессионала с полувековым стажем Владимира Алек-
сандровича ГОИАШВИЛИ.

Заметим сразу – запланированного интервью не получилось. Наш гость сразу же включился в беседу и без наво-
дящих вопросов коснулся наиболее важных аспектов событий, происходящих сегодня в спортивной жизни стра-
ны. Так родился предлагаемый читателям монолог.

Гость «СГ»
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ГРУЗИЯ НАДЕЕТСЯ НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ ПРОГРАММЫ
ОПТИМИЗМ ЗУРАБА НОГАИДЕЛИ

С Международным валютным фон-
дом уже согласована трехлетняя про-
грамма – нынешнего и последующих
двух годов, говорит министр финан-
сов Зураб Ногаидели. В настоящее
время она проходит соответствую-
щие процедуры в менеджменте МВФ.
В мае программа будет рассмотре-
на на Совете директоров МВФ.

Хочу отметить, говорит Зураб Но-
гаидели принципиальное решение
президента Всемирного банка Джей-
мса Вульфенсона, которое состоит
из трех компонентов. Во-первых, бу-
дет ускорено освоение существую-
щих кредитных линий, что имеет
большое значение для реализации
инвестиционных программ.

Затем при необходимости будет
осуществлена реолаксация средств
таким образом, чтобы максимально

были профинансированы структур-
ные реформы.

Известно, что по кредиту струк-
турных реформ достигнуто соглаше-
ние об ускоренных процедурах его
рассмотрения. Этот вопрос будет
рассмотрен на Совете директоров
уже в июне, а не осенью, как предпо-
лагалось прежде. Соответственно пе-
ренесен и срок получения средств,
что для нас исключительно важно,
отметил Зураб Ногаидели.

Кроме того, для Грузии будет
сформирован дополнительный па-
кет особой финансовой помощи – в
размере 11-12 миллионов долларов,
которые будут использованы для ин-
вестиций в энергетический сектор.

КТО ВОЗГЛАВИТ МВФ?
Германия и Франция договори-

лись поддержать кандидатуру Жана
Лемьера на пост главы Международ-
ного валютного фонда (МВФ).

Об этом пишет в понедельник
британская газета «Файнэншл
Таймс».

Француз Жан Лемьер в настоящее
время занимает пост президента ба-
зирующегося в Лондоне Европейско-
го банка реконструкции и развития.

Окончательно Евросоюз назовет
кандидатуру нового главы МВФ на
неформальной встрече министров
финансов стран ЕС под Дублином в
предстоящую пятницу. Ожидается,
что предложенная европейскими
министрами кандидатура не будет

оспариваться со стороны США, ибо по
традиции главу МВФ выбирает Евро-
па, а председателя Всемирного банка
назначает США.

«Поддержка Германией господина
Лемьера, по всей видимости, являет-

ся частью более широкого соглаше-
ния между Парижем и Берлином по
нескольким международным постам.
Берлин, в свою очередь, надеется по-
лучить поддержку Парижа в номини-
ровании немца на новый пост вице-
президента Европейской Комиссии
по экономике, конкуренции и про-
мышленности», - указывает «ФТ».

Должность главы Международно-
го валютного фонда стала вакантной
в начале марта, когда руководитель
Фонда немец Хорст Келер сложил с
себя полномочия, чтобы участво-
вать в качестве кандидата от консер-
вативного Христианско-Демократи-
ческого Союза Германии на выборах
президента ФРГ.

КУРС ЕВРО ДОСТИГ
САМОЙ НИЗКОЙ

ОТМЕТКИ
В ТЕКУЩЕМ ГОДУ

Курс евро по отношению к долла-
ру и другим свободно конвертируе-
мым валютам достиг самой низкой
отметки в текущем году.

Как сообщили РИА «Новости» в
штаб-квартире Европейского цент-
рального банка (ЕЦБ) во Франкфур-
те-на-Майне, в настоящее время
курс евро по отношению к амери-
канскому доллару составляет
$1,2050.

Таким образом, курс евро на
один цент ниже рекомендуемого
ЕЦБ обменного курса общеевро-
пейской валюты.

На предыдущих торгах курс евро
на Нью-Йоркской финансовой бир-
же составлял $1,2128-1,2134.

Эксперты объясняют падение
курса евро слабой европейской
экономической конъюнктурой и

«техническими причинами».
С другой стороны, по мнению

специалистов, мало вероятно, что
руководство ЕЦБ на очередном за-
седании правления, которое состо-
ится в ближайший четверг, пойдет
снижение учетных ставок по евро.

В настоящий момент учетные
ставки евро в еврозоне, составля-
ющие 2%, в два раза выше, чем в
США.

Как считают аналитики, если
курс евро по отношению к доллару
США упадет до отметки $1,20, то
можно ожидать и дальнейшего сни-
жения курса европейской валюты.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ
ВЫВОДЯТСЯ БАНКНОТЫ
НОМИНАЛОМ ОТ 10 ДО

200 ДРАМОВ
В Армении с 1 апреля текущего

года из обращения выводятся бан-
кноты номиналом от 10 до 200 дра-
мов. Купюры сохраняют свою цен-
ность и подлежат приему и обмену
во всех функционирующих на тер-
ритории Армении банках и их фи-
лиалах.

Как сообщили в пресс-службе
Центрального банка Армении, с 1
апреля в отделениях «Армпочты» и
кассах станций Ереванского метро-
политена от граждан в качестве пла-
ты за услуги будут приниматься
вышедшие из обращения банкно-
ты, включая и купюры номиналом
1000 драмов образца 1994 года.

Все остальные армянские банк-
ноты, в том числе купюры номина-
лом 500 драмов образца 1993 года
и 5000 драмов образца 1995 года
остаются в обращении и являются
законным платежным средством.

ВВЕДЕНИЕ ЕДИНОЙ
ВАЛЮТЫ ОТЛОЖЕНО

Вопрос о введении рубля как
единой валюты Союзного государ-
ства России и Белоруссии отклады-
вается до 2006 года, сообщил жур-
налистам глава Минфина РФ Алек-
сей Кудрин.

Ранее российский рубль предпо-
лагалось ввести как единую валю-
ту России и Белоруссии с 1 января
2005 года.

Кудрин сообщил, что на прошлой
неделе встречался с представите-
лями правительства Белоруссии.

Был затронут целый ряд текущих
вопросов сотрудничества двух
стран, «но вопрос по введению руб-
ля они предложили не обсуждать»,
- сообщил Кудрин.

«Из этого я могу сделать вывод,
что правительство Белоруссии не
будет рассматривать в ближайшее
время этот вопрос, и, таким обра-
зом, сроки не позволяют ввести
рубль /как единую валюту/ с 2005
года», - сказал Кудрин.

Он сообщил, что направил пре-
мьер-министру Михаилу Фрадкову
предложение снять данный вопрос
с повестки заседания правитель-
ства в мае как «неподготовленный к
обсуждению в согласованном с бе-
лорусской стороной виде».

«У нас остается возможность
обсуждать этот вопрос с 2006
года», - добавил министр.

Кудрин пояснил, что перенос сро-
ков введения рубля связан с «тре-
бованиями белорусской стороны по
дополнительным компенсациям».
«Пакет предложения российской
стороны (по введению рубля) сфор-
мирован, свою позицию мы нео-
днократно объясняли, и я не вижу
необходимости ее смягчать», - под-
черкнул министр финансов РФ.

ОДОБРЕНА ИНИЦИАТИВА
ПО СОЗДАНИЮ

РЕГИОНАЛЬНОЙ ГРУППЫ
ПО БОРЬБЕ

С ОТМЫВАНИЕМ ДЕНЕГ
Совет министров иностранных дел

стран СНГ на заседании в Минске
принял решение поддержать иници-
ативу России по созданию «Евразий-
ской региональной группы по типу FATF
(группа разработки финансовых мер
борьбы с отмыванием денег)».

Об этом сообщается в пресс-ре-
лизе Федеральной службы по фи-
нансовому мониторингу.

Участники заседания также ре-
комендовали заинтересованным
государствам провести учреди-
тельную конференцию по созда-
нию такой группы.

Как сообщалось ранее, данная
организация может быть создана
уже до конца 2004 года.

ДОЛЛАР ЗАНЯЛ НИШУ РАВНОВЕСИЯ
Профессор Сандро Твалчрелидзе комментирует ситуацию на валютном рынке

Национальный банк Грузии – это та
организация, которая действительно
работает хорошо и высокопрофесси-
онально. Когда в России ввели рубль,
я имею в виду период после дефолта
1998 года, за один доллар давали 15
рублей. Сейчас курс - один к тридца-
ти, произошла 100-процентная де-
вальвация. С лари это не случилось.
Грузия – это страна, где уровень инф-
ляции – низкий.

Это определили два человека –
Ираклий Манагадзе и Мераб Каку-
лия, президент и вице-президент На-
ционального банка, говорит профес-
сор Сандро Твалчрелидзе, извест-
ный грузинский ученый. По его сло-
вам они – профессионалы очень вы-
сокой марки. Во многом благодаря
им у нас такая хорошая и демокра-
тичная валюта.

Национальный банк хорошо отсле-

живает широкие денежные массы. Его
деятельность показывает, что либе-
ральными методами в экономике

можно достичь очень хоро-
ших результатов.

В Грузии денежная масса,
как долларовая, так и ларие-
вая, находящаяся в официаль-
ном обращении все же неболь-
шая. Поэтому небольшие из-
менения валютного курса не
бывают драматическими. Во-
обще укрепление националь-
ной валюты должно было выз-
вать понижение потребитель-
ских цен. Но этого не произош-
ло, т.к. одновременно с этим
происходил процесс легализа-

ции бизнеса, который  выходил из «тени».
Поэтому потребительские цены даже не-
значительно повысились.

Произошло то, что я предсказывал
в начале изменения обменного кур-
са: к концу марта – в начале апреля
курс доллара вновь повысится и вый-
дет на стабильные позиции. Надо под-
черкнуть, что его снижение на грузин-
ском валютном рынке не было связа-
но с курсом доллар – евро, это были
чисто местные изменения, вызван-
ные усилением налоговых выплат в
стране.

Кстати, в тот период я советовал
тем, у кого были для этого возможно-
сти, покупать доллары. Со временем
это обернулось бы 20-процентным
«приварком».

Окончание на 2-й стр.

Курс лари по отношению к доллару и евро

Доллар

Евро

АКТИВЫ, ПАССИВЫ, КРЕДИТЫ
По данным на  1 февраля 2004 года,

совокупный объем активов коммер-
ческих банков Грузии составлял
1372739 тысяч лари, что, по сравнению
с аналогичным периодом 2003 года,
больше на 201439 тысяч лари. Сово-
купный объем пассивов составлял
1372739 тысяч лари – на 256266 тысяч
лари больше, по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

По информации Управления мак-
роэкономических исследований и мо-
нетарной политики Национального
банка, объем наличных денежных
средств коммерческих банков за ана-
лизируемый период составил 90379
лари, денежных средств на банковс-
ких счетах – 331239 тысяч лари, ди-
линговые операции ценными бумага-
ми – четыре тысячи лари. Объем ин-
вестиционных ценных бумаг – 43775
тысяч лари, чистых займов – 727996
тысяч лари. Государственным инсти-
тутам был выдан кредит в объеме
9509 тысяч лари, кредитование част-
ного сектора (кроме межбанковских
займов) осуществлено в размере
754409 тысяч лари, объем межбанков-
ских займов – 18036 тысяч лари, ре-
зервы возможных потерь займов
были определены в размере (-) 53958
тысяч лари. Начисленные приемле-
мые проценты и дивиденды состави-
ли 17812 тысяч лари, осуществленные
инвестиции в  уставной капитал –
12149 тысяч лари, а объем основных
средств и нематериальных активов –
107440 тысяч лари. Другие чистые ак-
тивы же – 41946 тысяч лари.

Что касается динамики совокупно-
го объема пассивов коммерческих
банков, то совокупный объем обяза-
тельств составил 1019743 тысячи,
банковских депозитов – 18508 тысяч,
внебанковских депозитов – 764333
тысячи, внебанковских депозитов до
востребования – 353341 тысяча лари,
срочные депозиты юридических лиц

– 45683 тысячи, срочные депозиты
физических лиц – 297904 тысячи, де-
позиты правительственного сектора –
67405 тысяч лари.

По положению на 1 февраля 2004
года, по сравнению с аналогичным по-
казателем 2003 года, в общей струк-
туре активов-пассивов коммерческих

банков наличные денежные средства
увеличились на 1,5 процента, чистые
займы – на 2,3 процента, займы, вы-
данные государственным институтам
– на 2,3 процента, кредитование част-
ного сектора (кроме межбанковских
займов) – на 2,6 процента. В то же вре-
мя денежные средства на банковских
счетах уменьшились на 0,8 процента,
инвестиционные ценные бумаги – на
0,5 процента, межбанковские займы
– 0,2 процента, инвестиции в уставной
капитал – на 0,2 процента, основные
средства и нематериальные активы –
на 0,4 процента.

В динамике совокупного объема
активов обязательства увеличились
на 1,6 процента, внебанковские депо-
зиты – на три процента, внебанковс-
кие депозиты до востребования – на
три процента, срочные депозиты фи-
зических лиц – на 2,3 процента, дру-
гие обязательства – на 0,2 процента,
нераспределенная прибыль – на 1,9
процента.

По данным на 31 декабря
2003 г., общая задолженность
Министерства финансов по
кредитам, выданным Нацио-
нальным банком в целях по-
крытия дефицита Централь-
ного бюджета, составляла
817,6 миллиона лари.

По информации управления денеж-
но-кредитных операций Национально-
го банка, в 2003 году Министерству
финансов был выдан кредит в разме-
ре 339,06 миллиона лари (с учетом
приобретенных у Министерства фи-
нансов ценных бумаг общей стоимос-
тью 5,8 миллиона лари). Из этой сум-
мы была погашена задолженность в
284,06 миллиона лари. Кредиты были
выданы под годовые 9 процентов: ян-
варь – 27867951, февраль – 15708700,
март – 22873900, апрель – 19819000,
май – 29406000, июнь – 21505900,
июль – 5509000, август – 21988000,

сентябрь – 27568700, ок-
тябрь – 25489700, ноябрь –
24867025, декабрь –
46453674 лари.

За этот период выполнены
как рекомендованный МВФ
показатель лимита чистой
задолженности правитель-

ства, так и требования Закона Грузии
«О Государственном бюджете Грузии
на 2003 г.» о росте показателя чистой
задолженности правительства (лимит
– 40 миллионов лари, фактически –
26,7 миллиона лари).

В соответствии с Законом Грузии «О
Государственном бюджете Грузии на
2003 г.» осуществлено переоформление
в ценные бумаги долгосрочных кредитов
общим объемом в 110,2 миллиона лари,
выданных Национальным банком для
покрытия бюджетного дефицита 1998 г.
Срок – 5 лет под 8,5 процента годовых с
условием ежемесячной выплаты.

НОВЫЙ ЧЛЕН МЕЖДУНАРОДНОЙ
АССОЦИАЦИИ РЫНКА ЦЕННЫХ БУМАГ

Российская Национальная фондовая ассоциация вступила в Международ-
ную ассоциацию рынка ценных бумаг. С новым статусом российское финансо-
вое сообщество связывает очень большие надежды - предполагается, что вступ-
ление улучшит имидж России в глазах инвесторов.

Международная ассоциация рынка ценных бумаг (ISMA) объединяет 600
финансовых институтов в 50 странах мира. За 30 лет работы ей удалось уста-
новить очень четкие международные стандарты для работы на рынке ценных
бумаг. Вступить в организацию России было достаточно сложно, однако по
мнению директора Управления операций на фондовых рынках Сбербанка Алек-
сандра Алтунина, сейчас российский фондовый рынок так бурно развивает-
ся, что его необходимо выводить на международный уровень.

Как заявил  Яков Миркин, заведующий кафедрой ценных бумаг Финансо-
вой академии, вступление в эту организацию позволит России «найти еще
один канал влияния на международные рынки. Российский фондовый рынок
будет рассматриваться как более надежный на международном уровне».





 

Новый продукт VISA International
Двухдневный  семинар, посвященный

внедрению в банковский сектор новых тех-
нологий, состоялся в Национальном банке
Грузии. Он был организован московским
представительством региона Центральной
Европы, Ближнего Востока и Азии VISA
International  и региональным менеджером
этого же представительства по странам
СНГ Светланой Георбелидзе. В его работе
приняли участие представители грузинс-
ких коммерческих банков, процессинговых
компаний, интернет-провайдеров и опера-
торов мобильной связи.

Известно, что VISA International  пере-
ходит на новые карты, возможности ко-
торых значительно выше ныне использу-

емых продуктов. Соответственно, про-
грамма семинара ставила своей целью
не только представить этот новый про-
дукт, но и оказать помощь банковскому
сектору  в принятии стратегического ре-
шения по выбору услуг VISA International.
Одновременно рассматривался вопрос
использования нового продукта в рознич-
ной торговой сети, совершенствования
работы с использованием Интернета и
мобильных систем.

Участникам семинара была предостав-
лена детальная информация о техничес-
ких характеристиках нового продукта, его
преимуществах и перспективах исполь-
зования.

ДОЛЛАР ЗАНЯЛ НИШУ РАВНОВЕСИЯ
Профессор Сандро Твалчрелидзе комментирует ситуацию на валютном рынке

Окончание
По-моему мнению, доллар, обменный курс

которого в настоящее время составляет один
доллар – два лари, занял стабильные пози-
ции. Если не будут приняты какие-либо дей-
ствия со стороны Нацбанка, скажем, который
начнёт скупать массово доллары или осуще-
ствить эмиссию, то этот курс сохранится до
осени. Если, конечно, к тому же не произой-
дет каких-либо экономических катаклизмов.

На мой взгляд, эмиссия все же была осу-
ществлена, что и позволило доллару занять
нынешнюю нишу равновесия. Я считаю, что
15-процентная эмиссия была осуществлена.

То, что обменный курс лари синхронно из-
менился как к доллару, так и к евро, по мне-
нию Сандро Твалчрелидзе, является еще од-
ним свидетельством внутреннего характера
валютных перемен. У нас курс устанавлива-
ется по отношению к доллару, затем просчи-
тывается соотношение доллар-евро, так что
относительно к евро курс устанавливается по
доллару. Авуары евро в Грузии относительно
небольшие. Поэтому процессы, происходя-
щие сегодня в мире, не оказывают влияния
на местный валютный рынок.

Не думаю, что снижение курса доллара как-
то драматически сказалось на наших экспор-
терах. Процесс был кратковременным. Тем
более, что все экспортеры рассчитывают по
схеме «один к двум».

По данным Нацбанка, в Грузии 80 процен-
тов платежных операций минуют банковские
каналы. Они находятся в «тени». Дело доходит
до абсурда. По расчетам один лари в течение
года обращается 41 раз, что абсолютно немыс-
лимо. И это потому, что значительный объем
денежной массы, находящейся в обороте, не
подлежит никакой регистрации, операции
осуществляются за наличный расчет. Это па-
губно сказывается на грузинской экономике.

В обращении официально находится по-
рядка около 600 миллионов лари. А в неофи-
циальном – около 900 миллионов лари.

Во всем мире, в том числе посткоммунис-
тическом, широко используются в обраще-
нии кредитные карточки. У нас практически
они еще не привились. По моим данным, толь-
ко 0,3 процента населения Грузии имеют сче-
та в банке. Все операции осуществляются на
наличные деньги. Это – нездоровое явление.

В то же время в наших условиях пользовать-
ся кредитной карточкой в общем-то невыгод-
но: очень высок процент!

Мне представляется, что в банках долларо-

вые запасы составляют 200-300 миллионов, у
населения – один миллиард. Проиграло ли
население от снижения курса доллара? Санд-
ро Твалчрелидзе считает так: тот, кто умен –
выиграл. Когда ты имеешь дело с большой
валютной массой, то должен постоянно инте-
ресоваться валютным курсом, как на бирже.
Тот, кто приобрел доллары в период резкого

Дополнение к теме

снижения его обменного курса, в конечном
счете заработал 20 процентов.

Каков прогноз на конец года? Отвечая на
этот вопрос, Сандро Твалчрелидзе говорит:
«Спросите об этом меня в июне». Все зави-
сит от многих факторов – будет ли принят ли-
беральный налоговый кодекс, каким он будет,
справится ли правительство со своими зада-
чами, будет ли оно правильно управлять эко-
номикой?

Пока же правительство не сформировано
окончательно, не назначены многие замести-
тели министров, министерства еще не нача-
ли работать. После нового парламента я не
уверен, говорит он, что все министры сохра-
нят свои посты.

Я бы пожелал правительству как можно
быстрее завершить формирование кабине-
та и начать работу, срочно разработать и же-
стко претворять в жизнь государственную про-
грамму способствования приоритетным на-
правлениям – создать, наконец, концепцию
стабильного экономического развития стра-
ны, которая пока живет без плана стратеги-
ческого развития экономики. И, третье, при-
вести в правительство профессионалов, ко-
торые знакомы со спецификой экономики
страны и государственного управления этим
важнейшим сектором.

ПРОГНОЗЫ И РЕАЛЬНОСТЬ
Доллар должен укрепиться к ноябрю

этого года, когда в США состоятся прези-
дентские выборы, а к 2005 году он сравня-
ется с евро. Как сообщает РБК, так считает
бывший глава российского Центробанка
Виктор Геращенко. Поэтому, советует он,
доллары продавать не стоит, а евро поку-
пать уже поздно.

Геращенко в своем прогнозе ссылается
на мощь американской экономики, по-
скольку валовой внутренний продукт
США составляет 60 процентов от мирово-
го ВВП. Несмотря на огромный бюджет-
ный дефицит, который превысит в этом
году 500 миллиардов долларов, глава Фе-
деральной резервной системы США Алан
Гринспен настроен оптимистично в отно-
шении перспектив устойчивого экономи-
ческого роста.

На этом также основываются планы пре-
зидента Буша снизить дефицит бюджета в
два раза в течение пяти лет. Американский
сенат одобрил проект бюджета на 2005 год,
предложив ускорить сокращение бюджет-
ного дефицита. По мнению законодателей,
эту задачу можно выполнить и за три года.

Однако, многие финансовые аналити-
ки полагают, что в условиях продолжаю-
щийся рецессии и увеличения затрат на
обеспечение безопасности госрасходы
США будут значительно превышать госдо-
ходы еще в течение пяти лет. К тому же
американские фондовые рынки более чут-
ко реагируют на макроэкономические
прогнозы в отличие от вашингтонских по-
литиков, и значительные изменения ва-
лютных котировок могут произойти уже
в ближайшее время.

НАЦБАНК ГРУЗИИ УПРАЗДНИЛ ЛИЦЕНЗИЮ
«МОРСКОГО БАНКА ГРУЗИИ», РАСПОЛОЖЕННОГО В БАТУМИ

Национальный банк Грузии упразднил ли-
цензию коммерческому банку АО «Морской
банк Грузии», зарегистрированного в Батуми-
. Решение об этом было принято Советом Нац-
банка на чрезвычайном заседании, - сообщил
«Новости-Грузия» президент Национального
банка Грузии Ираклий Манагадзе.

«Данное решение принято из-за нарушения
банка ряда нормативов, установленных гру-
зинским законодательством», - заметил Ма-
нагадзе. По его словам, «Морской банк» уже
определенное время работал в особом режи-
ме – с тех пор, как Генпрокуратура Грузии на-
чала проверку его деятельности из-за неза-
конной выдачи банковских гарантий.

В ближайшее время в отношении банка
начнется процесс ликвидации и Нацбанк Гру-
зии будет стараться максимально контро-
лировать данный процесс. По словам Ирак-
лия Манагадзе, в ближайшее время Нац-
банком будут даны указания относительно

прекращения международных расчетов
«Морского банка Грузии».

АО «Морской банк Грузии»  зарегистри-
рован в Батуми.  По информации Нацбан-
ка, несмотря на то, что  «Морской банк Гру-
зии» - коммерческий банк, в нем фактичес-
ки были аккумулированы все местные бюд-
жетные счета.

В частности, с использованием этих сче-
тов в Аджарии велась выдача пенсий, зарп-
лат и других социальных выплат. Ираклий
Манагадзе подчеркнул, что в настоящее вре-
мя Национальный банк совместно с мини-
стерством финансов и другими структура-
ми ведет консультации относительно альтер-
нативных путей социальных выплат населе-
нию Аджарии.

Напомним, что в феврале Генеральная про-
куратура Грузии возбудила уголовное дело в
отношении «Морского банка Грузии» по иску
турецкой компании «Текташ». Руководство

компании «Текташ» выступило с обвинением
в адрес «Морского банка» в нарушении фи-
нансового соглашения в рамках многомилли-
онного проекта строительства тоннеля между
Батуми и Кобулети.

Согласно подписанному в 2001 году коммер-
ческому соглашению, Морской банк выдал
турецкой компании финансовую гарантию на
40 млн долларов для строительства тоннеля
между Батуми и Кобулети. Однако впослед-
ствии банк нарушил контракт и не возместил
расходы компании.

По данным Нацбанка Грузии на 1 февраля
2004 года, по основным финансовым показа-
телям «Морской банк Грузии» входил в десят-
ку крупнейших комбанков Грузии. Совокупный
объем активов  «Морского банка» по данным
на 1 февраля составлял 79 млн 327 тыс 198
лари, объем полных обязательств – 70 млн 537
тыс 817 лари, уставной капитал – 8 млн 789
тыс 381 лари.

ЕВРОБЮДЖЕТ В ТРИЛЛИОН ЕВРО
НЕ УСТРАИВАЕТ СТРАНЫ-ДОНОРЫ

Шесть крупнейших финансовых доноров ЕС
рекомендуют председателю Еврокомиссии
Романо Проди сократить запланированный им
бюджет на 2007-2013 годы. Как сообщается на
сайте Financial Times, их не устраивает колос-

сальный размер бюджета в 1 триллион евро,
и если Проди не пойдет навстречу этим требо-
ваниям, то страны-доноры воспользуются пра-
вом вето и вернуться к обсуждению вопроса
только после истечения срока полномочий гла-
вы Еврокомиссии в октябре 2004 года.

Еще в декабре Австрия, Великобритания,
Франция, Германия, Нидерланды и Швеция
обратились к Проди с предложением замо-
розить размер бюджета Евросоюза на теку-
щем уровне, составляющем 1 процент от ва-
лового национального дохода ЕС. Они счита-
ют, что предложенный председателем Евро-
комисии план расходов в 1,24 процента от это-
го показателя является завышенным и к тому
же предусматривает слишком значительные
затраты на региональное развитие в отсталых
областях.

Ранее предполагалось, что обсуждение ев-
робюджета будет доминирующей темой на
саммите глав стран Евросоюза в июне этого
года, но теперь очевидно, что встреча будет
посвящена урегулированию вопросов, свя-
занных с принятием европейской конститу-

ции. Учитывая летний перерыв в работе Ев-
рокомиссии, у команды Проди практически не
останется времени, чтобы представить пере-
смотренный проект бюджета.

Австрия и Британия высказывают обеспо-
коенность этой возможной задержкой, опаса-
ясь, что она повлияет на финансирование раз-
личных проектов с 1 января 2007 года.

Предложенный Проди бюджет предусмат-
ривает увеличение региональных расходов к
2013 году до 51 миллиарда евро в год, то есть
больше, чем на поддержку сельского хозяй-
ства. Половина этой суммы пойдет в регио-
нальные бюджеты старых членов Евросоюза,
а другая половина достанется новым государ-
ствам-членам.

Существенной темой в плане расходов яв-
ляется повышение конкурентоспособности
объединенной Европы, что включает значи-
тельный рост затрат на науку и на развитие
транспортной инфраструктуры. Также предус-
мотрено увеличение средств на осуществле-
ние внешнеполитической деятельности и на
вопросы, связанные с проблемой беженцев.

ПАРТНЕРСТВО
ДАЕТ ОТДАЧУ
«Сакартвелос банки» стал партнером

совместного проекта международной ассо-
циации «Квали» и Государственного депар-
тамента США. Во втором корпусе Тбилис-
ского государственного университета не-
давно начал функционировать грузино-
американский образовательный центр,
приобретение мебели и технических
средств для которого профинансировал

«Сакартвелос банки».
По словам Владимира Патеишвили,

президента «Сакартвелос банки», грузино-
американский центр играет значительную
роль в укреплении и развитии сотрудни-
чества двух стран в такой приоритетной
сфере, как образование. В частности, для
Грузии имеет исключительно большое зна-
чение освоение американского опыта. По-
этому менеджмент «Сакартвелос банки»
принял решение присоединиться к этому
проекту.

Этот пример, думается, будет поддер-
жан и другими бизнес-структурами, гово-
рит Владимир Патеишвили. Сегодняшней
Грузии необходима образованная моло-
дежь, освоившая современные информа-
ционные технологии.

По словам Шота Вашакидзе, президен-
та ассоциации «Квали», в новом центре для
студентов благодаря помощи спонсоров
все созданы условия для плодотворных за-
нятий.

Новый образовательный центр сформи-
рован по инициативе ассоциации «Квали»
и при финансовой поддержке Госдепарта-
мента США и Посольства США в Грузии.
Он был открыт в сентябре 2003 года.

Центр оказывает безвозмездную по-
мощь грузинским студентам и другим мо-
лодым специалистам, которые желают про-
должить учебу в высших учебных заведе-
ниях США.

Кроме компетентных консультаций, сту-
денты могут получить в центре исчерпы-
вающую информацию об образовательной
системе США, познакомиться с апробиро-
ванными методами обучения. К их услугам
– англоязычные учебники и скоростной
Интернет. В центре функционируют курсы
по изучению английского языка, которые
готовят своих слушателей в соответствии
с требованиями, предъявляемыми в учеб-
ных заведениях США к иностранным сту-
дентам.

Кроме того, с разной периодичностью
в центре специальные семинары прово-
дят американские профессора и специа-
листы. К сегодняшнему дню при помощи
этого центра и ассоциации «Квали» в ве-
дущих университетах США до 30 грузинс-
ких юношей и девушек проходят учебные
программы бакалавриата и пост-бакалав-
риата.

ДВА ИРАНСКИХ БАНКА
ОТКРЫЛИ СВОИ

ФИЛИАЛЫ В ИРАКЕ
И ра нс ки й

коммерческий
банк и иранс-
кий экспортный
банк «Садерат»
открыли свои
отделения в
Ираке. Первые
филиалы иран-
ских банков от-
крылись в горо-
де Сулейма-
нийя на севере

Ирака, находящемся под контролем Пат-
риотического союза Курдистана во главе с
Джалялем Талабани. Кредитные учрежде-
ния будут осуществлять все виды опера-
ций, включая переводы за рубеж и обмен
валюты.

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
КРЕДИТ?

Зеев Френкель, известный израильский
бизнесмен, работающий в Грузии в сфе-
рах торговли и медицины , объявил о нача-
ле реализации проекта высадки деревьев
стоимостью в несколько сотен миллионов
долларов. Его будет осуществлять ООО
«Агрополь».

По словам Зеева Френкеля, «Агрополь»
высадит в Грузии 35 миллионов единиц
уникальной и быстрорастущей породы де-
ревьев, носящей название «Паулония», на
территории в 13 тысяч гектаров. Стоимость
проекта, который будет реализован в тече-
ние пяти лет, 420 миллионов долларов. Он
носит коммерческий характер, т.к. экспорт
полученной древесины может оказаться

исключительно выгодным. В рамках про-
екта будет трудоустроено 5500 человек в
сфере лесного и сельского хозяйства, де-
ревообработки, а также  в таких сопутству-
ющих секторах, как железнодорожный и
автомобильный транспорт, морские пор-
та и т.д.

Зеев Френкель утверждает, что в тече-
ние прошедших полутора лет были зало-
жены опытные плантации, которые показа-
ли полную совместимость паулонии с осо-
бенностями почвы и  климата Грузии и, что
главное, с требованиями природоохранной
Киотской конвенции. Проект позволит в
связи с этим получить т.н. экологический
кредит.

Паулония – быстрорастущая порода де-
ревьев, за пять лет её рост достигает двад-
цати метров. Она даёт древесину высочай-
шего качества и питательные листьевые
корма для крупного рогатого скота. Кроме
того в ареале деревьев можно успешно за-
ниматься пчеловодством и получать высо-
кокачественный натуральный мёд.

Зеев Френкель заявил, что при заклад-
ке промышленных плантаций будут исполь-
зованы опыт и технологии Израиля, а так-
же богатые возможности грузинских спе-
циалистов.

 БАНК АНГЛИИ
ЗАМОРОЗИЛ СЧЕТА

«Банк Англии, действуя по поручению
казначейства Ее Величества, сегодня дал
указание финансовым институтам замо-
розить любые средства, которые принад-
лежат перечисленным ниже лицам или ко-
торыми распоряжаются по их поручению»,-
сообщили РИА «Новости» в пресс-службе
Банка Англии - центрального банка Соеди-
ненного Королевства.

«Это сделано, поскольку казначейство
(министерство финансов) имеет веские
причины подозревать, что данные лица
могут быть причастны к совершению ак-
тов терроризма»,- указали в Банке Англии.

В список из пяти человек, средства ко-
торых заморожены, попали: Имад Халиль
Аль-Алами, Усама Хамда, Муса Абу Мар-
зук, Халид Мишаль и Абдель Азиз ар-Ран-
тиси. Все они обозначены как «высокопос-
тавленные лидеры ХАМАС».

«Эти лица добавлены в консолидиро-
ванный список, который размещен на
вебсайте Банка. Финансовым институ-
там рекомендовано проверить в свете
этой новой информации, не держат ли
они счетов, зарегистрированных на эти
имена и сообщить о результатах в Банк
Англии»,- отметили в центробанке Соеди-
ненного Королевства.

В консолидированный список Банка Анг-
лии входят имена и названия нескольких
сотен людей и организаций, которые так
или иначе поддерживают терроризм и
счета которых подлежат замораживанию в
британских кредитных учреждениях. Сре-
ди них - лидеры и члены организации «Аль-
Каида», незаконных вооруженнных форми-
рований и сепаратистских организаций
бывшей Югославии, Зимбабве и Курдис-
тана и другие.

ИЕНА ОКРЕПЛА...
Американский доллар упал сегодня в

Токио до самой низкой за последние че-
тыре года отметки, прорвав психологи-
чески важный барьер в 105 иен. Офици-
альный представитель правительства
Ясуо Фукуда заявил о необходимости ак-
тивного вмешательства Токио для стаби-
лизации валютного рынка. По его словам,
финансовые институты Японии «будут
действовать соответствующим образом,
если возникнет необходимость». Гене-
ральный секретарь кабинета министров
особо подчеркнул, что «такие шаги долж-
ны быть предприняты в расчете на дли-
тельную перспективу, а не из сиюминут-
ных соображений».





 

«Внешторгбанк»
приобрел  контрольный

пакет акций «Армсбербанка»
 Соглашение о приобретении российс-

ким «Внешторгбанком» (ВТБ) контрольно-
го пакета акций - 70% - армянского «Армс-
бербанка» подписали в Ереване президент-
председатель правления «Внешторгбанка»
Андрей Костин и председатель совета «Ар-
мсбербанка» Михаил Багдасаров.

Как заявил журналистам после церемо-
нии подписания соглашения Костин, это
первое крупное приобретение ВТБ на пост-
советском пространстве.

«Этому есть ряд причин, в том числе
внутриполитическая стабильность в Арме-
нии, растущая потребность экономики в
финансах. Кроме того, мы пришли, чтобы
содействовать крупным российским ком-
паниям, работающим в Армении,- отметил
Костин.

Он сообщил, что становясь крупнейшим
акционером, ВТБ намерен увеличить устав-
ной капитал «Армсбербанка» примерно в
пять раз и расширить спектр предостав-
ляемых услуг.

По словам Багдасарова, межбанковская
сделка стала лучшей в Армении в постсо-
ветский период.

В то же время председатель совета «Ар-
мсбербанка» подчеркнул, что у армянской
стороны останется блокирующий пакет -
30% акций, и «все крупные решения будут
невозможны без ее согласия».

«Сделка с «Внешторгбанком» не просто
взаимовыгодна, а необходима для нор-
мального развития двусторонних экономи-
ческих связей Армении с Россией»,- ска-
зал Багдасаров.

Инициатива Вавилова?
Российский сенатор Андрей Вавилов

заявил о готовности присоединиться к ини-
циативе американского бизнесмена Джор-
джа Сороса и предложить руководству Гру-
зии «русскую» доплату к зарплате.

Вавилов сообщил РИА «Новости», что
готов из собственных средств доплачивать
президенту Грузии Михаилу Саакашвили
600 долларов в месяц, а каждому грузинс-
кому министру - по 300 долларов.

Учрежденный при участии Сороса Фонд
развития и реформ неделю назад устано-
вил для высших руководителей Грузии,
включая президента, ежемесячную допла-
ту в 1500 долларов, а для министров и ге-
нерального прокурора - в 1200 долларов.

По словам Вавилова, его вдохновило за-
явление Сороса о том, что «американские»
доплаты высшему руководству Грузии при-
званы защитить грузинское правительство
от соблазна коррупции.

«Я всегда боролся с коррупционными
проявлениями в государственной системе,
потому что убежден, что это подрыв эконо-
мической системы государства. Именно за
это я всегда и был ненавидим теми, кто
системно использовал налогово-оффшор-
ные схемы увода денег из страны для их
дальнейшего использования именно в кор-
рупционных целях», - пояснил Вавилов, ко-
торый до назначения сенатором был совла-
дельцем компании «Северная нефть», а
еще раньше - заместителем министра фи-
нансов России.

Вавилов подчеркнул, что он не меньше,
а то и больше финансиста Сороса озабо-
чен экономической ситуацией в Грузии,
являющейся «ближайшим добрым сосе-
дом России».

«У меня есть опыт совместного финан-
сирования ряда проектов совместно с
Фондом Сороса, и поэтому я готов присое-
диниться и к этому новому проекту в каче-
стве российского коспонсора», - сказал
российский сенатор.

В зоне евро
наблюдается падение

потребительского спроса
Европейский

центральный
банк озабочен
ослаблением по-
требительского
спроса в 12 госу-
дарствах Эконо-
мического и ва-
лютного союза,
использующих в
расчетах единую
европейскую де-
нежную единицу евро. Об этом говорится в
обнародованном  ежемесячном докладе
ЕЦБ, посвященном финансово-экономи-
ческой ситуации в зоне евро.

Главную причину негативной тенденции
ЕЦБ видит в опасениях потребителей в
связи с тем, что реальный уровень инф-
ляции может оказаться выше официаль-
ных статистических выкладок. Эксперты
ЕЦБ уверены, что для таких прогнозов нет
веских оснований: в феврале нынешнего
года годовой уровень инфляции составил
в Германии 0.9%, а в зоне евро в целом -
1.6%.

«Население Европы может быть увере-
но в решимости совета ЕЦБ обеспечить
покупательную способность евро», - отме-
чается в документе. Свою главную задачу
ЕЦБ видит в поддержании стабильных
цен, которые являются важным фактором
экономического роста и создания новых
рабочих мест.

ЕЦБ исходит из того, что в 2004-2005 го-
дах будет происходить постепенное оздо-
ровление экономической конъюнктуры в
зоне евро. Одним из благоприятных при-
знаков ЕЦБ считает, в частности, стаби-
лизацию в течение последних месяцев ин-
вестиционной деятельности. Одновремен-
но совет ЕЦБ отвергает требования о сни-
жении учетных банковских ставок, считая,
что ставка рефинансирования на уровне
2% является «адекватной» и способству-
ет экономическому росту. Об этом сооб-
щает ИТАР-ТАСС.

Натия Гикошви-
ли, представляю-
щая «Прокредит-
банк», считает ис-
ключительно важ-
ным освоение прин-
ципов корпоратив-

ного управления банковским сектором. По ее
мнению, прозрачность и открытость их функ-
ционирования подтверждает этот тезис.

Натия Гикошвили стала участницей встре-
чи, организованной с представителями гру-
зинских компаний программой корпоратив-
ного управления – составной частью проекта
развития бизнеса Грузии, осуществляемого
Международной финансовой корпорацией –
(IFC).

Известно, что этот проект, говорит его ме-
неджер Франк Ливери, предусматривает ре-
ализацию трех компонентов: корпоративное
управление, лизинг, исследование малого и
среднего бизнеса. В рамках первого компо-
нента и была проведена встреча с представи-
телями двадцати ведущих грузинских компа-
ний на тему «Преимущества корпоративного
управления» Ее вела М.Онищук – Морозова,
эксперт Международной финансовой корпо-
рации по странам Центральной и Восточной
Европы.

Вступив в диалог с Натией Гикошвили, она,
в частности, сказала, что корпоративное уп-
равление ориентируется на те компании, у
которых есть зарубежные партнеры. Исходя
из реальной ситуации в Грузии, можно счи-
тать, что банковский сектор в настоящее вре-
мя является наиболее развитым сегментом
экономики страны. Его банкротство может
оказать значительное негативное воздей-
ствие в целом на экономическую ситуацию.

Сегодня в банках внутренний распорядок
структурно регулируется, их менеджмент на-
целен на внедрение системы корпоративного
управления. В этом плане они опережают дру-
гие компании, однако предстоит пройти еще
значительный путь.

М.Онищук – Морозова ссылается на опыт
банковского сектора России. Исследование,
проведенное Центробанком этой страны, по-

Корпоративное управление
обеспечит свободный бизнес
Денежно-кредитные учреждения: прозрачность и открытость

казало, что функции наблюдательных советов
коммерческих банков здесь не прояснены чет-
ко, 20 процентов акционеров не были осведом-
лены о том, кто является их владельцами и
акционерами.

Поэтому IFC, осуществляя проект развития
бизнеса в Грузии, уделяет особое внимание
вопросам прозрачности компаний, их эконо-
мической информации, защиты прав акцио-
неров, четкого функционального определения
механизма наблюдательных советов.

К примеру, очень важны моменты незави-
симости членов наблюдательного совета и не-
допущения «конфликта интересов». Роль чле-
нов в определении политики и стратегии ком-
пании, связанной с подбором кадров, поиском
инвесторов, заключением сделок, должна
быть реальной и конкретной.

Исключительно важно, подчеркивает заме-
ститель менеджера проекта Ирина Горделад-
зе, насколько прозрачна и открыта деятель-
ность компании. В связи с этим особое вни-
мание необходимо уделять содержанию, ка-
честву и распространению финансовой и не-
финансовой информации, связанной с дея-
тельностью компании.

Как показывает практика, самые серьезные
проблемы обычно бывают связаны с наруше-

нием прав акционеров,
особенно тех, кто владе-
ет сравнительно незна-
чительным пакетом ак-
ций. Требуют, как прави-
ло, оздоровления отно-
шений акционеров с ре-
гулирующим органом.

М.Онищук - Морозова
вновь ссылается на опыт
России и Украины, где ей
приходилось работать.
Опросы здесь показали,
что в компаниях нерегу-
лярно собираются на-
блюдательные советы,
акционеры зачастую не

информируются о предстоящих встречах. Не-
редки факты невыдачи заработной платы. Ре-
зультатом всего этого является утрата дове-
рия и отсутствие новых инвестиций.

В целом же из-за недостаточного корпора-
тивного управления формируется отрицатель-
ная предпринимательская среда. Пошатнув-
шаяся репутация среди партнеров, наруше-
ния в бизнес-практике, высокий уровень кор-
рупции и фальсификаторства – все это так-
же является результатом отсутствия корпора-
тивного управления.

Конечно же, главное то, что корпоративное
управление напрямую связано с инвестици-
онными поступлениями. Улучшение корпора-
тивного управления приводит к улучшению
бизнес-среды. В России в 2002 году был при-

нят кодекс корпоративного управления. В
результате благодаря тому, что он «зара-
ботал» в 2003 г., поток инвестиций соста-
вил 30 миллиардов долларов. Впервые
поступление частного капитала извне
превысило его отток. 38 российских ком-
паний зарегистрировано на зарубежных
биржах.

По мнению М.Онищук – Морозовой,
грузинские компании должны уделить
большое внимание корпоративному уп-
равлению. В этом случае у них откроется
путь к более дешевому капиталу и к дос-
тижению улучшенных показателей.

Эту цель и преследует программа  кор-
поративного управления. После серии
тренингов, семинаров, консультаций, го-
ворит представительница IFC-Грузия Та-
мар Размадзе, будут отобраны 10 пилот-
ных компаний, в которых освоение корпо-
ративного управления должно увеличить
приток инвестиций. Предполагается, что
две из них будут представлены грузинс-
кими банками.

По словам Пааты Шешелидзе, пред-
ставлявшего на встрече новую экономи-
ческую школу, корпоративное управление
ставит бизнес перед выбором: или быть
связанным с политиками и давать взят-
ки, или же быть свободным? Перспекти-
ва – за вторым.

 «Познакомься с Грузией» - так назван
буклет, посвященный результатам все-
общей переписи населения Грузии, про-
веденной в 2002 году. Его коллективный
автор – Государственный департамент
статистики – утверждает, что эта пере-
пись предоставляет «точную, объктив-
ную и правдивую информацию о стра-
не и ее сегодняшнем дне». Перепись
опирается «только на реальные цифры-
».Теперь мы знаем, «кто мы и сколько
нас».

Главная цифра – население Грузии на
контролируемой центральными властя-
ми территории страны по итогам пере-
писи 2002 года составляет 4,4 миллиона чело-
век. К сожалению, по сравнению с итогами пе-
реписи 1989 года оно уменьшилось на 857,6

Кто мы и сколько нас
Подведены итоги первой национальной переписи населения Грузии

тысячи человек или на 15,8 процента. По мне-
нию экспертов, снижение численности насе-
ления страны, зафиксированное за предыду-
щие 13 лет, вызвано внутренними конфлик-
тами, снижением рождаемости, рез-
ким  уменьшением естественного при-
роста и отрицательным миграционным
сальдо.

В населении страны 4358,5 тысячи
человек (99,7%) – ее граждане. В горо-
де проживают 2284,8 тысячи (52,3%), на
селе – 2086,7 тысячи (47,7%) человек.
Почти треть населения страны прожи-
вает в 5 городах, имеющих особый ста-
тус. Это Тбилиси (население – 1081,7
тысячи человек), Кутаиси (186,0 тыся-
чи), Батуми (121,8 тысячи), Рустави
(116,4 тысячи), Поти (47,1 тысячи).

Эксперты отмечают неравномер-
ность распределения на территории
Грузии, что в немалой степени вызвано

сложным релье-
фом страны. Концентра-
ция населения в пяти
крупных промышленных и
культурных центрах стра-
ны привела к тому, что
плотность здесь  на один
кв. км колеблется от
7293,8 до 716,6 человека.
Самый высокий уровень
концентрации населения
зафиксирован в Тбилиси
(здесь проживает 24,7%
от всего населения стра-
ны), который занимает
всего 0,4 процента терри-
тории страны. В террито-
ральном распределении
населения ярко выраже-
на вертикальная зональ-

ность – на высоте после 600 метров начинает-
ся резкое снижение плотности населения. Так,
в регионах Рача-Лечхуми, Мцхета-Мтианети,

Гурия, Самцхе-Джавахети проживает соответ-
ственно 1,2, 2,9,3,3 и 4,7 процента от всего на-
селения страны.

Перепись зафиксировала,что в Грузии

проживает 2061,7 тысячи мужчин и 2309,8
тысячи женщин. На каждые 1000 мужчин при-
ходится 1120 женщин. Средний возраст на-
селения - 36,1 года. Численность населения в
трудоспособном возрасте – 2796,9 тысячи
(64%) человек, младше трудоспособного уров-
ня – 915,9 тысячи (21%) - старше 656,4 тыся-
чи (15%) человек. Число домашних хозяйств
составило 1243,2 тысячи. 42,8% населения в
возрасте свыше 15 лет является экономичес-
ки активным. Из них 88,3% трудоустрое-
но.12,6% - это 550,7 тысячи человек – трудит-
ся в качестве наемных работников, прибли-
зительно 4,3% - индивидуально. Для 926,4
тысячи человек (21,2%) основным источни-
ком существования является трудовая дея-
тельность, а для 807,9 тысячи человек – лич-
ное подсобное хозяйство. Почти половина
населения страны – 2018,2 тысячи человек
находится на попечении других лиц, большая
часть из них – дети и молодежь в возрасте до
25 лет.

Шотландский банк
профинансировал покупку

журнала «Азиатские крошки»
Крупный ком-

мерческий банк
Bank of Scotland
из Эдинбурга
был вынужден
принести изви-
нение за то, что
он частично профинансировал покупку 45 пор-
нографических журналов у издателя Ричарда
Десмонда. Как сообщается на сайте газеты
Daily Telegraph, банк заявил, что он пересмот-
рит свою кредитную политику после того, как
ассоциация «Шотландские женщины-предпри-
ниматели» выступила с обвинениями в его
адрес.

Банк выделил 5 миллионов издательству
Remnant Media, которое использовало часть
этого кредита на покупку журналов для взрос-
лых, среди которых были такие откровенные
издания, как Asian Babes(«Азиатские крош-
ки»), Readers’ Wives («Жены читателей»),
Mothers-in-Law («Тещи») и 60 Plus («60 с гаком»).

Руководитель департамента по связям с
общественностью банка Шейн О’Риордан
(Shane O’Riordain) заявила по этому поводу:
«Мы прислушались к тому, что говорят наши
партнеры, и в срочном порядке пересмотрим
нашу политику в отношении предоставления
кредитов».

Россия увеличит вдвое
квоту для иностранного
банковского капитала

Российская сторона на переговорах с ВТО
согласилась увеличить квоту для иностран-
ного банковского капитала на своем рынке до
25 процентов. Как сообщает информацион-
ное агентство РИА «Новости», об этом заявил
представитель Центробанка России Влади-
мир Хребтов.

По мнению представителя ЦБ, новая квота
довольно долго не будет выбираться иност-
ранными банками, так как они не очень еще
верят в то, что ситуация в России стабильна
и предсказуема. В настоящее время квота для
иностранного банковского капитала составля-
ет 12 процентов.

Следующий раунд переговоров по вступ-
лению России в ВТО состоится в конце марта
- начале апреля 2004 года, и в центре перего-
воров будут вопросы об иностранных банках.
По словам Хребтова, один из вопросов - это
именно вопрос о квоте на участие иностран-
ного капитала на российском банковском
рынке. Россия на переговорах настаивает на
сохранении квоты, однако готова пойти на ус-
тупки по ее размеру. По мнению представи-
теля ЦБ, ВТО такая российская позиция впол-
не устроит.

По словам Хребтова, при этом Россия от-
казывается отменить запрет на открытие в
стране филиалов иностранных банков. «Эта
позиция России вряд ли изменится до мо-
мента присоединения», - считает представи-
тель ЦБ.

Еще один несогласованный вопрос - пре-
тензии представителей ВТО в отношении но-
вого российского закона о валютном регули-
ровании и валютном контроле. Хребтов на-
помнил, что закон предусматривает требова-
ния по резервированию по капитальным опе-
рациям. Эти требования не устраивают ино-
странных партнеров, и этот вопрос будет об-
суждаться в ходе следующего раунда перего-
воров, сообщил представитель Центробанка.

Очень часто пропавшие ценности обнару-
живаются совершенно случайно и в неожидан-
ных местах. Так случилось и с самой редкой
американской монетой достоинством в $1,
поиском которой долгое время тщетно зани-
мались детективы и нумизматы. На днях аук-
ционная компания «Американские нумизма-
тические раритеты» объявила о том, что од-
нодолларовая монета, нынешняя стоимость
которой оценивается в $1 млн., найдена.

Отчеканенные в 1866 году два серебряных
доллара отличались от других монет того же
выпуска тем, что на них не была по какой-то
причине выбита надпись «In God we trust» («В
Бога веруем»). Одна из этих бракованных мо-
нет была безвозвратно утеряна, а вторая, как
это обычно бывает у коллекционеров, стала
нумизматической редкостью.

Последним ее владельцем являлся житель
штата Флорида Уиллис Дюпон, у которого хра-
нились также две другие существующие в
единственном экземпляре монеты 1866 года

Найдена самая редкая американская монета,
украденная 37 лет назад

без привычного девиза - достоинством в 50 и
25 центов. В коллекции Дюпона были тысячи
монет, но все они были украдены во время
вооруженного ограбления его дома в 1967
году.

Со временем пятидесятицентовик и «чет-
вертак» появились на «черном рынке» и были
конфискованы. С разрешения Дюпона они эк-
спонируются сейчас в музее Американской
ассоциации нумизматов в Колорадо-Спрингс
(штат Колорадо). А вот самый ценный рари-
тет - серебряный доллар - бесследно исчез.

Обнаружил монету библиотекарь из шта-
та Калифорния, переехавший недавно на но-
вое жительство в штат Мэн. Перед отъездом
его калифорнийский знакомый, зная страсть
друга к коллекционированию, вместе с долгом
отдал ему коробку с монетами. Уже на новом
месте библиотекарь, имя которого не сооб-
щается, разбирая не представляющие ника-
кой ценности монеты, неожиданно увидел сре-
ди них тот самый знаменитый серебряный

доллар 1866 года. О наход-
ке он сообщил в компа-
нию «Американские
нумизматические ра-
ритеты», однако пос-
ледняя могла лишь
подтвердить ее под-
линность, но не боль-
ше. Монета счита-
лась украденной час-
тной собственностью
и должна была вер-
нуться к ее прежнему
владельцу.

В ближайшее вре-
мя серебряный дол-
лар, с согласия Дюпо-
на, займет свое место
в музее в Колорадо-
Спрингс рядом с двумя
другими уникальными
монетами 1866 года.





 

Координатор проекта - Габриел Намталашвили (forgabriel@hotmail.com)

Фотоглаз

Национальный банк, новый ракурс...

«Сакартвелос банки»  как офици-
альный банк, обслуживающий проект
нефтепровода Баку-Тбилиси- Джей-
хан на территории Грузии, примет
участие в распоряжении  выделенны-
ми на его сооружение  донорскими
кредитными средствами.

Такова суть соглашения, заключен-
ного «Сакартвелос банки» и компани-
ей трубопровода Баку-Тбилиси-Джей-
хан. Подписи под этим документом
поставили генеральный директор «Са-
картвелос банки» Элгуджа Силагадзе
и генеральный менеджер ВР-Грузия
Эд Джонсон.

Известно, что Международная фи-
нансовая корпорация и Европейский
банк реконструкции и развития в но-
ябре прошлого года приняли решение
об участии в кредитовании сооруже-
ния нефтепровода. Вслед за этим
было  заключено кредитное соглаше-
ние ВР с  ведущими  мировыми ком-
мерческими банками, которые также
высказали готовность участвовать в
финансировании этого проекта.

«Сакартвелос банки» и ВР-Грузия
продолжат совместную работу

 По словам  Владимира Патеишви-
ли, президента «Сакартвелос банки»,
новое соглашение стало отражением
растущего авторитета возглавляемо-
го им денежно-кредитного учрежде-
ния, которое стремится зарекомендо-
вать себя в качестве надежного, ста-
бильного и предсказуемого партнера.
В его рамках «Сакартвелос банки» ста-
новится частью глобального произ-

водственного и финансового конгло-
мерата, в который объединены 78 раз-
личных компаний и организаций, сре-
ди них – восемь экспортных кредит-
ных агентств, три международных
финансовых института и 15 коммер-
ческих банков.

«Сакартвелос банки» обслуживает
проект нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан со дня начала его реализа-

ции на территории Грузии – с мая 2001
года. Вдоль маршрута нефтепровода
Баку-Тбилиси-Джейхан специально
были созданы семь центров обслужи-
вания, которые в нынешнем году при-
обретут статус филиалов банка.

По словам Элгуджи Силагадзе,
благодаря новому соглашению «Са-
картвелос банки» будет осуществ-
лять все виды финансового обслу-
живания на грузинском участке неф-
тепровода.Значительные средства,
выделенные кредиторами, в резуль-
тате совершенного и качественного
банковского обслуживания должны
получить целевое  назначение. Од-
новременно участие в этом проекте
позволит развить банковскую инф-
раструктуру в еще малоосвоенных,
с этой точки зрения, регионах Гру-
зии.

Как заявил Владимир Патеишвили,
в рамках стратегии развития «Сакар-
твелос банки» учтены перспективы его
участия и в проекте Южнокавказского
газопровода.

Элгуджа Силагадзе Эд Джонсон

Евросоюз завершил «процесс офи-
циального признания грузинского
вина» -сообщение такого содержания
поступило в Тбилиси из Посольства
Грузии в Бельгии, Нидерландах и Люк-
сембурге. Это стало результатом кон-
сультаций, которые были проведены

между посольством и Генеральным
директоратом сельского хозяйства
Европейской комиссии.

По оценке министра экономики
Ираклия Рехвиашвили, благодаря
достигнутому соглашению произво-
дители грузинского вина получат воз-
можность осуществлять легальный
импорт своей продукции на рынки
стран ЕС без каких-либо ограничений.

Событие это для грузинского вино-
делия, традиционно являющегося од-
ной из визитных карточек националь-
ной экономики, может стать этапны-
м.Естественно, что ожидать резкого
увеличения экспорта грузинских вин
на европейский рынок, который в об-
щем-то уже практически освоен дру-
гими производителями, не приходит-
ся.Не менее важным является и пси-
хологический эффект, означающий,
что отрасль находится на правильном
пути международной идентификации
своего самобытного и неповторимого
лица.

Дело в том,что сегодня уже появи-
лись первые признаки реального воз-
рождения этого сектора, который все-
го лишь 15 лет назад производил и
поставлял пятую часть винопродук-
ции, реализуемой в бывшем Советс-
ком Союзе. Грузинские виноделы на-
правляли в т. н. «союзный фонд» до
70 процентов производимых ими вин.
Их высокие вкусовые и качественные
параметры получили такое всесоюз-
ное признание и авторитет, что ни
одно советское застолье, включая и
кремлевское, не обходилось без
«Хванчкары», «Цинандали», «Манавис
мцване» или «Мукузани».

Однако эта редкая популярность
уже в наши – постсоветские годы –
оказала грузинскому виноделию мед-
вежью услугу. Разорванные хозяй-
ственные связи, резкое снижение
уровня производства винограда, обо-
стрившиеся финансовые проблемы
привели к существенному сокраще-
нию выпуска грузинского вина и соот-
ветственно его экспортных поставок.

Свято место пусто не бывает. На
освободившийся сегмент рынка по-

Дополнение к теме

Штраф за производство и реализацию
фальсифицированной продукции

МВД России предлагает значительно увеличить штрафы за производ-
ство и реализацию фальсифицированной продукции. Об этом на пресс-
конференции в РИА «Новости» сообщил начальник Главного управления
по борьбе с экономическими преступлениями  МВД России Алексей Ор-
лов.

«Подготовлены поправки в действующее законодательство, которые
предусматривают увеличение штрафных санкций за производство и ре-
ализацию фальсифицированной продукции от $10 до 30 тысяч», - сказал
Орлов.

Он сообщил, что эти дополнения уже направлены в Комитет по законо-
дательству Госдумы РФ. На сегодняшний день такие штрафы не превыша-
ют 240 тысяч рублей ($8 тысяч).

Кроме того, по словам Орлова, предлагается ужесточить уголовную
ответственность за подобные правонарушения. «В первую очередь, от-
ветственность для организованных преступных группировок - до пяти
лет лишения свободы», - сказал Орлов.

В свою очередь руководитель департамента Госторгинспекции Минэ-
кономразвития РФ Надежда Назина, выступая на пресс-конференции,
рассказала, что около 20% от общего объема продаваемой на рынке про-
дукции является контрафактной. По ее словам, среди подделок - не толь-
ко видео- и аудиопродукция, но и спиртосодержащие товары, консервы,
стиральные порошки и другие.

ГРУЗИНСКОЕ ВИНО – ЗА ЕВРО
Кто профинансирует выход на новые рынки?

явилось много претендентов, пре-
имущественно недобросовестных, ко-
торые, используя популярные марки
грузинских вин, стали производить
лже-«Хванчкару» и другие поддельные
грузинские вина в Молдове, Венгрии,
Болгарии, Украине и даже в Израи-

ле. Их немалые барыши
откликались существен-
ными финансовыми поте-
рями для грузинских про-
изводителей вина, в це-
лом Госбюджета страны.

Причем в немалой сте-
пени потери носили и мо-
ральный характер. Лже-
продукция наносила ог-

ромный ущерб и авто-
ритету грузинского
вина. Выход заключал-
ся в немедленном реа-
гировании на двух уров-
нях – внутреннем и
внешнем.

В первую очередь,
была усовершенствова-
на законодательная
база. В Грузии были приняты законы
– «О  вине и виноградной лозе», «О
виноделии и виноградарстве», « О
географических указаниях и назва-
ниях происхождения продуктов».
Были аккредитованы лаборатории,
имеющие право выдавать документ,
подтверждающий качество вина и
его соответствие. Это центральная
лаборатория «Самтреста» и Научно-
исследовательский институт вино-
делия и виноградарства.

Исключительно важное значение
имеет Указ Президента Грузии «О
мероприятиях по задействованию
Закона Грузии « О  географических
указаниях и названиях местопроис-
хождения продуктов». Этим доку-
ментом утвержден перечень назва-

ний происхождения грузинского
вина, брэнди, минеральной и пре-
сной питьевой воды. Кроме того, в
его рамках установлены правила оп-
ределения, регистрации, использо-
вания и контроля происхождения
этих продуктов. По официальным
каналам они доведены до соответ-
ствующих органов стран СНГ и Ев-
росоюза.

С другой стороны, были приняты
меры и на международном уровне.
По инициативе Грузии было подго-
товлено многостороннее соглашение
«О мерах по пресечению использо-
вания фальшивых товарных знаков
и географических указаний», кото-
рое было подписано главами госу-
дарств – членов СНГ. При активном
участии грузинской стороны на пос-
ледней международной конферен-
ции ВТО было принято решение со-
здать глобальный реестр регистра-
ции  в мировом масштабе географи-
ческих указаний вина и других алко-
гольных напитков.Начата работа  по
присоединению к лиссабонскому со-
глашению «О названиях местопро-
исхождения и их международной ре-

гистрации», что позволит осуществ-
лять защиту торговых марок в стра-
нах – членах ВТО.

Борьбе с фальсификаторством
может послужить и использование
механизмов мадридского соглаше-
ния « О международной регистрации
товарных знаков», к которому Грузия
присоединилась еще в 1998 г. Благо-
даря ему грузинские предпринима-
тели могут зарегистрировать свои
товарные знаки и авторские права в
почти 50 странах. Однако пока этим
правом воспользовались всего лишь
пять грузинских компаний.

Грузия в 2003 г. экспортировала
свою винопродукцию на сумму в
36247176 долларов. Этот показатель
за последние несколько лет возрос в
2,5 раза, чему в немалой степени
способствовали двусторонние согла-
шения « О свободной торговле»,
оформленные с Россией и другими
странами СНГ, а также борьба с
фальсификаторством. 90 процентов
всего экспорта приходится на стра-
ны СНГ, в первую очередь, на Рос-
сию, куда в прошлом году грузинское
вино было поставлено на сумму в
27318159 долларов.

На рынок стран Евросоюза грузин-
ское вино пока экспортируется в не-
больших объемах. В то же время в
прошлом году этот показатель, по
сравнению с предыдущим годом,
возрос в пять раз и составил 327000
долларов, в основном за счет удов-
летворения потребностей Германии,
Великобритании, а также частично
Греции и Италии. Можно надеяться,
что с легализацией грузинского вина
на европейских рынках и снятием ог-
раничений \до последнего времени
действовала квота в размере 100 ты-
сяч литров\ его экспорт в страны ЕС
будет возрастать.

Экспорт вина из Грузии
(в долларах)

1999 14601836
2000 28971044
2001 32195261
2002 33079097
2003 36247176

Россия договорилась с Междуна-
родным инвестиционным банком об
обмене всех оставшихся обяза-
тельств по долгу СССР перед этой
кредитной организацией на еврооб-
лигации РФ, передает ИТАР-ТАСС.

Минфин России и МИБ подписа-
ли соглашение, согласно которому
основная сумма долговых обяза-
тельств, составляющая около 479,1
миллиона долларов, будет обмене-
на на облигации 2010 года, основная
сумма которых составит около 64,3
миллиона долларов, и облигации
2030 года на сумму 426,8 миллиона
долларов.

Подписание состоялось после
того, как 5 марта истек срок предло-
жения Минфина об обмене части
обязательств Внешэкономбанка пе-
ред МИБ на еврооблигации РФ с по-
гашением в 2006 и 2010 годах, а так-
же еврооблигации РФ с погашени-

Обменяли долг СССР на еврооблигации
ем в 2007 и 2030 годах.

Проценты на облигации 2010 года
и облигации 2030 года, выпускаемые
Россией в пользу МИБ, будут начис-
ляться с 31 марта 2000 года. Причем
эти облигации будут однородны с
уже находящимися в обращении
облигациями 2010 года и облигаци-
ями 2030 года.

Облигации 2010 года предусмат-
ривают выплату в дату эмиссии 9,5
процента от их первоначальной ос-
новной суммы. Кроме того, МИБ мо-
жет получить все платежи процен-
тов, которые были бы произведены
по его облигациям 2010 и 2030 го-
дов, если бы данные облигации
были выпущены в связи с реструк-
туризацией задолженности РФ пе-
ред Лондонским клубом в августе
2000 года.

Ожидается, что все обмены будут
завершены 16 марта 2004 года.

Журнал Forbes опубликовал рей-
тинг самых богатых глав государств
в мире. На первом месте оказался
саудовский король Фахд, чье личное
состояние оценивается в 25 милли-
ардов долларов. За ним следует пре-
зидент Объединенных Арабских
Эмиратов шейх Зайед Аль-Нахьян с
семьей и 20 милли-
ардами долларов.
Считавшийся ранее
самым богатым
правителем султан
Брунея Хаджи Бол-
киах занял только
третье место с 14,3
миллиарда долла-
ров.

Далее идут: влас-
титель эмирата Ду-
бай шейх Мохам-
мед Аль-Махтум с братьями - 10
миллиардов долларов; князь Лих-
тенштейна Ханс Адам II - 2,2 милли-
арда долларов; премьер-министр
Таиланда Тхаксин Шинаватра с семь-
ей - 1,4 миллиарда.

Гораздо скромнее выступили
представительницы королевских
домов Европы: королева Великоб-
ритании Елизавета II (7-е место) и
королева Нидерландов Беатрикс (8-
е место) имеют состояния в 660 и
260 миллионов долларов соответ-
ственно.

На 9-м и 10-х местах неожиданно
оказались палестинский и кубинс-
кий лидеры. Ясир Арафат обладает
состоянием в 200 миллионов долла-
ров, а богатство Фиделя Кастро из-
меряется суммой в 150 миллионов
долларов.

Десятка самых богатых правителей
Отдельный рейтинг составлен для

лидеров стран большой семерки, где
на первом месте с большим отры-
вом от остальных идет итальянский
премьер Берлускони, который вла-
деет состоянием в 10 миллиардов
долларов.

Ему принадлежит итальянская те-
л е к о м п а н и я
Mediaset, а также
крупные пакеты ак-
ций в издательском
и банковском биз-
несе.

Неплохо идут
дела и у канадского
премьера Пола
Мартина, оказав-
шегося судовла-
дельцем. Перед
вступлением в дол-

жность он передал свою пароходную
компанию Canada Steamship Lines
своим сыновьям. Его состояние оце-
нивается в 225 миллионов долларов.

Президент Джордж Буш офици-
ально стоит «всего» 15 миллионов
долларов. Сюда включена стоимость
его техасского ранчо, а также пакета
ценных бумаг. Глава Французской рес-
публики Жак Ширак владеет вместе
с женой роскошной недвижимостью
на 9 миллионов долларов.

Самыми «бедными» оказались
профессиональные политики. Бри-
танский премьер Тони Блэр скопил 3
миллиона долларов, на один милли-
он меньше у его японского коллеги
Дзюнъитиро Коидзуми, а германс-
кий канцлер Герхард Шредер доволь-
ствуется всего одним миллионом
долларов.

Пятнадцать европейских центро-
банков договорились о предельных
объемах продажи золота на бли-
жайшие пять лет, сообщает BBC
News. Соглашение
предусматривает,
что Центральный
банк Европы и анало-
гичные финансовые
учреждения 15 стран
Евросоюза будут все
вместе продавать
ежегодно не более
500 тонн золота.

Это соглашение
продлевает договор 1999 года еще на
пять лет, чтобы удержать высокие
цены на благородный металл, явля-
ющийся основным элементом ва-
лютных резервов большинства
стран. По старому договору лимит
устанавливался в размере 400 тонн
золота в год. К соглашению не при-
соединилась Великобритания, кото-

Центральные банки Европы
создадут дефицит золота

рая вообще не собирается прода-
вать золото.

Договор подписали 6 государств
из первой десятки стран, обладаю-
щих максимальными золотыми ре-

зервами. Первое
место в мире по зо-
лотым резервам за-
нимают США с 8135
тоннами. Замыкает
первую десятку Ки-
тай, который нако-
пил 600 тонн золота.
Золотой резерв
России, для сравне-
ния, составляет чуть

более 290 тонн.
В настоящее время государства

используют запасы золота, прежде
всего, для регулирования курса на-
циональной валюты. В зависимос-
ти от того, нужно ли ее укрепить или
ослабить, центробанк покупает или
продает золото на открытом рынке.

Золотовалютные резервы России с 27 февраля по 5 марта сократились
на $1.8 млрд., а в процентном отношении на 2.1% - с $86.4 млрд. до $84.6
млрд. Об этом сообщает Департамент внешних и общественных связей
Центрального банка РФ.

Тем не менее, по сравнению с 1 января 2004 года, когда объем золотова-
лютных резервов России составлял $76.9 млрд., этот показатель вырос
примерно на 10%, отмечает ПРАЙМ-ТАСС.

Золотовалютные резервы России сократились

Буш назвал имя главы
нового ведомства

по борьбе с финансовым
терроризмом

Джордж Буш назвал имя человека,
который возглавит новый отдел в
Министерстве финансов США, со-
зданный для слежения за финансовы-
ми потоками террористических орга-
низаций.

Как сказано в пресс-релизе Белого
дома, Стюарт Левей должен стать за-
местителем министра финансов по
борьбе с финансовым терроризмом.
В настоящее время Левей занимает
пост главного заместителя генераль-
ного прокурора США.

Теперь кандидатуру нового ведом-
ства должен одобрить Сенат США.

По заявлению Госдепартамента, но-
вая структура должна будет занимать-
ся не только «финансовой войной с
террором», но и «защитой финансо-
вой системы, борьбой с преступлени-
ями в этой сфере, осуществлением
действий в рамках введенных против
какой-либо страны экономических сан-
кций и помощью в поиске финансов,
принадлежавших иракскому режиму.»

Украинская гривна
обзавелась новым

графическим
изображением

Национальный банк Украины ут-
вердил официальный графический
знак национальной валюты - гривны,
сообщается на сайте программы «Ве-
сти».

В новом графическом символе
просматриваются сходства с изобра-
жениями доллара, фунта стерлингов
и евро. Графический символ гривны
состоит из двух элементов - пропис-
ной буквы «г» и двух параллельных
горизонтальных прямых, перечерки-
вающих ее посередине.

По мнению экспертов Националь-
ного банка Украины, выбравших этот

знак из более 1000 эскизов, новый
символ воплощает идею стабильно-
сти денежной единицы, а также вы-
сокий потенциал и рост националь-
ной экономики Украины.

Новый символ украинской денеж-
ной единицы является простым по
внешним признакам и содержатель-
ным по своему внутреннему стату-
су, считают эксперты. Изображение
является максимально упрощенным,
легко запоминается, что может га-
рантировать применение этого зна-
ка не только в кругах специалистов,
но и широкими слоями населения.
Кроме того, по мнению банковских
специалистов, новый знак должен
вызывать позитивные ассоциации.

Изменение дизайна украинских
денег в связи с введением нового
знака не предусматривается.

Премьер Австралии
опровергает...

 Премьер-министр Австралии
Джон Говард опровергает данные док-
лада Сената страны, согласно которо-
му в бедности живет каждый пятый
обитатель «зеленого континента». Об
этом сообщает газета «Сидней мор-
нинг геральд».

Согласно докладу, 21% австралий-
цев получает в месяц сумму, суще-
ственно меньше прожиточного мини-
мума. Около одного миллиона чело-
век отнесены к категории бедных,
хотя в их семьях имеет работу как
минимум один взрослый. Свыше 700
тысяч детей растут в условиях, когда
оба родителя безработные.

Более того, подобная ситуация де-
монстрирует устойчивую тенденцию
к ухудшению. В период с 1984 по 1999
год доходы 20% наиболее состоятель-
ных австралийцев выросли в среднем
на один процент, тогда как 20% самых
бедных потеряли десять процентов
своих доходов.

Премьер-министр отверг главное
предложение сенаторов - создать
подчиненную ему лично специальную
группу по координации национальной
стратегии борьбы с бедностью, сооб-
щает «Сидней морнинг геральд».



 

 

Рубрику «СГ» ведет заведующий тера-
певтическим отделением Первой клини-
ческой больницы Государственного меди-
цинского университета, кандидат меди-
цинских наук Гоги САРИШВИЛИ.

Здоровье

Вопрос врачу

- Что означает понятие «биологические
часы»?

- Это ритм отдельно взятого органа либо
клетки, которая несет информацию об орга-
низме. Отдельная клетка живет своей жиз-
нью, у нее другой цикл развития. Биологичес-
кие часы содержат сумму информации, полу-
чаемой от клеток. Это подразумевает разви-
тие, образование, функционирование клетки,
ее жизнеобеспечение. В общем - это ритм
жизнедеятельности нашего организма. Точнее,
биологические часы выполняют функцию ма-
ятника. Бытующее мнение о том, что способ-
ность просыпаться в одно и то же время свя-
зано с функционированием в организме био-
часов, неверно. Организм, как правило, сам
устанавливает интервал времени, необходи-
мый для его отдыха. Все остальное можно
объяснить привыканием.

-Что может служить причиной повышен-
ной потливости?

- Потливость может быть вызвана реакцией
на какую-либо болезнь, быть ответом на веге-
тативные расстройства, отравление (интокси-
кацию), либо являться статусом нервной сис-
темы (тогда, когда потоотделение вызывается
стрессом). В отдельных случаях это компенса-
торная реакция организма, когда он избавля-
ется от токсинов. Самостоятельно препятство-
вать этому процессу непозволительно.

- Чем чревато употребление сильных бо-
леутоляющих препаратов?

- Нестероидные противовоспалительные и
болеутоляющие средства, а также обычные
анальгетики чаще всего вызывают болезни
желудка. Они угнетают кровотворение и мо-
гут стать причиной аллергических реакций.
Применять их необходимо строго по назначе-
нию врача.

- От чего возникает цистит?
- Цистит – это воспалительный процесс в

мочевом пузыре, который может быть спро-
воцирован различными инфекционными аген-
тами. Основную причину вызывает наличие
бактерий разного вида. Это явление может
наблюдаться у женщин, которые долгое вре-
мя не опорожняют мочевой пузырь, что очень
вредно.

- Почему от голода возникает головная
боль?

- Это достаточно распространенное явле-
ние. Обычно оно связано с физиологически-
ми процессами, протекающими в организме,
в период, когда пищеварительный тракт «тре-
бует» большего количества крови, которая
обеспечивает нормальную физиологическую
деятельность, как желудка, кишечника, так и
других органов пищеварительного тракта. В
это время, соответственно, в другие органы
поступает меньше крови. При голоде, когда в
кишечник не поступает пища, включается со-
вершенно другой нейрофизиологический
механизм, который по характеру можно срав-
нивать со стрессовой ситуацией. Как бы стран-
но ни звучало, но голод – это стресс, при кото-
ром развивается спазм сосудов, в том числе и
головная боль.

- Что может вызывать приступы, похожие
на насморк, при которых в одно и то же время
(в основном по вечерам) наблюдаются зево-
та, слезоточивость, чихание?

- Это классическая картина аллергического
ринита. В это время развивается так называе-
мый насморк, который вызывают достаточно
сложно определяемые аллергены, действую-
щие на слизистую оболочку носа. Причем ал-
лергию, как обычно, могут вызывать любые
раздражители. Подобная картина может на-
блюдаться также у людей с особым строени-
ем слизистой оболочки носа. Здесь могут на-
блюдаться либо полипы, гипертрофический
либо атрофический ринит. Следует исключить
органические болезни носа. В случае обнару-
жения полипов необходимо хирургическое
вмешательство. При аллергическом рините
целесообразно применение в течение дли-
тельного времени эролина. В любом случае
больному необходимо тщательное обследо-
вание у оториноларинголога.

- Как правильно закалять организм?
- В классической формулировке ответ, ка-

залось бы, должен содержать советы делать
по утрам зарядку, бегать трусцой и т.д. Все за-
висит от того, что мы подразумеваем под этим
термином. Во-первых, это повышение сопро-
тивляемости организма к различным факто-
рам, вызывающим болезни. Это, конечно же,
соответствующая физическая нагрузка, контра-
стный душ, правильное питание и другое. Од-
нако повышение сопротивляемости иммунной
системы этими методами не может дать поло-
жительных результатов без удовлетворитель-
ного фона в социальной сфере, нормального
психического состояния человека и влияния
других факторов. Только при гармоничном со-
четании всех вышеуказанных составных мож-
но говорить о результативности закаливания,
как бы странно это ни звучало.

- Правда ли, что существуют препараты,
которые балансируют артериальное давле-
ние?

- Препаратов, которые можно принимать
профилактически для поддержания организ-
ма в режиме нормального давления, просто
не существует. Другой вопрос, что существу-
ет группа препаратов, понижающих и повы-
шающих артериальное давление, которые спо-
собствуют его балансированию. Существуют
лекарства, применение которых необходимо
при гипертонической болезни, других – при
пониженном давлении.

- Какой вред могут оказывать   организму
человека домашние животные?

- Существует ряд паразитарных и вирусных
заболеваний|, которые могут проявлять себя
при неправильном уходе за домашними жи-
вотными. Существуют такие опасные заболе-
вания, переносимые животными, как эхино-
кокк и другие. В частности, переносчиками
серьезных вирусных заболеваний могут быть
и птицы. Еще раз повторюсь - большая часть
вины в случае заражения от животных возла-
гается на их хозяев.

- От чего могут болеть корни волос?
- Это может наблюдаться только в двух слу-

чаях – при воспалительном процессе, наруше-
нии кровообращения и питания корней волос.

Вниманию членов
ассоциации «Саване»!

Хотя Георгий Леонидзе и утверждал, что молодость и стих – одно целое, однако муза
иногда посещает и пожилых людей. Вот почему ассоциация «Саване» решила провести
конкурс среди долгожителей на лучший стих. Стихи будут опубликованы в прессе до 20
сентября текущего года. Победителей ждут призы, которые могут быть учреждены и дру-
гими организациями.

Тел.: 932174; 893- 313321
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Руставский городской суд

ОПРЕДЕЛЕНИЕ
Судья Руставского городского суда Мумладзе Иосиф единолично, без устного заслуши-

вания, рассмотрел заявления управляющего реабилитацией АО «Азот» А.Щеголева и пер-
вого заместителя министра финансов Грузии З.Соселия о переносе собрания по проверке
требований кредиторов.

Постановил:
1. Удовлетворить заявления управляющего реабилитацией АО «Азот» А.Щеголева и пер-

вого заместителя министра финансов Грузии З.Соселия о переносе собрания по проверке
требований кредиторов АО «Азот».

2. Собрание по проверке требований кредиторов АО «Азот» провести 20 апреля 2004 года
в 11.00 часов. Собрание будет проведено в актовом зале АО «Азот» по адресу: г.Рустави,
ул.Мира N 2, первый этаж.

3. Вступление и резолюционную часть данного определения опубликовать в газете «Са-
картвелос Республика», а также поместить на информационный щит Руставского суда.

4. Частная жалоба на определение не допускается.

Судья: подпись Мумладзе Иосиф
Копия идентична с оригиналом
Исполняющий обязанности заведующего канцелярией – Н.Капанадзе

ВЕРНЕТСЯ ЛИ В СЕЛО «ПАРЕНЬ ИЗ САБУДАРА»?

Кто сегодня герои большинства фильмов,
выходящих на экраны  кино и телевидения?
Главным образом  преуспевающие бизнесме-
ны,  преступники, их жертвы, сотрудники пра-
воохранительных органов, а также всякого
рода асоциальные элементы. Если бы сегод-
няшний кинорежиссер вывел в качестве глав-
ного героя сельского жителя, крестьянина,
работающего на земле, и  страстно призывал
молодых вернуться в деревню, осваивать зем-
лю, поднимать сельское хозяйство во благо
страны, развивать древние грузинские тра-
диции земледелия,  его фильм, пожалуй,  не
имел бы успеха, во всяком случае, вызвал бы
недоумение. Потому что горожане, коренные
или новоиспеченные, давно позабыли запах
земли, утратили связь с природой. А кресть-
янский труд совершенно обесценился, как и
статус крестьянина. Зато существует культ
«деловых» людей - таможенника, налогового
инспектора, представителя силовых структур,
крупье казино. В эти сферы и стремится мо-
лодежь…  Однако время от времени нас все-
таки тянет к матушке-земле.  Хочется вдох-
нуть ароматы травы,  цветов, посадить дере-
во, окопать грядку… Но это - одно дело. И со-
всем другое - возрождение  деревни как тако-
вой во имя  родины, во имя становления, ук-
репления грузинской государственности. По-
тому что вопрос «быть или не быть» стоит
очень остро и требует разрешения.

Об этом шел разговор на пресс-конферен-

ции, организованной Ассоциацией «Киноде-
ревня Броцеула» на киностудии «Грузия-
фильм».

Кинодеревня Броцеула - это особый фено-
мен, возникший на базе  садоводческого то-
варищества. Оно возникло в конце шестиде-
сятых годов.

- Рядом с Марткопи есть такое место - Ло-

чинис-хеви. В 1969 году сотрудники киносту-
дии «Грузия-фильм» превратили здешние це-
линные земли в цветущие сады. Этой терри-
тории было возвращено историческое наиме-
нование - Броцеула. Сегодня, в соответствии
с законодательством, члены бывшего садо-
водческого товарищества стали собственни-
ками своих участков земли.  Свои садовод-
ческие хозяйства создали представители  ки-
ностудии «Грузия-фильм», киностудии доку-
ментальных фильмов, трикотажной и бумаж-
ной фабрик, общества глухонемых, силовых
ведомств. Все это составляет 70 гектаров, -
рассказал Гиви Курели, режиссер и оператор
документального кино, один из учредителей
Ассоциации  «Кинодеревня Броцеула», долгое
время возглавлявший садоводческое товари-
щество. -  Если десять лет назад в деревне не
было постоянного населения, то сегодня в Бро-
цеула обосновалось 70 семей. Улицы этой де-
ревни названы именами известных людей,
работавших на этой земле, - Ипполите Хви-
чия,  Тенгиз Абуладзе, Эроси Манджгаладзе,
Котэ Даушвили, Николай Санишвили,  Феликс
Высоцкий, Шота Манагадзе, Георгий Челидзе,
Давид Рондели, Реваз Мирзашвили. Каждую
осень, между Мцхетоба и Тбилисоба,  здесь
отмечается  праздник  Броцеулоба. Он обыч-

но посвящен памяти деятелей кино, имена ко-
торых носят  улицы села.

Осваивать целину, фактически пустырь,
пастбища, было нелегко. Кому-то  не хватало
силы воли, чтобы работать на такой земле, не
пригодной для обработки техникой. Мешало
и то, что киношники часто отправлялись в ко-
мандировку, особенно летом. А сегодня уже

многое сделано - созданы  3 га запруд,  по-
лоса лесонасаждений - в этом нам помог
Департамент леса, выделив нам около двух
тысяч саженцев.  Кстати, к  90-летию кино-
студии «Грузия-фильм» на ее территории
были высажены 90 саженцев. В этом уча-
ствовали практически все, кто имеет отно-
шение к кино… Наша цель - превратить  ки-
нодеревню Броцеула в показательное, про-
цветающее, действительно современное
хозяйство. Мы стали собственниками, и
нам приходится самостоятельно решать
много проблем, ведь мы оказались факти-

чески без поддержки, помощи.  Когда-то су-
ществовал координационный центр, который
объединял все хозяйства. Создание Ассоциа-
ции «Кинодеревня Броцеула»  продиктовано
стремлением  ее  учредителей помочь зем-
лепользователям, возродить традиции сель-
ского хозяйства, способствовать развитию аг-
рарного сектора, а значит, развитию Грузии.

 В этом, как считает Гиви Курели, может
придти на помощь великое искусство кино.
Создатели Ассоциации «Кинодеревня Броце-
ула» хотят  вернуть в село Имеду Кахиани -
замечательного актера, исполнителя главной
роли в  знаменитой картине Шота Манагадзе
«Парень из Сабудара».  Всем помнится, что
герой этого фильма приезжает из деревни  в

город… По замыслу автора идеи, он должен
возвратиться в родные пенаты… на новом
витке жизни, на новом уровне. Это акт симво-
лический.  Его цель - возрождение феномена
землепашца, земледельца.

- Сегодня царит совсем другой культ. Ре-
жиссеры снимают фильмы об убийцах, про-
ститутках… А мы хотим создать художе-
ственно-документальный фильм на другую
тему, и он мог бы помочь пропаганде сельс-
кой жизни, возрождения любви к земле. А
сценарием могла бы стать сама жизнь се-
годняшней грузинской деревни. Я, как ав-
тор идеи фильма, возможно, буду его ре-
жиссером. А в главной роли вновь выступит
Имеда Кахиани. Мы  не должны забывать гру-
зинские традиции земледельчества! Как от-
метил в беседе со мной Святейший и Бла-
женнейший Католикос-Патриарх всея Гру-
зии Илиа Второй, необходимо  создать  де-
ревню XXI века - со своими компьютерами,
вычислительной техникой. Ведь нужно про-
изводить грамотные расчеты.  В нашем
представлениии  деревня вовсе не что-то
патриархальное, а крестьянин – не  отстав-
ший от жизни, закоснелый человек – напро-
тив. Традиции, а в Грузии всегда было осо-
бое отношение к земле, нужно возрождать,
но на новом витке развития общества, на
научном уровне. Ведь у нас аграрная стра-
на. Наше нынешнее руководство борется со
взяточничеством и коррупцией, но этого
мало. Нужны позитивные идеи. Одна из них
- идея  возрождения грузинской деревни.

Так вернется ли в село парень из Сабуда-
ра?

Инна БЕЗИРГАНОВА

«ВРАЧ ЛЕЧИТ – ПРИРОДА ИСЦЕЛЯЕТ», -
ГИППОКРАТ

Хлорофилл и его действие на здоровье человека
Хлорофилл – это  одна из составных частей клет-

ки растения, которая активно участвует в фото-
синтезе. Экспериментально доказано, что хлоро-
филл подобно гемоглобину в крови  наполняет
каждую клетку организма человека кислородом.

Исследования, проведенные в Институте Лину-
са Поулинга и больнице Андерсона в Техасе, пока-
зали, что сок растений, богатых хлорофиллом, по-
вышает иммунитет к канцерогенным веществам
и укрепляет иммунную систему человека.

В тридцатые годы прошлого века ученый Отто Вар-
бур выдвинул  теорию, согласно которой  рак является
результатом мутации клеток, вызванный нехваткой кис-
лорода. Позже он продемонстрировал, что в кислород-
ной среде раковые клетки растут значительно мед-
леннее. Получается, поскольку хлорофилл повышает
уровень кислорода в крови, это может способствовать
замедлению процесса мутации клеток и  противодей-
ствовать развитию злокачественных опухолей.

Доказано, что биологически активные вещества,
входящие в хлорофилл:

- значительно повышают уровень содержания
кислорода в клетках органов;

- препятствуют разрушению хромосом, что, в
свою очередь, предупреждает развитие раковых
заболеваний;

- очищают стенки кровеносных сосудов;
- стимулируют рост ткани;
- нормализуют деятельность печени и снимают

воспаление поджелудочной железы;

- укрепляют стенки клеток, что улучшает функ-
ции сердца, кишечника, легких, мочеполовой и со-
судистой систем.

Богаты хлорофиллом многие растения, в то чис-
ле пищевые и лекарственные. Это -  петрушка, ук-
роп, киндза, сельдерей, лук, лук-порей (праса),
кресс-салат (цицматы), капуста, шпинат (испанахи),
крапива, щавель кислый (мжауна), конский щавель,
лопух, мать и мачеха, кресс-водяной, черемша (ган-
дзили), зверобой, мята, череда, алоэ, подорожник
и другие.

 Один их крупнейших авторитетов в области
геронтологии д-р Брюс  Эймс утверждает: «Если
вы не едите зелени, вы подвергаете себя бессмыс-
ленному разрушению и раку». Джон Потер из Мин-
несотского университета связывает развитие кан-
церогенных заболеваний с широко распространен-
ной «овощной недостаточностью», особенно на
Западе. Выходит, ничто не сохранит нашим клет-
кам молодость, энергичность и сопротивляемость
болезням так, как принятие в пищу большого ко-
личества овощей. Это мощное средство от старе-
ния, преждевременного и сопровождаемого це-
лым рядом болезней.

Грузинская кухня, как известно, разнообразна и
богата зелеными пищевыми растениями, и, навер-
ное,  это объясняет, что наш народ богат долгожи-
телями.

Мераб БИАИСЕИШВИЛИ
Лела ТАБАГАРИ

НИКА СААКАШВИЛИ: «ГРУЗИНСКАЯ ЖЕНЩИНА –
СИЛЬНАЯ, УМНАЯ И ОСМОТРИТЕЛЬНАЯ»

Мужчину и его жизненный опыт общество
рассматривает как стандарт и норму пове-
дения человеческого вида в целом. Как отме-
чает Шарлотт Перкинс Гилдман, «мужчина
олицетворяет человечество, женщину же -  как
некое приложение»…

Что думают по этому поводу мужчины?
Мы обратились с этим вопросом к Нике

Саакашвили – генеральному директору Тби-
лисского бальнеологического курорта.

- Батоно Ника, как вы думаете, есть ли в
нашей стране де-факто равенство между
мужчиной и женщиной в разных сферах
деятельности, скажем, в политике?

- Есть, тем более по сравнению с прошлы-
ми годами. Взгляните на состав нынешнего
правительства, в котором определенный про-
цент составляют женщины.

- И, тем не менее, во властных структу-
рах женщин не так уж много.

- Я с этим не согласен. Смотрите, женщи-
на в искусстве, женщина в науке. Женщина -
предприниматель, женщина сегодня уже и в
правительстве. Безусловно, желательно, что-
бы представительниц прекрасного пола было
гораздо больше в сфере общественной дея-
тельности, но, повторяю, в сравнении с ми-
нувшими годами их не так уж и мало.

- И все же, достичь равноправия между
мужчинами и женщинами не так  просто, в
особенности в Грузии, поскольку здесь
сильны определенные традиции и прави-
ла…

- Думаю, что это не такое уж и трудное дело.
Грузинская женщина – морально сильная, ум-
ная и осмотрительная. Она предана семье и

является хранительницей очага. Взять хотя
бы такой пример: на определенном истори-
ческом этапе, в частности, в трудные  90-е
годы мужчины оказались в более тяжелом по-
ложении. Женщины смогли справиться с
тем, что на их плечи легли заботы о семье,
ее выживании. По сути, эта проблема с муж-
чин в определенной степени была снята. Зато
женщине пришлось добывать хлеб, что, по
моему мнению, для грузина не очень прият-
но. Да к тому же еще и оскорбительно.

- Испокон веков в Грузии женщина счи-
талась носительницей мира и согласия.
Вспомним хотя бы, как грузинка бросала
платок между враждующими мужчинами.
Однако женщины сегодня практически не

вовлечены в дело мирного урегулирования
конфликтов. Признаете ли вы значимость
участия женщин в этих вопросах?

- Конечно. Считаю, что женщина сегодня
должна быть более активной в этом плане.
Уверен, что у грузинок это заложено в генах.
Это соответствует грузинским традициям.

- Как вы думаете, истоки этой традиции –
в грузинской семье?

- Что касается моей семьи и родителей,
я обязан вспомнить и сказать, насколько
четко в ней были отражены грузинские
традиции. Семья, состоящая из четырех
человек, - отец, мать, моя сестра и я – была
по-настоящему традиционной. К примеру,
мы никогда не садились за стол без папы.
Но кто какое место занимал в семье? Если
пользоваться современной терминологи-
ей, папа занимался «внешней» деятельно-
стью, «внутренними» же делами ведала
мама, не буду называть ее «министром».
Мама все улаживала в семье. Папа же -  за
ее пределами. Тут же хочу добавить, что
когда создавалась какая-нибудь сложная
ситуация, папа всегда бывал требователен
и строг. Скажем, в конфликте между роди-
телями и детьми, который, пожалуй, воз-
никает почти во всех семьях, в роли при-
миряющей стороны всегда выступала
мама. Этим я хочу сказать, что именно в
семье закладываются основы замечатель-
ной традиции, когда  в конфликтных ситу-
ациях женщине вменяется миротворчес-
кая миссия.

- Вернемся к вопросу избрания в парла-
мент женщин. Как известно, в предыдущем

парламенте женщин можно было по паль-
цам пересчитать, теперь же положение
иное.

- Конечно, женщина должна принимать уча-
стие в политике. Если она сильная личность,
умная, она может стать настоящим полити-
ком. Но я считаю, что количество не опреде-
ляет качество. Женщин может быть в поли-
тике немного, но они могут быть реальной
силой.

- Как, по-вашему, если мужчины вместо
женщин хоть от случая к случаю будут за-
ниматься домашними делами, воспитани-
ем и уходом за детьми, тем самым соблю-
дая гендерное равноправие, это уместит-
ся в рамки менталитета грузина?

- Опять же обращусь к примеру моих ро-
дителей. Они всегда отдыхали вместе и обя-
зательно с нами, с детьми. По-моему, это и
есть гендерное равноправие. Это – целост-
ность и единство семьи, которое является
для детей истинным примером. У мужчины
– свое место, у женщины – свое. Природа от-
вела каждому определенные функции. Вы что
же, хотите все преимущества отдать женщи-
нам и дискриминировать мужчин? (Смеет-
ся).

- И напоследок. У вас – трое сыновей. Ваш
старший сын – президент Грузии Михаил
Саакашвили подчеркивает, что как можно
больше женщин должно участвовать в по-
литической, общественной и культурной
жизни страны. Вы с ним согласны?

- Конечно, согласен.

Медея НЕМСЦВЕРИДЗЕ



 

 

О ЖЕНЩИНЫ...

ЗВЕЗДНЫЕ
Н О ВО С Т И
ГЛЮКОZА СДЕЛАЛА

ТАТУИРОВКУ

Популярная певица Наташа
Ионова, больше известная
как Глюкоzа, решила украсить
тело татуировкой. Правда, ее
внешний вид и здоровье от
этого никак не пострадали:
певица сделала тату не себе,
а своему любимому псу – до-
берману Дюку. Теперь на пузе
собаки красуется надпись:
«Глюкоzа».

«Вот он, мой Дюк! Ужасно
общительный и компанейс-
кий. А как мы гостей в доме
любим! Да-да, сразу бросаем-
ся на них с поцелуями.

Самое главное для челове-
ка в этот момент - устоять на
ногах», - рассказывает певи-
ца про своего питомца.

На вопрос о том, чья это
была идея- сделать тату соба-
ке, Наташа Ионова ответила
так: «Моя. Правда, приколь-
но?! Делали тату в питомни-
ке, Дюкан лежал и улыбался -
как будто его по брюху щеко-
тали. У собак ведь болевые
ощущения совсем другие,
чем у людей. У них высокий
болевой порог».

 КОРОЛЕВА ХОЧЕТ УЙТИ ИЗ
ШОУ-БИЗНЕСА

Известная певица Наташа
Королева решила, что пора
уходить из шоу-бизнеса и за-
няться более серьезным, по
ее мнению, делом. Теперь
певица собирается уходить из
шоу-бизнеса и посвятить
себя кино.

О своем решении стать
актрисой Наташа Королева
заговорила на закрытии кино-
фестиваля «Лики любви». Ее
появление сразу привлекло
внимание журналистов и по-
клонников, которые окружи-
ли ее плотным кольцом, пи-
шет газета «Жизнь».

Наташа Королева пришла
на церемонию одна, без сво-
его супруга Сергея Глушко. К
певице сразу подошел прези-
дент «Кинотавра» Марк Ру-
динштейн, который поздра-
вил ее с успешным кинодебю-
том. Наташа Королева с удо-
вольствием отвечала на воп-
росы журналистов, тем более
вопросы в основном касались
не личной жизни певицы, а ее
работы в кино.

Премьера фильма «Рецепт
колдуньи» состоялась сразу
после окончания церемонии
закрытия фестиваля, так что
журналисты и гости смогли
оценить работу певицы. Не-
смотря на явный успех своего
дебюта, Наташа Королева весь
вечер грустила и ждала появ-
ления своего мужа, стриптизе-
ра Тарзана. Но до самого конца
вечера он так и не появился.

 
BRITNEY SPEARS НЕ ДАЛИ

ПОКОНЧИТЬ С СОБОЙ

Под давлением обще-
ственности Бритни Спирc
пришлось исключить из сво-
его нового клипа сцены с су-
ицидальными кадрами. Блюс-
тители морали опасались, что
кадры с бездыханной Бритни,
лежащей рядом с пустой упа-
ковкой от лекарств, могут
спровоцировать волну само-
убийств среди ее поклонни-
ков, сообщает @Music.

«Бритни Спирc сожалеет о
том, что ее новая работа выз-
вала такую неоднозначную ре-
акцию, - говорится в офици-
альном заявлении лейбла пе-
вицы. - Чтобы избежать обви-
нений в пропаганде суицида
было принято решение не
включать в клип «Everytime»
соответствующие сцены. Еще
раз подчеркиваем, что мы не
считаем самоубийство выхо-
дом из сложных житейских
ситуаций. Бритни Спирc хоте-
ла бы посоветовать своим
поклонникам в случае воз-
никновения проблем мораль-
ного плана прежде всего сто-
ит обратиться к психологу».

 

АНЕКДОТЫ
— Почему Бог создал

сперва мужчину, а потом
женщину?

— Потому что он не хо-
тел, чтобы во время сотво-
рения мужчины женщина
помогала своими совета-
ми.

— Милый, ты каких боль-
ше любишь, умных или
красивых?

— И тех, и других. Я и
тебя люблю...

— Умение летать на
метле – это то, что отлича-
ет ведьму от обычной жен-
щины.

Разговоp двух
секpетаpш:

— Стpашное это
изобpетение - пишущая
машинка!

— Почему?
— Когда не pаботаешь,

всем сpазу слышно!

Среди подруг:
— Верно, что у тебя два

любовника?
— Нет! Один из них мой

жених.

— Девушка, какой у вас
красивый свитер!

— Да, это настоящая
верблюжья шерсть!

— Я сразу узнал по двум
горбикам.

Европейские ученые
провели эксперимент с
целью проверки новой те-
ории, согласно которой
пиво содержит женские
гормоны и в результате
превращает мужчину в
женщину. Для этого было
отобрано 100 мужчин, ко-
торым было предложено
выпить по 6 литров пива в
течение часа. Результаты
показали, что 100% участ-
ников эксперимента:

– набирали вес;
– много и бессмыслен-

но говорили;
– вели себя очень эмо-

ционально;
– не могли адекватно уп-

равлять автомобилем;
– не могли мыслить ра-

ционально;
– ссорились по пустя-

кам;
– садились на унитаз по

малой нужде;
– отказывались изви-

ниться, будучи неправыми.

Открылась новая служ-
ба знакомств по телефо-
ну.

- Алло, девушка?
- Да!
- А можно с вами позна-

комиться?
- Конечно, только опи-

шите себя...
- Я невысокий, толстый,

небритый урод!
- Женька, ты что ли?!

— Сынок! Сколько раз
тебе говорить, что я тебя
родила, А НЕ

СКАЧАЛА ИЗ  ИНТЕРНЕ-
ТА!!!

Маленькая девочка,
разглядывая альбом, спра-
шивает:

— Мама, а кто этот мо-
лодой, красивый дядя в
майке, который сидит с то-
бой на пляже?

Мама со вздохом отве-
чает:

— Этой фотографии
уже 20 лет. Это твой папа.

— Ой, а кто же тогда
этот лысый дед, который с
нами живет?

Жена спрашивает мужа:
— Дорогой, а ты можешь

для меня достать звезду с
неба?

— Конечно, дорогая,
могу.

— Дорогой, а ты можешь
умереть ради меня?

— Конечно, дорогая,
могу.

— Дорогой, а ты можешь
помыть сегодня посуду за
меня?

— Ну, в общем, могу...
но давай начнем по поряд-
ку.

УХОД ЗА ГУБАМИ: СЕКРЕТЫ И СОВЕТЫ
В зимне -

весенний пе-
риод от вет-
ра, влажнос-
ти и осадков
страдает не
только кожа
лица и рук, но
и нежная и
у я з в и м а я
кожа губ.
Каждой жен-
щине знако-
мо состоя-
ние, когда
кожа на губах
трескается,
становится
сухой и ше-
лушащейся.
Губная пома-
да на таких
губах смот-
рится неак-
куратно.

Чтобы правильно ухажи-
вать за губами, нужно знать
несколько секретов.

Позаботьтесь об увлаж-
нении губ. В холодный пери-
од кожа интенсивнее теря-
ет влагу, так что увлажняю-
щие компоненты в составе
косметики - необходи-
мость.

Удобнее использовать
ночной крем для губ, в со-
став которого входят жир-
ные кислоты. Они препят-
ствуют потере влаги и обес-
печивают непрерывный
уход в течение всей ночи.

Вообще, приобретая лю-
бой крем для губ, интере-
суйтесь, какие составляю-
щие входят в его состав.
Например, витамины А и F
придадут коже мягкость,
бархатистость; протеины,
входящие в состав крема,

создадут объем (очарова-
тельную припухлость);
жемчуг, содержащийся в
креме, добавит блеска и
разгладит кожу.

В случае, если у вас не
окажется под рукой никакой
косметики, воспользуйтесь
обыкновенным раститель-
ным маслом. Его регуляр-
ное использование помо-
жет вам сохранять эластич-
ность кожи губ, а также ста-
нет идеальной основой под
помаду.

«Долгоиграющие» пома-
ды с одной стороны удобны
и практичны, с другой - мо-
гут нанести вред губам. Их
химический состав обычно
включает синтетические
пигменты, которые облада-
ют свойством закупоривать
поры. В результате кожа не
только не дышит, но и под-

Интеллигентная женщина не повторяет сплетен.
Она их сочиняет.

Янина Ипохорская

Нет ничего невозможного для женщины, которая
умеет расплакаться в нужный момент перед нужным
мужчиной.

Уильям Нокер

Никогда не говори: «Я же говорила!» Этого никому
не прощают.

Ванда Блоньская

Если тебе наскучили твои нынешние враги и ты ре-
шила завести парочку новых, скажи двум своим под-
ружкам, что они ужасно похожи.

Миньон Маклофин

Не будь хмурой дурой. Будь веселой.
Польская народная мудрость

Женщины обращают внимание не на красивых
мужчин, а на мужчин с красивыми женщинами.

Милан Кундера

вергается вредным воздей-
ствиям. Ланолин в составе
помады обладает похожим
свойством.

Некоторые губные пома-
ды, в основном известных
фирм, уже содержат лечеб-
ные вещества, которые по-
могают губам оставаться
красивыми и здоровыми.
Например, масла авокадо
или жожоба обладают раз-
глаживающими свойства-
ми. Заживляющий эффект
незаменим в зимний пери-
од, когда губы (как уже гово-
рилось выше) теряют влагу
и становятся уязвимее. Ро-
машка, календула или сок
алоэ в составе помады пи-
тают и увлажняют кожу, за-
щищая ее от вредных воз-
действий окружающей сре-
ды.

НЕВЕСТУШКА

А фо ри з м ы

Весна на улице! Пора
пересмотреть демисезон-
ный гардероб... Как быть -
подвергнуть любимую
вещь легкому обновлению
или вынести приговор?
Давайте определим, что
актуально, а что морально
устарело. Капризница-
мода расставляет акценты,
нам предстоит ими умело
воспользоваться.

Отделка мехом. Пыш-
ные манжеты и нежные ме-
ховые оторочки перекоче-
вали даже на платья, шел-
ковые блузы и юбки. Соче-
танием меха с трикотажем
или кожей не удивишь, но
если постараться...

Курточка из прошлого
сезона и пестренький мех
создадут вам весеннее на-
строение! Лично меня бо-
лее всего впечатлила идея
меховой выпушки на праз-
дничной скатерти. Вывод -
мех уместен повсюду!

Контрастные канты
вносят дополнительный
акцент и привлекают вни-
мание к линиям кроя. Не
пренебрегайте весной
столь яркими штрихами, в
этом сезоне кантики «рас-
цветают пышным цветом».
Может быть, ваш жакетик
или топ спасет именно
это?

Кожаные детали - испы-
танный вариант фанта-
зийного обновления быв-
ших в употреблении ве-
щей. Кто не использовал
кожаные «заплаты»? При-
ятно осознавать, что вещь
при этом обретает модное
звучание... Кожаные кокет-
ки на вязаном джемпере
или юбке, замшевые кар-
машки, воротнички и план-
ки не пробьют брешь в ва-
шем бюджете, а эффект
дадут - удивительный.

Обратите внимание на
недорогие кожаные ре-
мешки для часов, пришел
их звездный час, смело
используйте ремешки в
качестве застежки и отдел-
ки. На ярких молодежных
«килтах» они могут быть
разноцветными, на элеган-
тных моделях - в тон.

Дизайн трикотажного
джемпера «два в одном»:

на правом плече кожаная
кокетка-заплатка, слева на
талии декоративный реме-
шок - «застежка».

Яркий пояс модно сак-
центирует талию или бед-

ра. Нет времени лучше для
подобной тактики, чем
весна или лето! Присмот-
ритесь, а не заменить ли
«родной» пояс пальто или
кардига на новый, из яркой
и глянцевой кожи? Если же
вы хотите освежить наряд-
ное платье - контрастная
шелковая лента в качестве
пояска, при наличии та-
лии, умный ход.

Косая застежка на мол-
нии особенно хороша на
теплых свитерах с боль-
шим воротником (уместны
и иные варианты). Легкое
движение руки... и ворот
асимметрично распадает-
ся, позволяя весеннему
ветерку коснуться незащи-
щенной шейки. Порабо-
тайте спицами вечерком,
оно того стоит!

Длинный шарф с бах-
ромой в ретро-стиле, од-
нотонный или яркий и пес-
трый, позволит бережли-
вой моднице привлечь
внимание без серьезных
«вложений». Экзотические
ткани, выбор бахромы в

тон дают шанс выглядеть
эксклюзивно.

Самым стильным ак-
сессуаром наступившей
весны будет платок. Что
лучше - плотно повязать до
бровей или уложить тюр-
баном? Выбор за вами,
главное - чтобы наряд вос-
принимался по-иному. Об-
заведитесь столь модным
аксессуаром своевремен-
но!

Ажурные полосы и кру-
жевное шитье - принад-
лежность отнюдь не толь-
ко фольк - стиля. Подобная
«врезка» смягчит строгую
блузку-рубашку и придаст
неповторимую женствен-
ность легкому платью или

костюму. Узким кружевом
можно окантовать низ ру-
кава и полочек, получится
нечто особенное...

Мастерицы, заточите
ваши спицы! Нет ничего
моднее, чем ажурные вяза-

ные вещи, но можно ввес-
ти только ажурные детали,
например, полочки или ко-
кетку сзади. А если подоб-
ные клинья обретет ваша
джинсовая юбочка, успех -
обеспечен.

Кстати, идея для юбо-
чек: низ нынче хорошо бы
вырезать фестонами по
рисунку ткани. Есть в ва-
шем гардеробе претен-
дентки на подобную «опе-
рацию»?

Бантики - именно этот
элемент обещает быть хи-
том наступающего сезона
отнюдь не только для роман-
тически настроенных особ.

Разместите нежный
бант на вороте платья, на
бретели или... по низу пря-
мой мини-юбочки, вы уви-
дите, как смягчиться об-
щее настроение ансамб-
ля. Строгие плоские банти-
ки уместно оживляют кос-
тюмчики в актуальном
стиле 60-х. Взгляните на
свой гардероб оцениваю-
ще и, если хотите прослыть
модницей, допустите в
него хотя бы один бантик!

ПЕРЕКОЧЕВАЛИ
В НОВЫЙ СЕЗОН

Отвороты на длинных
прямых брюках. С наступ-

лением лета, их позаим-
ствуют и шорты.

Мини-юбочки в склад-
ку от линии бедер - из
шотландки, денима, зам-
ши, а летом - из ярких на-
бивных тканей.

Асимметричный крой
и отлетные детали. Скро-
енные по косой, они «сби-
вают» рисунок и строгий
рабочий настрой, что
просто необходимо ле-
том. Возможны и более
спокойные варианты.

Сходящиеся полоски -
этот паттерн, символизи-
рующий оффис-стиль по-
здних семидесятых, сно-
ва на пике популярности.

С самого начала весны

ожидается грандиозное
возвращение в моду тка-
ней в горошек.

«КЛУБ»

-Чем лучше полоскать
малышу больное горло?

- Подходят многие травы
- и ромашка, и зверобой, и
календула, и тысячелистник,
и шалфей, отдельно или в
различных сочетаниях, в за-
висимости от заболевания.
Важно, чтобы ребенок по-
лоскал больное горло теп-
лым раствором не менее 10
раз в день. Полоскать мож-
но и настоем прополиса, до-
бавляя в стакан теплой воды
по несколько капель. Пропо-
лис обладает одновремен-
но и антибактериальным, и
противовоспалительным
действием. Еще одно очень
важное правило: лучше,
если часть раствора, кото-
рым он полощет горло, ма-
лыш проглотит. Ведь обыч-
ное полоскание, а тем более
«бульканье» во рту, не дос-
тигает гланд. Если ребенок
еще мал и не получается

Здоровье вашего ребенка

КАК ЛЕЧИТЬ РЕБЕНКА БЕЗ ЛЕКАРСТВ?
Многие мамы предпочитают лечить ребенка без ле-

карств, если он простыл или заразился гриппом. При
этом им хотелось бы проконсультироваться со специ-
алистом, как это сделать эффективнее и без вреда
для малыша. На вопросы отвечает врач московского
медицинского центра «МИС», известный врач-фито-
терапевт Александр Васильевич ПЕЧЕНЕВСКИЙ.

сделать полоскание по-насто-
ящему, промойте ему нос
полной пипеткой теплого на-
стоя для полоскания - тогда
целебная жидкость попадет в
носоглотку и проникнет в
глубь горла.

-Как лучше  приготовить
отвар шиповника , чтобы из-
влечь из ягод максимальную
пользу?

- Шиповник- это царь ягод,
в нем содержится кладезь
витаминов и микроэлемен-
тов. Шиповник лучше соби-
рать, когда он еще оранже-
вый. В это время в нем содер-
жится максимум полезных
веществ. Но ни в коем слу-
чае нельзя собирать плоды
шиповника в черте города.

Чтобы приготовить отвар,
нужно взять примерно 150
ягод на 1 литр, залить кру-
тым кипятком поварить 10
минут и дать настояться сут-
ки. Затем половину отвара

слить и пить по полстакана
три раза в день с добавле-
нием меда. То, что осталось,
долить половинным количе-
ством кипятка и настаивать
еще. На следующий день
слить весь отвар, а оставши-
еся ягоды высушить. Когда у
вас накопится около кило-
грамма таких ягод, залейте
их растительным маслом.
Эту смесь потомите в духов-
ке или подержите в кастрюль-
ке на маленьком огне часа два.
Получится прекрасный лечеб-
ный продукт - масло шиповни-
ка домашнего приготовления.
Им можно смазывать порезы
и ожоги, добавлять его в сала-
ты. Вот тогда вы извлечете
максимальную пользу из этих
чудесных плодов. Кстати, ле-
чебным действием обладают
и цветы, и листья, и корни ши-
повника.

-Как можно снизить ребен-
ку температуру, не прибегая
к жаропонижающим таблет-
кам?

- Кроме всем известного
чая с малиной, медом и ли-
повым цветом, очень хоро-
шо действуют влажные
обертывания. Приготовьте
отвар из цветков бузины,
листьев березы, подорож-

ника, шалфея, ромашки,
эвкалипта, календулы, на-
мочите в нем простынку,
отожмите и оберните раз-
детого малыша с ног до го-
ловы. Затем положите
дитя на клеенку, чтобы не
промочить постель, и теп-
ло укутайте одеялом. Для
первого раза достаточно
полежать полчаса, потом
время можно довести до
полутора и двух часов. Путь
ребеночек заснет в такой
обертке - не бойтесь, он не
замерзнет. Наоборот, у
него под одеялом будет
маленькая парилка, где он
отлично прогреется.

Процедуру нужно повто-
рять дважды в день. Такое
обертывание, кроме сниже-
ния температуры, позволя-
ет разгрузить почки, сни-
зить интоксикацию организ-
ма, от которой всегда стра-
дают дети при инфекцион-
ных заболеваниях. Таким же
путем можно ввести в орга-
низм горькое, противное
лекарство, которое малыш
отказывается пить, - сделай-
те ему влажное обертыва-
ние, и через кожу все необ-
ходимые вещества проник-
нут в организм.

Вкуснятина

САЛАТ «ПАДУЯ»
o макароны отварные 200 г
o рис отварной 200 г
o лосось консервированный 350 г
o кукуруза консервированная 300 г
o помидоры измельченные 2 шт.
o сельдерей рубленый 2 ст. л.
o лук репчатый 1 шт.
o сладкий перец 1 шт.
o огурец свежий 1 шт.
o листья салата 4-5 шт.
o оливковое масло 5 ст. л.
o апельсиновый сок 1 ст. л. уксус, соль по вкусу
Листья салата вымыть, обсушить и выложить на

блюдо. Лосося вынуть из банки, удалить кожу и раз-
делить на небольшие кусочки. Перец вымыть, уда-
лить семена и измельчить. Лук очистить и нарезать
кольцами, огурец - ломтиками. В большой миске сме-
шать макароны, рис, кусочки лосося, кукурузу, по-
мидоры, сельдерей, перец, лук и огурец. Посолить.
Заправить смесью оливкового масла с апельсиновым
соком и уксусом. перемешать и выложить на блюдо с
салатом.

ШПРОТНЫЕ ШАРИКИ
o шпротный паштет 1 банка
o лук репчатый 0,5 шт.
o масло сливочное 1 ст. л.
o сыр колбасный 100 г
o зелень измельченный 1 ст. л.
o перец черный молотый - по вкусу
Лук мелко порезать, сыр натереть на мелкой тер-

ке. В миске смешать лук, сыр, размягченное масло,
шпротный паштет. Добавить черный молотый перец.
Из получившейся массы скатать небольшие шарики
и поставить на час в холодильник. При подаче посы-
пать зеленью.

Приятного аппетита!





 

Ф утб ол Теннис

...В то майское утро
они, как было условлено,
потянулись к тбилисскому
Дворцу спорта, к месту

богатырского сбора чем-
пионов олимпиад и мира,
решивших провести День
памяти грузинских бор-
цов. Привыкшие все де-
лать основательно и на-
дежно, палаваны выбра-
ли оргкомитет из пяти са-
мых именитых. Главным
организатором встречи
все-таки был Гиви Карто-
зия. Он тогда сказал: «По-
бывать на всех дорогих

У французов давно чеса-
лись руки свести счеты с
обидчиками-англичанами,
обыгравшими их в полу-
финале на последнем чем-
пионате мира по регби в
Австралии. И вот им эта
возможность представи-
лась. Французские бо-
лельщики могут простить
поражение любой стране,
только не  Англии! В минув-
шую субботу вечером анг-
лийская команда  получи-
ла свое Ватерлоо.

Несмотря на ясную, но
довольно холодную погоду,
полуголые фанаты с двух
сторон  яростно поддержи-
вали свои команды. И те

Память

РЫЦАРЬ БОЛЬШОГО КОВРА
Досье: Гиви Александрович Картозия. Родился 29

марта 1929 года в Батуми. Спортом начал заниматься
в 1945 году у зслуженного мастера спорта Леонида
Дзекопокого.

Первый грузинский спортсмен, завоевавший звание
чемпиона мира, трехкратный (1953, 1955, 1958) побе-
дитель мировых первенств, чемпион (1956) и бронзо-
вый призер (1960) Олимпийских игр, обладатель Куб-
ка мира (1956), победитель XI Всемирных студенчес-
ких спортивных игр (1951) и международных молодеж-
ных игр (1953), четырехкратный (1952-1955) чемпион
Советского Союза.

Заслуженный мастер спорта. Директор школы выс-
шего спортивного мастерства, кавалер нескольких го-
сударственных наград.

Окончил Грузинский институт физкультуры (1967)
и Тбилисский государственный университет (1963).

нам могилах мы физичес-
ки не можем – много их по
всей Грузии, да и не только
у нас. Мы поедем к нашему

Арсену Мекокишвили. По-
стоим возле его могилы,
вспомним всех наших това-
рищей, зажжем свечи в па-
мять о каждом из них. И да-
вайте назовем этот день
Арсеноба. Поклянемся:
пока хоть один из нас будет
жить, он сделает все для
того, чтобы Арсеноба про-
водилось каждый год».

Потом была крутая доро-
га в сагареджойском селе

Гиоргцминда, к памятнику
на небольшом сельском
кладбище, к Арсену, сра-
ботанному из камня, силь-
ному и несокрушимому, как
в жизни. Тихо отошел тот
день, остался в их сердцах
днем светлой памяти об
ушедших и крепкой дружбы
живых. Тогда же, в Гиоргц-
минда, они вспомнили тех,
кто долгие годы терпеливо
вел их к золотым медалям.

В 24 года Гиви стал чем-
пионом мира среди борцов
среднего веса. В Швеции в
1953 году. Невероятно, но
до этого в Грузии не было
чемпионов мира ни в од-
ном виде спорта. Картозия
– первый. А потом привез
золотые медали с чемпио-
натов мира 55-го и 58-го го-
дов. Замечаете периодич-
ность побед? У них свой
подтекст. В те годы борцов-
ские турниры этого высше-
го уровня проводились не
ежегодно, а «через раз» -
«классики» и «вольники» по
году дожидались своего че-
реда. Только в семидесятом
году  олимпийскому чемпи-
ону Роману Руруа удалось
превзойти рекорд имени-
того земляка – в канадском

городе Эдмонтоне он выиг-
рал свою четвертую золо-
тую медаль чемпиона
мира. Но послушаем само-
го Романа: «Если бы чем-
пионаты тогда проводи-
лись ежегодно, у Гиви было
бы шесть, а возможно, и
семь золотых медалей.
Десять лет ему не было
равных».

«Считай, все двенад-
цать, - сказал вице-чемпи-
он мира, двукратный чем-
пион мира в команде
Омар Эгадзе. – Гиви был и
останется легендой. Когда
у руководителей сборной
команды страны возника-
ли проблемы с комплекто-
ванием состава, он всегда
выручал и делал это с
блеском, оставаясь силь-
нейшим».

Как Картозия трудился
на ковре, говорят победы
олимпийского чемпиона
в Мельбурне-56, облада-
теля Кубка мира того же
года (урожайным он вы-
дался!), четырехкратного
чемпиона страны. В трид-
цать один год он – брон-
зовый призер Римской
олимпиады среди полу-
тяжеловесов. Задача ар-
хисложная в его возрас-
те даже для борца экстра-
класса.

...Весть о кончине Гиви
обожгла болью всех его
знавших. В Красноярске,
на международном бор-
цовском турнире объяви-
ли, что умер Картозия, и
весь зал поднялся в скор-
бном молчании. Тогда он
еще был жив. Ушел из
жизни другой наш чемпи-
он – гандболист Лери Кар-
тозия.

А потом не стало и Гиви
Александровича.

На этих днях ему испол-
нилось бы 75.

Один против пятнадцати! Один грузинский фран-
цуз обыграл сборную регбистов Англии! В субботу ве-
чером, в присутствии 80 тысяч болельщиков сборная
Франции в восьмой раз завоевала почетный «Кубок
Наций» или, как его еще называют « Большой Шлем» ,
победив в финале сборную Англии со счетом 24 -21

старались во всю. Англи-
чане сражались в ранге
чемпионов мира, а фран-
цузы должны были дока-
зать, что проигрыш в Авст-
ралии был чистой случай-
ностью. Обе дружины би-
лись как гладиаторы в Ко-
лизее.У французской
сборной было тайное ору-
жие: невысокий крепыш
Дмитрий  Иашвили.

Как метеор носился он
по полю: нападающий, за-
щитник, распасовщик,
бомбардир-забойщик,
главный пенальтист - сло-
вом, мастер на все руки и
ноги!

18 минута - Штрафной -

Иашвили открывает счет.
Франция   впереди 3-0

23 минута - Яшвили пе-
редает такой пас партнеру,
что тому ничего не остает-
ся, как красиво и эффек-
тивно броситься на трав-
ку за воротами противни-
ка. 8-0

31 минута - Яшвили
бьет пенальти и 11-0

35 минута -  Яшвили
снова наказывает англи-
чан за неджентельменское
поведение: еще три очка.

38 минута - Извините за
повторение, но  не могу же
я приписать эту фантасти-
ческую игру кому-нибудь
другому! Опять и снова не-
угомонный Иашвили. На
этот раз он  сильно выби-
вает мяч ногой, хитренько
проносится сквозь строй
оцепеневших

бритишей и сам подхва-
тывает свой пас!  Гол! Анг-

личане в нокауте!
На 50 минуте  снова пе-

нальти .Догадайтесь, кто
пробьет? Угадали!Дмит-
рий    бьет с 37 метров и
счет становится  24 -6.

Англичане начинают по-
немножку свирепеть, но
время  «подходит к концу.
А теперь небольшая бух-
галтерия:  к концу англий-
ского кошмара , один Иаш-
вили принес своей  коман-
де 16 очков  и сделал одну
голевую  передачу. Фран-
ция победила.

Ну а если всерьез, то
все игроки действовали
слаженно и дружно, как
мушкетеры: один за всех и
все за одного! В итоге, как
писали когда-то в «Советс-
ком спорте» -  заслуженная
победа.

Артем ИОСЕБАДЗЕ
Собкор. «СГ» в Париже

Южная Америка,
АРГЕНТИНА - ЭКВАДОР 1:0
БОЛИВИЯ - ЧИЛИ 0:2

Турнирная таблица
И В Н П М О

1 Аргентина 5 3 2 0 10-3 11
2 Парагвай 4 3 0 1 8-6 9
3 Бразилия 4 2 2 0 7-5 8
4 Уругвай 4 2 1 1 11-8 7
5 Чили 5 2 1 2 7-6 7
6 Венесуэла 4 2 0 2 3-6 6
7 Перу 4 1 2 1 6-4 5
8 Эквадор 5 1 1 3 3-4 4
9 Боливия 5 1 0 4 5-12 3
10 Колумбия 4 0 1 3 2-8 1

В ночь на первое апреля играли: Уругвай – Венесуэла,
Парагвай – Бразилия, Перу - Колумбия

А з и я
ТАЙВЧАНЬ - УЗБЕКИСТАН 0:1
КНДР – ОАЭ 0:0
КЫРГЫЗСТАН – СИРИЯ 1:1

ЧМ-2006, ОТБОРОЧНЫЕ ТУРНИРЫ

ВЬЕТНАМ – ЛИВАН 0:2
ЛАОС – ИРАН 0:7
МАЛЬДИВЫ – ЮЖНАЯ КОРЕЯ 0:0
ТАДЖИКИСТАН – БАХРЕЙН 0:0

К О Н К А К А Ф
КУБА – КАЙМАНОВЫ ОСТРОВА 3:0
Первый матч - 2:1
Соперником кубинцев в следующем раунде будет ко-

манда Коста-Рики.
СУРИНАМ – АРУБА 8:1
Первый матч - 2:1
Суринамцы в следующем раунде сыграют со сборной

Гватемалы.
СЕНТ-ЛЮСИЯ –
БРИТАНСКИЕ ВИРГИНСКИЕ ОСТРОВА9:0
Первый матч - 1:0
За право выхода в групповой этап отборочного турнира

Сент-Люсия сыграет с Панамой.
БАГАМСКИЕ ОСТРОВА – ДОМИНИКА 1:3
По сумме встреч - 2:4
За право выхода в групповой этап отборочного турнира

Доминика сыграет с Мексикой.

Товарищеские матчи
Национальные сборные

Сборная Грузии начала подготовку к отборочным мат-
чам чемпионата мира. Первый контрольный матч она про-
вела против молодежной сборной Германии на стадионе
«Карлбенц» города Манхеим.

Сборная Грузии начала игру в таком составе: Ломая,
Амисулашвили, Хизанеишвили, Кемоклидзе, Квирквелия,
Немсадзе, Джамараули, Сирадзе, Дараселия, Иашвили,
Ашветия.

Игра началась атаками хозяев поля. Уже на 11-й минуте
Ханке открыл счет – 1:0. Гости активизировались. Хорошо
заиграли Немсадзе, Джамараули, Иашвили. Однако в
первой половине сравнять счет не удалось.

Во втором тайме на поле вместо Ашветия вышел Алек-
сидзе. Он оживил игру команды. На 55-й минуте именно
Алексидзе после подачи Дараселия головой переправил
мяч в ворота соперников – 1:1. Хозяева организовали не-
сколько фланговых атак, и вскоре Фойлнер вывел свою
команду вперед – 2:1.

Окончательный счет матча на последних минутах уста-
новил Немсадзе, четко реализовавший 11-метровый удар,
назначенный за нарушение правил в борьбе с Ахалая, ко-
торый заменил Иашвили. Счет матча – 2:2.

ИЗРАИЛЬ - ЛИТВА 2:1
АВСТРАЛИЯ - ЮАР 1:0
СИРИЯ - ПАЛЕСТИНА 1:1
ЛИВИЯ – КАТАР 1:0

Молодежные сборные
ШВЕЦИЯ - АНГЛИЯ 2:2
МАЛЬТА - ФИНЛЯНДИЯ 2:0
ГОЛЛАНДИЯ - ФРАНЦИЯ 1:1
ИСПАНИЯ - ДАНИЯ 3:0
ШОТЛАНДИЯ - РУМЫНИЯ 0:2

По результатам юбилейного голосования голландец
УЕФА Рууд Гуллит, британец сэр Бобби Чарльтон и не-
мец Лотар Маттеус вошли в число 15 сильнейших игро-
ков континента за последние полвека.

Лоттар МАТТЕУС
В составе сборной Германии

Маттеус провел рекордные 150
поединков, а расцвет его карье-
ры пришелся на первенство
мира-1990 в Италии, когда сбор-
ная стала чемпионом, а сам он
забил четыре гола. Маттеус при-
нял участие в пяти финальных
стадиях чемпионата мира и в
1990 году был признан лучшим
футболистом Европы. Выигры-
вал Бундеслигу и Серию А с «Ба-
варией» и «Интернационале», а
также завоевал Кубок УЕФА в со-
ставе обоих клубов. За Маттеу-
са, который сейчас тренирует

сборную Венгрии, проголосовали 86798 человек.
Бобби ЧАРЛЬТОН

Чарльтон был одним из слагае-
мых успеха сборной Англии на
чемпионате мира 1966 года, где его
дубль в ворота Португалии открыл
британцам дорогу в финал. Всего
он провел 106 матчей за нацио-
нальную команду и 49 раз поразил
ворота противников, установив
рекорд страны. Выступавший за
«Манчестер Юнайтед» Чарльтон
был кумиром местных болельщи-
ков и залогом успеха «красных дья-
волов» в 50-х и 60-х. Дважды помо-
гал манкунианцам выиграть пре-
мьер-лигу до мюнхенской авиака-
тастрофы 1958 года, а десять лет
спустя забил два гола в финале
Кубка чемпионов против «Бенфи-
ки» - и «МЮ» победил, прибавив драгоценный титул к зва-
нию чемпионов Аглии-1967. В 1966 году Чарльтон был при-
знан лучшим футболистом Европы. Свои голоса ему от-
дали 89921 человек.

Рууд ГУЛЛИТ
Лучший футболист Европы

1987 года Гуллит был великим
представителем великой фут-
больной страны, подарившей
миру «тотальный футбол». Гуллит
удачно действовал в обороне, что
не мешало ему подключаться к
атакам и забивать. На ЧЕ-88 он
выступал с капитанской повязкой
и головой отправил первый мяч
в ворота сборной СССР в фина-
ле. В составе «Милана» дважды
становился обладателем Кубка
чемпионов европейских стран - в

1989 и 1990 годах - забив два гола в первом из этих фина-
лов. Вскоре вернулся на родину тренировать «Фейено-
орд», а в 1997 возглавил «Челси» и помог «синим» выиг-
рать Кубок Англии и выйти в лидеры премьер-лиги. Зас-
луги Гуллита отметили 91001 человек.

Баскетбол

«Реал» и «Хапоэль»
в финале Кубка ULEB

Плей-офф,
1/2 финала, от-
ветные матчи

Х а п о э л ь
(Иерусалим,
Израиль) - Же-
лезник (Сербия
и Черногория)
79:76

Первый матч
69:70

Реал (Испа-
ния) - Эстудиан-
тес (Испания)
82:73

Первый матч
- 83:75

ЖЕНЩИНЫ
Прошлогодняя чемпион-

ка – Серена Уильямс (США)
ЧЕТВЕРТЬФИНАЛ
Серена Уильямс (США,

1) - Джил Крэйбас (США)
6:0, 6:1

Елени Далилидоу (Грец) -
Каролина Спрем (Хорв, 29)
6:1, 6:3

МУЖЧИНЫ
Прошлогодний чемпион

– Андре Агасси (США)
ЧЕТВЕРТЫЙ КРУГ
Энди Роддик (США, 2) -

Гильермо Каньяс (Аргенти-
на) 6:3, 6:3

Гильермо Кория (Арген-
тина, 3) - Жульен Беннето

Турнир в Майами
(Франция) 7:6 (7:3) , 2:6, 7:5

Огастин Каллери (Арген-
тина, 20) - Андре Агасси
(США, 4) 6:2, 7:6 (6:2)

Карлос Мойя (Испания,
5) - Томми Робредо (Испа-
ния, 19) 6:3, 6:3

Парадорн Шричапхан
(Таиланд, 9) - Винсент Спей-
ди (США) 5:7, 6:3, 6:2

Николас Кифер (Герма-
ния) - Себастьен Грожан
(Франция, 12) 6:4, 6:2

Фернандо Гонсалес
(Чили, 21) - Рафаэль Надаль
(Испания, 32) 7:6 (6:1), 4:6,
6:2

Андрей Павел (Румыния)
- Тодд Мартин (США) 7:6
(7:5), 7:6 (6:1)

Официально объявлены
первые участники и участ-
ницы олимпийского турни-
ра. По решению трой-
ственной комиссии, в кото-
рую вошли представители
МОК, НОК и ITF, ими стали
представители так называ-
емых малых теннисных
стран: Маркос Багдатис

Первые олимпийцы
(Кипр), Арно Сегодо (Бе-
нин), Ангелик Виджайя
(Индонезия) и Далли Ран-
дриантефи (Мадагаскар).
Еще по 48 мужчин и жен-
щин получат места в сет-
ке в зависимости от рей-
тинга на 14 июня. Наконец,
как у мужчин, так и у жен-
щин будут распределены

по 14 wild cards.
Между тем Серена Уиль-

ямс опровергла данные,
согласно которым она отка-
залась ехать на ОИ-2004,
боясь за свою безопас-
ность. «Я на все 100 про-
центов поеду в Афины. Да,
ранее я заявляла, что моя
безопасность и моя жизнь

более важны, чем теннис.
Однако все поняли меня
буквально. На самом деле
я имела в виду тот факт,
что я прекрасно представ-
ляю, что происходит в
мире. Но страх не заставит
меня отказаться от поезд-
ки в Афины», – сказала
Уильямс.

В Е Л О Г О Н К А
«ТРИ ДНЯ ДЕ ПАННЕ»

Первый этап, 196 км
1. Хондо (Германия, «Герольштайнер») - 5:16.20
2. Кук (Австралия, «Франсез де Же»)
3. Хинкэйпи (США, «Ю.Эс. Постал») - оба то же время

Велоспорт



Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Мет-
ро “300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми + 8
Батуми + 7
По ти + 9
Зугдиди + 9
Озургети + 9

Тбилиси + 11

А лма - Ата + 5
А ш ха б а д + 15
А ф и н ы + 14
Ба ку + 7
Б е р ли н + 3
Б и ш к е к + 4
Вена + 6
Вил ь н юс + 3
Ду шан бе + 11
Женева + 5
Ереван + 12

К ие в + 2
К ишин ев + 4
Л о н д о н + 8
М а д р и д + 13
Москва + 4
М и н с к + 1
П а р и ж + 6
Рига + 3
Р и м + 12
Ташкент + 14
Таллинн + 3

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси + 10
Цхинвали + 5
Гори + 6
Ахалцихе + 2
Телави + 10

Вероятны травмы, автока-
тастрофы. Если вы собирае-
тесь в поездку или сами бу-
дете вести машину, будьте
внимательны на дороге. Не
пытайтесь игнорировать чу-
жое мнение. Постарайтесь
сдерживать свои эмоции, в
противном случае вы нажи-
вете новых врагов.

Крайне неблагоприятный
день. Сегодня велика опас-
ность травматизма, так что
будьте внимательны и осто-
рожны. Приготовьтесь услы-
шать неожиданную неприят-
ную новость. Вы ощутите, что
ваших жизненных сил и лич-
ной энергетики недостаточно
для напряженного ритма
жизни. Это указывает на не-
обходимость отдыха и смены
обстановки.

Если вы не используете
возможность для отпуска или
отдыха, то возможны беспри-
чинная печаль, плохое на-
строение, депрессия. В лич-
ной жизни лишние эмоции
могут принести разочарова-
ние или привести к ссоре.

День испытаний и пережи-
ваний. Спокойствие, справед-
ливость и трезвый расчет -
вот девиз этого дня. Возмож-
ны ситуации, при которых вас
все будет раздражать и не-
рвировать. Даже мелкие стыч-
ки с любимыми сегодня мо-
гут привести к очень крупной
ссоре, а то и полному разры-
ву.

Сегодня неблагоприятны
общение с партнерами, се-
мейные отношения. Огорче-
ния, разочарования или обма-
ны испортят настроение или
отрицательно скажутся на
самочувствии.

Будьте сегодня вниматель-
ны, делая покупки - вероятны
обман или напрасная трата
денег. Постарайтесь провести
больше времени на открытом
воздухе займитесь благоуст-
ройством дачного участка,

сходите на прогулку.

Отбросьте все сомнения и
позвольте чувству уверенно-
сти полностью овладеть
вами. Постарайтесь провести
больше времени на открытом
воздухе. Обратите внимание
на детей - возможно, у них
появились проблемы, кото-
рые требуют вашего совета.

Сегодня вам придется
смириться со своим положе-
нием и постараться как мож-
но быстрее забыть о том, что
не удалось осуществить. Ре-
комендуется активный отдых.
Категорически запрещается
взваливать на себя слишком
много проблем, утешаться
алкоголем.

Посвятите этот день се-
мье, дальним родственникам,
подопечным. Постарайтесь
сделать для них много прият-
ного. Не скупитесь на подар-
ки и комплименты. Поражен-
ным Стрельцам рекомендует-
ся держать себя в руках и не
выходить за обычные рамки
поведения.

Звезды предостерегают от
неожиданного препятствия
на жизненном пути. Вам при-
дется показать все, на что вы
способны, чтобы с честью
выйти из создавшегося поло-
жения. Не рассчитывайте на
помощь окружающих.

Жизненный потенциал по-
вышается. Вас ждут удачи,
подъем сил, возможность
очаровывать окружающих.
Хороший день для общения.
Однако помните, что за при-
ятные мелочи все равно ког-
да-нибудь придется распла-
чиваться.

День связан с достижением
целей, победой над собой. Все
дела сегодня, так или иначе,
будут связаны с финансами -
придется отдавать и снова де-
лать долги, заниматься поиска-
ми новых заработков, помо-
гать близким родственникам.

С ПРАЗДНИКОМ СМЕХА!
Франция

Во Франции этот день
шутливых обманов называ-
ется «апрельская рыба». В
1564 году король Карл IX из-
дал указ о переносе начала
года с 1 апреля на 1 января,
но многие его подданные в
знак несогласия с высочай-
шим повелением 1 апреля
присылали друг другу тра-
диционный новогодний по-
дарок - рыбу. Постепенно с
указом короля смирились,
а день «апрельской рыбы»
остался.

Французские дети в этот
день приклеивают бумажных

«ДЕНЬ ДУРАКА» ШАГАЕТ ПО МИРУ
рыбок на спины своих друзей
и взрослых людей. 1 апреля
на улицах можно увидеть се-
рьезных взрослых людей, у
которых за спиной трепещут
бумажные рыбки.

Когда объект насмешки
обнаруживает шутку, шут-
ник кричит: «Poisson d’Avril»!
Кстати, одним из прозвищ
Наполеона было прозвище
«Poisson d’Avril», в связи с
тем, что он женился на
Мари-Луизе Австрийской
именно 1-го апреля.

Нидерланды
Каждый старается под-

шутить над знакомыми,

придумать какую-либо нео-
быкновенную новость. Даже
газеты принимают участие
в подобных розыгрышах: на
их страницах появляются в
этот день сообщения о ка-
ких-либо невероятных экс-
периментах в области ато-
ма, о прибытии в город вы-
мышленных лиц.

Англия
Здесь 1 апреля -»День

всех дураков». С полуночи
до 12 часов дня 1 апреля каж-
дый может подшутить над
своими друзьями, знако-
мыми, обмануть их. Того,
кто попадет на первоап-

рельскую шутку, встречают
веселым смехом и крика-
ми: «Апрельский дурак!»

1 апреля 1860 года в Лон-
доне несколько сотен людей
получили отпечатанные в
типографии приглашения
прибыть на «ежегодную тор-
жественную церемонию
умывания белых львов», ко-
торая состоится в Тауэре в
11 часов 1 апреля. В назна-
ченное время толпы «ап-
рельских дураков» осажда-
ли ворота Тауэра.

Германия
Немцы считают 1 апре-

ля несчастливым днем,

так как, по преданию, в
этот день родился Иуда.
Взрослые и дети обманы-
вают друг друга, посыла-
ют в магазины и аптеки с
невыполнимыми поруче-
ниями (например, купить
в аптеке комариного
жира).

Америка
Здесь на первое апреля

распространены малень-
кие безобидные шутки типа
«у тебя шнурок развязал-
ся», а школьники шутят друг
над другом, говоря, что от-
менены уроки. Если жертва
купилась на шутку, шутник

восклицает: «April Fool» (Ап-
рельский дурак)!

В Шотландии день ап-
рельского дурака длится 48
часов.

Некий аналог дня дураков
празднуется в конце марта
в Индии. Праздник, во вре-
мя которого принято подшу-
чивать над другими называ-
ется Huli.

День дурака также праз-
днуется в некоторые стра-
нах Латинской Америки.
Он называется «Dia de los
Inocentes» - день искренно-
сти и чистосердечия, и
празднуется 28 декабря.

10 Жителей штата Вер-
монт в 2001 году чуть не хва-
тил удар, когда одна из мест-
ных радиостанций сообщила
о вспышке ящура на одной из
ферм. Каждый час радиостан-
ция передавала официаль-

ные сообщения и опроверже-
ния, и через 4 часа в штате на-
чалась настоящая паника.

9 Хорошая шутка амери-

канских телеканалов.
По абсолютно всем кана-

лам - от CNN до MTV первого
апреля было показано объяв-
ление о немедленном отзы-
ве из торговой сети абсолют-
но всех видов сигарет. Объяв-
ление было сделано по всем
стандартам, и в него повери-
ли тысячи людей.

8  В Британии чуть не раз-
разился грандиозный обще-
ственный скандал после того,
как в «Санди Телеграф» напе-
чатали статью о том, что от-
ныне на эстраде запрещено
показывать пародии, посколь-
ку это противоречит закону
об авторских правах. Лучшие
британские пародисты уже
собирались устраивать акции
протеста, а редакция оказа-
лась заваленной возмущен-
ными письмами.

7 Безобидная первоап-
рельская шутка одного из ку-
вейтских телеканалов: там
объявили, что по указу эмира
будут перенесены из столи-
цы в провинцию две гигантс-
кие башни - краса и гордость
Эль-Кувейта. Понаблюдать за
тем, как будут демонтировать
сооружения высотой 187 и 121
метр, сбежалось несколько
десятков тысяч людей.

 6 А на Кипре целых полдня
жителей убеждали в том, что
дня 1 апреля просто не суще-
ствует. На нескольких радио-
станциях был разыгран спек-
такль, в котором актеры в
образе ученых и видных жур-
налистов, ссылаясь на слож-

ные математические расче-
ты, говорили об эффекте
«тысячелетнего пропуска», в
результате которого один
день, именно после 31 марта,
выпадает из календаря.

5 Сообщение казахских
СМИ о том, что дочь президен-
та Назарбаева полетит в кос-
мос, чтобы лично открыть но-

вый телевизионный спутник.
Правда, почти никакой реак-
ции не последовало: гражда-
не Казахстана до сих пор твер-
до убеждены в том, что это

действительно возможно.
4 Бесплатный телефон,

невинная шутка кенийских
журналистов.

Они объявили о том, что но-
вая кенийская компания мо-

бильной связи Кенкон (которой,
конечно, не существует) в каче-
стве рекламной акции будет
раздавать всем желающим су-
пертелефон с выходом в интер-
нет, видеокамерой и телевизо-
ром. Через два часа в редакции
пришлось отключить телефо-
ны. Бесплатный телефон потре-
бовали даже 5 членов парла-
мента.

3 В британских магазинах
люди несколько часов требо-

САМЫЕ ДУРАЦКИЕ ПЕРВОАПРЕЛЬСКИЕ ШУТКИ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ
вали у продавцов горячий
лед, незаменимый для приго-
товления горячих коктейлей.
Как утверждали местные
журналисты, горячий лед не
плавится даже в микровол-
новке.

2 Шутка берлинских газет-
чиков:

они объявили, что для
того, чтобы выручить не-
множко денег, городские
власти продают вокзалы и
станции метро. Назвать сво-
им именем вокзал мог любой
немец, заплативший больше
всего денег.

1  А теперь - самая гранди-
озная первоапрельская шутка.

Бристольская радиостан-
ция сообщила о том, что пост-
роена точная копия «Титаника»
и он выходит в море 1 апреля.
Также сообщалось о том, что
«Титаник» будет хорошо вид-
но с берега, куда и ринулись
тысячи апрельских дураков.
Пришлось поднимать на ноги
береговую охрану.

Кстати, когда американцев
спросили, кого они считают

глупыми, пятое место в спис-
ке занял «среднестатистичес-
кий американец». На 6 месте
оказались бывший президент
США Билл Клинтон и его
жена Хилари, на 12 - нынеш-
ний президент Джордж Буш-
младший и на 20 - Элвис Пре-
сли.

… И ВСЕРЬЕЗ
За два дня до апреля врачи выступили с предупреждением: шутки и розыгры-

ши могут нанести серьезный вред здоровью и привести к нервному потрясе-
нию. Особенно, по словам медиков, это касается жестоких розыгрышей. В пос-
леднее время они особенно популярны. Так, например, можно заказать первоап-
рельскую шутку в специальной фирме. Например, новобранца, уклоняющегося
от службы, можно под конвоем отвезти на призывной пункт. Там, по задумке,
его должны встретить улыбающиеся друзья. В агентстве, которое занимается та-
кими инсценировками, предупреждают, что эти шутки подходят только для лю-
дей с хорошим здоровьем и крепкими нервами.

А фо ри з м ы
 Никогда человек не

бывает так близок к совер-
шенству, как при запол-
нении анкеты на работу.

  Утро - такая часть су-
ток, когда завидуешь без-
работным.

 Жизнь делится на
три части: когда ты ве-
ришь в Санта-Клауса, ког-
да ты не веришь в Санта-

Клауса и когда ты уже сам
Санта-Клаус.

 В здоровом теле здо--
ровый дух размещается с
большим трудом.

 В каждом из нас спит
гений. И с каждым днем все
крепче.

 Ты не более беззащи-
тен перед миром, чем он

перед тобой.

  Когда в семье всего
один муж, он вырастает
эгоистом.

 Даже самую унылую
комнату оживят самые
обычные дети, расстав-
ленные по углам.

 Ужин - при свечах, зав--
трак - при огнетушителях.


